
Валерий Широкорад: 
«Чтобы не выявлять опухоли 
в поздних стадиях, 
надо любить себя. 
И один раз в год проходить 
профобследование» 

РЫНОК ТРУДА Список недоступных для женщин профессий
могут пересмотреть

Из ряда вон

Игорь Дунаевский

П
редвыборная кампания в 
США набирает обороты, 
но ее старт оказался сов-

сем не таким, как это виделось 
через призму соцопросов. 
Праймериз в штате Нью-Гэмп-
шир, в отличие от состоявшихся 
ранее кокусов в Айове, обо-
шлись без скандальных техни-
ческих сбоев, но в главном ре-
зультаты от этого не измени-
лись. Еще месяц назад лидиро-
вавший во всех соцопросах быв-
ший вице-президент Джозеф 
Байден второй раз подряд по-
терпел сокрушительное пора-
жение, финишировав лишь пя-
тым. А главной сенсацией стар-
тового этапа стал взлет малоиз-
вестного даже в самих США 
38-летнего Пита Буттиджича — 
бывшего мэра города Саут-Бенд 
(штат Индиана).

Сначала о цифрах. Победу в 
Нью-Гэмпшире одержал сенатор 
Берни Сандерс (25,7 процента 
голосов), от которого лишь не-
значительно отстал Буттиджич 
(24,4). Затем следуют сенаторы 
Эмми Клобушар (19,8) и Элиза-
бет Уоррен (9,3), и лишь на пя-
той строчке Байден (8,4).

Совсем уж неожиданностью 
падение Байдена не назовешь. О 
том, что Демократической пар-
тии как воздух нужно обновле-

ние, ведущие американские эк-
сперты писали еще после пора-
жения экс-госсекретаря Хилари 
Клинтон в 2016 году, на которую 
партийное руководство сделало 
ставку в обход Берни Сандерса. 
Но 77-летний Байден с огром-
ным политическим багажом 
меньше всего подходил под по-
нятие «обновление». Ставка на 
него диктовалась скорее логи-
кой. Либеральные комментато-
ры рассматривают всех канди-

датов через призму «избирае-
мости», а именно — способности 
каждого из них выполнить глав-
ную миссию, победить Дональ-
да Трампа. И с этой точки зре-
ния Байден, казалось бы, выгля-
дел наиболее авторитетной фи-
гурой, чей опыт во власти боль-
ше, чем у остальных претенден-
тов вместе взятых. Косвенно это 
признавал даже сам Трамп, ко-
торый после каждых дебатов об-
рушивался с критикой именно 
на Байдена, практически игно-
рируя остальных демократов. 
Но эта логика уже подвела демо-
кратов в 2016 году. Тогда оказа-
лось, что рядовые американцы 
настолько разочарованы в пра-
вящей элите, что готовы делать 
рискованные ставки. Старт кам-
пании-2020 продемонстриро-
вал, что запрос на об-
новление никуда не 
делся.

Ольга Игнатова

С
енаторы предложи-
ли минтруду пере-
смотреть список за-
прещенных для рос-
сийских женщин 
профессий. Сейчас в 
п е р е ч н е  п р о и з -
водств, работ и дол-
жностей с вредными 

и (или) опасными условиями 
труда, на которых ограничива-
ется применение труда жен-
щин, — 100 позиций. Среди них 
судовые техники, дробильщики 
и масса других специальностей. 

Сейчас в перечне указаны 
авиаинженеры, занятые техни-
ческим обслуживанием самоле-
тов, отметила председатель Ко-
митета Совета Федерации по со-
циальной политике Инна Свя-
тенко.

При этом в гражданской ави-
ации есть 6—7 вузов и 12 коллед-
жей, которые выпускают жен-
щин с подобной специально-
стью. Сенатор предложила мин-

труду скорректировать пере-
чень.

В прошлом году он уже был 
сокращен более чем в четыре 
раза: с 456 до 100 специально-
стей. Обновленный список 
вступит в силу с 1 января 2021 
года. Менее чем через год росси-
янки смогут официально рабо-
тать машинистами поездов на 
железной дороге и в метро.

В министерстве «РГ» напом-
нили, что новый перечень ут-
вержден в июле прошлого года, 
но имеет отсроченный период 
вступления в силу, так как для 
того, чтобы неженские профес-
сии стали женскими, нужно 
время.

До этого список не пересма-
тривался с 2000 года. Но за по-
чти 20 лет многое изменилось. 
Производства стали техноло-
гичнее, а условия труда — без-
опаснее. Если раньше оператор 
на производстве должен был 
крутить огромные вентили, 
прикладывая физическую 
силу, то теперь он должен толь-
ко освоить компьютерную про-
грамму и вовремя нажимать на 
кнопки.

Но вот в забой женщин не пу-
стят, скорее всего, никогда. «На 
подземных работах труд жен-
щин по-прежнему под запре-
том. И снимать ограничения не 
планируется. Эти работы отно-

сятся к особо опасным и вред-
ным. Женщины могут работать 
только в системе обслуживания 
шахт», — отметили в минтруде.

А вот в столичном метро еще 
в конце 2019 года собрали пер-
вую группу женщин для обуче-
ния профессии «машинист 
электропоезда». Скоро начнет-
ся их подготовка в Учебно-про-
изводственном центре. Учиться 
предстоит долго. Как уточнили 
«РГ» в пресс-службе Москов-
ского метрополитена, от начала 
подготовки до выхода на линию 
на практике проходит около 
года.

Женщины работали маши-
нистами в столичной подземке 
в годы Великой Отечественной 
войны и в послевоенное время. 
Потом посчитали, что этот труд 
для них тяжел. Сейчас все изме-
нилось. Предполагается, что 
первые поезда под управлением 
женщин-машинистов пойдут по 
Филевской линии. Ее подвиж-
ной состав состоит из новых по-
ездов «Москва», приспособлен-

ных для работы на открытых 
участках.

В РЖД, где пока женщины не 
работают машинистами локо-
мотивов, уже вовсю готовятся к 
их приходу. Как ранее сообщал 
глава РЖД Олег Белозеров, ком-
пания технически готова к тому, 
чтобы женщины начали управ-
лять поездами. В компании под-
умывают и о том, чтобы разре-
шить женщинам управлять вы-
сокоскоростными поездами 
«Сапсан».

Интересно, что запрет на 
«небо» на женщин никогда не 
распространялся. В России в 
авиакомпаниях работают уже 
несколько десятков женщин-
пилотов, а еще несколько лет 
назад их можно было пересчи-
тать на пальцах одной руки. Но 
вот в некоторых сферах авиа-
ции женщинам рабо-
та т ь  п о - п р е ж н е м у 
нельзя. 
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МЕДИЦИНА

С 2021 года женщины смогут 
не только служить в полиции, 
но и работать машинистами поездов.

А К Ц Е Н Т

На подземных работах труд женщин
по-прежнему под запретом. 
И снимать ограничения не планируется

Австралийский доллар 42,5189
Азербайджанский манат 37,1630
Армянских драм** 13,1760
Белорусский рубль 28,7952
Болгарский лев 35,2041
Бразильский реал 14,5541

Венгерский форинт** 20,3397
Вон Республики Корея*** 53,4410
Гонконгский доллар* 81,1583
Датская крона* 92,1524
Доллар США 63,0470
Евро 68,7843

Индийская рупия** 88,4157
Казахстанский тенге** 16,7549
Канадский доллар 47,5253
Киргизский сом** 90,2254
Китайский юань* 90,4185
Молдавский лей* 35,6702

Новый туркменский манат 18,0392
Норвежская крона* 68,4378
Польский злотый 16,1671
Румынский лей 14,4477
СДР  86,3605
Сингапурский доллар 45,4950

Таджикский сомони* 65,0338
Турецкая лира 10,4504
Узбекских сум**** 66,2955
Украинская гривна* 25,7547
Фунт стерлингов 81,7657
Чешская крона* 27,6274

Шведская крона* 65,4741
Швейцарский франк 64,6172
Южноафриканский рэнд* 42,6957
Японская иена** 57,3493

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.02.20

Федор Лукьянов: 
Взаимодействие 
государств 
не укладывается 
в линейные схемы 

Трудовая книжка появится 
в мобильном 
приложении 
Пенсионного 
фонда России

Samsung представил 
новый складной 
смартфон, который 
способен «порвать» 
рынок

Зачем защитник 
сборной России 
Дмитрий Комбаров 
променял Москву 
на Самару
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5 ПРОЕКТ В новом КоАП 
предложено прописать 
штрафы за помехи 
адвокатам

Защите 
не мешать

Владислав Куликов

В проекте нового Кодекса об административных пра-
вонарушениях предусмотрена статья, наказывающая 
за воспрепятствование адвокатской деятельности.

Под статью могут попасть, например, неправомер-
ный отказ в предоставлении адвокату нужной инфор-
мации или проволочки с предоставлением такой ин-
формации. За помехи в работе адвокатов предлагается 
установить штраф для граждан в размере от двух до 
пяти тысяч рублей или предупреждение. Для дол-
жностных лиц предлагается штраф от пяти до десяти 
тысяч рублей.

Вице-президент Федеральной палаты адвокатов РФ 
Геннадий Шаров отметил, что проект КоАП содержит 
важную новеллу, само наличие которой в известной 
мере обнадеживает адвокатов.

«Впервые в законопроекте, разработанном мини-
стерством юстиции, прозвучало, что вмешательство в 
какой бы то ни было форме в адвокатскую деятель-
ность в целях воспрепятствования осуществлению ад-
вокатом его профессиональных полномочий 
наказуемо», — сказал вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов. 

АВИА Дронам разрешено 
летать свободно в зоне 
видимости

Опознанный 
объект

Евгений Гайва

Беспилотные летательные аппараты стали официаль-
но именоваться воздушными судами, им теперь разре-
шено летать без специального разрешения в зоне види-
мости оператора, который управляет аппаратом с зем-
ли. В силу вступило постановление правительства, ко-
торое закрепило права беспилотников в авиации. 

Изменения внесены в Федеральные правила ис-
пользования воздушного пространства. Летать свобод-
но, то есть без разрешения на использование воздуш-
ного пространства и без согласования плана полета, 
беспилотники могут при соблюдении нескольких ус-
ловий. Во-первых, максимальная взлетная масса аппа-
рата не должна превышать 30 килограммов. Во-вто-
рых, подниматься можно не выше 150 метров над по-
верхностью земли или воды. В-третьих, летать беспи-
лотник может только в пределах прямой видимости и в 
светлое время суток. То есть так, чтобы управляющий с 
земли человек сам, без всяких приборов мог постоян-
но наблюдать за летающим аппаратом. 

Есть и другие ограничения. Беспилотные воздуш-
ные суда не могут находиться в диспетчерских зонах 
аэродромов гражданской авиации, в районе аэродро-
мов государственной и экспериментальной 
авиации, в зонах тренировочных полетов или 
зонах ограничения полетов. 
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Теперь россияне 
могут работать 
в Беларуси 
дистанционно / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

Рядовые американцы настолько 
разочарованы в правящей элите, 
что готовы делать рискованные 
ставки
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КОРОНАВИРУС Врачи 
призывают объединить 
усилия в борьбе с новой 
инфекцией

Вирус 
со многими 
неизвестными 

Ирина Невинная 

В Женеве завершилось закрытое совещание Всемир-
ной организации здравоохранения с участием веду-
щих вирусологов, эпидемиологов и инфекционистов 
мира. Тема — новый коронавирус. Обсуждение продол-
жалось вчера до позднего вечера. До сих пор, признали 
в ВОЗ, многое о вирусе остается неизвестным. 

Китай объявил о вспышке неизвестной пневмонии 
в Ухане полтора месяца назад, и за это время сведения 
о вирусе  стремительно накапливались, но в то же вре-
мя многократно менялись. 

Как отметил на форуме генеральный директор ВОЗ 
Тедрос Адханом Гебрейесус, сейчас главная задача — 
объединить усилия и сосредоточиться на отражении 
распространения вируса и создании вакцины. Она, по 
мнению главы ВОЗ, может быть разработана в течение 
18 месяцев. Но как отмечают многие эксперты, скон-
струировать вакцину не очень сложно — куда 
труднее ее испытать, тем более не в лаборато-
рии, а в условиях реальной эпидемии.
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СОВФЕД В Таджикистане 
построят пять новых 
русских школ

Аттестат 
переходит 
границы

Галина Мисливская

Сразу пять школ с обучением на русском языке и по рос-
сийским стандартам будет построено в Таджикистане на 
средства федерального бюджета. В минпросвещения за-
верили, что проблем с кадрами для этих учебных заведе-
ний не будет.

В среду Совет Федерации одобрил на заседании закон 
о ратификации соглашения, подписанного в прошлом 
году правительствами России и Таджикистана. Согласно 
документу, общеобразовательные школы с обучением 
на русском языке появятся в городах Душанбе, Куляб, 
Худжанд, Бохтар и Турсунзаде. В каждой из них будут 
учиться до 1200 детей. Подобные школы уже есть в быв-
ших советских республиках. Например, в Ашхабаде 
(Туркменистан) работает школа № 1 имени А.С. Пушки-
на. Преподавание в ней ведется на русском языке, вы-
пускники получают аттестаты туркменского и россий-
ского образца. 

В Таджикистане 
уже есть две русские 
школы в Душанбе и 
одна в Кулябе. Одна-
ко строительство 
сразу нескольких 
учебных заведений 
в одной стране — 
«это важная гумани-
тарная акция, еще не 
было в странах Со-
дружества такого 
масштабного проекта», отметил, представляя закон, за-
мпред Комитета СФ по международным делам Фарит 
Мухаметшин.

Российская сторона с привлечением Евразийского 
фонда стабилизации и развития профинансирует строи-
тельство и оснащение школ всем необходимым, включая 
медицинские кабинеты. Таджикистан обязуется за свой 
счет подвести коммуникации и построить подъездные 
пути. После ввода школ в эксплуатацию преподавание в 
них будет идти по российским образовательным стан-
дартам.

Вопрос о кадровом обеспечении новых школ пока 
остается открытым. В Таджикистане третий год работа-
ют 50 учителей из России. Проект был запущен при ак-
тивной поддержке Совфеда. «Я уверен, что проект по на-
правлению учителей сохранится, — сказал первый за-
мминистра просвещения РФ Павел Зенькович на заседа-
нии Комитета СФ по бюджету. — Мы подумаем вместе с 
таджикскими коллегами, как часть из них переориенти-
ровать на новые школы». Подготовить учителей мог бы и 
педагогический факультет Таджикско-Российского Сла-
вянского университета, считают в ведомстве. Кроме 
того, на эти цели можно направить часть квоты, выделя-
емой таджикским студентам в российских вузах. «Не-
разрешимых вопросов подготовка кадров у нас не вызы-
вает», — сказал Зенькович. Однако спикер СФ Валентина 
Матвиенко призвала минпросвещения уже сейчас под-
умать о кадрах, тем более что таджикская сторона про-
сит увеличить число командируемых из России педаго-
гов.  

ДЕНЬГИ 

Судебным 
приставам 
доплатят 
за работу 

НОЧНАЯ 
ПРИБАВКА
Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов утвердила порядок 
обеспечения денежным доволь-
ствием и выплаты премий со-
трудникам ведомства. Приказ 
подробно расписывает надбав-
ки, которые положены его ра-
ботникам.

Например, судебным при-
ставам будут доплачивать за 
работу ночью — с 22 до 6 часов. 
Как поясняют эксперты, это во-
все не значит, что теперь офи-
церы ведомства начнут в мас-
совом порядке навещать дол-
жников в поздний час, чтобы 
заработать надбавки. На ноч-
ной процент смогут рассчиты-
вать дежурные службы. 

Также иногда судебным при-
ставам приходится участвовать 
в рейдах и различных акциях. 
Скажем, как-то во время выход-
ных было установлено кругло-
суточное дежурство судебных 
приставов в столичных аэро-
портах. Приставы помогали лю-
дям оперативно решить свои 
проблемы, если человек вдруг 
оказывался в списках невыезд-
ных. В некоторых случаях 
именно благодаря присутст-
вию пристава в аэропорту че-
ловеку удавалось избежать 
больших неприятностей: он 
оперативно погашал долг и уле-
тал.

Доплаты будут положены и 
за работу по выходным и празд-
никам. Впрочем, в этом случае 
человеку могут вместо лишних 
денег предоставить дополни-
тельный выходной.

Напомним, в этом году стар-
товала реформа службы судеб-
ных приставов, ведомство ста-
новится полноценной правоох-
ранительной структурой. В 
службе вводятся офицерские 
звания.

В конце прошлого года ми-
нюст утвердил типовые оклады 
в ФССП. Оклад судебного при-
става-исполнителя, старшего 
лейтенанта службы принуди-
тельного исполнения составит 
около 27 тысяч рублей. Дирек-
тор Федеральной службы су-
дебных приставов, генерал-
полковник по званию, будет по-
лучать 69 тысяч 680 рублей.

Естественно, это так называ-
емые голые оклады по званию и 
по должности, в реальности офи-
церы ведомства будут получать 
больше, так как к окладам поло-
жены различные надбавки. На-
пример, у тех, кто будет служить 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
оклады автоматически выра-
стут на 10 процентов. В целом, 
как сообщалось ранее, по расче-
там экспертов средний оклад су-
дебных приставов в 2020 году 
вырастет с 49,1 тысячи рублей 
до 58,1 тысячи рублей.

Теперь приказ прописал над-
бавки. При стаже от 2 до 5 лет 
пристав получит надбавку 10 
процентов к окладу. Прослу-
живший от 5 до 10 лет будет по-
лучать плюс 15 процентов к 
окладу. И так далее.

За добросовестное выполне-
ние своих служебных обязан-
ностей сотрудники ведомства 
смогут получать премии — три 
оклада в год. Но премия будет 
выплачиваться по частям: раз в 
месяц одна двенадцатая часть 
премии будет поступать на счет 
сотрудника вместе с получкой.

За секретность приставы, 
имеющие соответствующие до-
пуски, смогут получать надбав-
ки до 65 процентов.

«В правовом сообществе 
большие ожидания от реформы 
службы судебных приставов, — 
подчеркнул председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Повы-
шение статуса службы должно в 
целом повысить эффективность 
исполнения судебных решений. 
Численность сотрудников служ-
бы принудительного исполне-
ния составит более 62 тысяч че-
ловек, плюс к тому в ведомстве 
предусмотрено более 12,7 тыся-
чи федеральных гражданских 
служащих. Вместе с повышени-
ем социального статуса сотруд-
ников ведомства к ним увеличи-
ваются и предъявляемые требо-
вания. В целом реформа и при-
нимаемые меры позволят укре-
пить кадровый потенциал служ-
бы судебных приставов».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил запустить новый 
инвестиционный цикл для ускорения экономики

Климат для роста

Кира Латухина 

Н
еобходимо обеспе-
чить развитие, со-
хранив устойчи-
вость, в том числе 
бюджетной систе-
мы, поэтому глав-
ная задача эконо-
мической повест-
ки — запуск нового 

инвестиционного цикла. Об 
этом президент Владимир Пу-
тин заявил на совещании по 
экономическим вопросам в 
Кремле. Нужно выйти на еже-
годные темпы прироста инве-
стиций не ниже пяти — семи 
процентов, чтобы уже в следу-
ющем году обеспечить темпы 
роста выше мировых. При этом 
все заявленные социальные и 
инвестиционные планы долж-
ны быть обеспечены финанси-
рованием.

Глава государства предло-
жил посмотреть на ситуацию в 
отечественной экономике, ре-
зультаты прошлого года и оце-
нить первые тенденции 2020 
года.  «Сразу хочу подчер-
кнуть: наша общая главная за-
дача — сделать более основа-
тельным,  качественным и 
устойчивым экономический 
рост, в том числе с учетом фак-
торов внешних вызовов и ри-
сков. Они нам хорошо извест-
ны, они лежат не только в сфе-
ре здравоохранения, но, к со-
жалению, и в сфере экономи-
ки», — заявил Владимир Путин.

«Высокий темп экономиче-
ского роста — это базовое усло-

вие для успешного социально-
го развития, создания новых 
рабочих мест, повышения ре-
альных доходов российских се-
мей, а значит, и для позитив-
ных демографических измене-
ний, которые так необходимы 
России», — продолжил прези-
дент и привел свежую стати-
стику. 

— По оценке, в прошлом году 
прирост ВВП России составил 
1,3 процента, при этом в чет-
вертом квартале его динамика 
увеличилась до 2,3 процента. В 
плюсе такой ключевой индика-
тор, как индекс промышленно-
го производства, — 2,4 процен-
та за прошлый год. Производ-
ство сельхозпродукции приба-
вило четыре процента, растут 
объемы розничной торговли, — 
констатировал он.

«Инфляция в 2019 году со-
кратилась до трех процентов, 
сейчас этот показатель состав-
ляет 2,4 процента в годовом 
выражении. На уверенно низ-
ком уровне находится безрабо-

тица: в среднем это 4,6 процен-
та за прошлый год, — отметил 
глава государства. — Запас про-
чности экономики, финансо-
вой системы страны гаранти-
руют накопленные резервы. 
Фонд национального благосо-
стояния превышает 125 мил-
лиардов долларов, междуна-
родные резервы составляют 

560 миллиардов долларов». 
«Все эти факторы обеспечива-
ют нам макроэкономическую 
стабильность, снижают чувст-
вительность национальной 
экономики к перепадам гло-
бальной конъюнктуры», — под-
черкнул он.

«Как я уже говорил в Посла-
нии, все это крайне важно», — 
продолжил Путин. Устойчи-
вость, в том числе бюджетной 
системы, нужно, безусловно, 
сохранять, но этого недоста-
точно, на этой базе нужно 
обеспечить развитие, необхо-
димые для экономики темпы.

«В этой связи основная за-
дача экономической повестки 

— запуск нового инвестицион-
ного цикла, выход на ежегод-
ные темпы прироста инвести-
ций не ниже пяти, а лучше пяти 
— семи процентов, чтобы уже в 
следующем году обеспечить 
темпы экономического роста 
выше мировых», — объявил 
президент, добавив, что рас-
считывает на совместную пар-
тнерскую работу правительст-
ва и Центробанка.

«Если говорить простым 
языком, каждый пункт приро-
ста инвестиций — это и новые 
рабочие места, и модернизиро-
ванные рабочие места, это до-
полнительный спрос на про-
фессиональные и квалифици-
рованные кадры с достойной 
заработной платой не только в 
крупных городах, но, по сути 
дела, по всей стране», — под-
черкнул глава государства и 
предложил участникам пред-
ставить свои соображения по 
нескольким направлениям. 

«Первое, что уже в ближай-
шее время предполагается сде-
лать для улучшения делового и 
инвестклимата? Мы об этом 
много говорим», — сказал Пу-
тин. Эта тема всегда в послед-
ние годы на повестке, но нужно 
актуализировать задачи, вклю-
чая принятие законов, о кото-
рых шла речь в Послании пре-
зидента. Второе направление — 
это то, как правительство со-
бирается строить работу с ре-
гионами в части привлечения 
инвестиций и создания площа-
док для новых производств и 
мощностей, а также строитель-

ства объектов, запланирован-
ных в нацпроектах.

«И, наконец, обращаю вни-
мание: все заявленные соци-
альные, инвестиционные пла-
ны должны быть в полном объ-
еме обеспечены финансирова-
нием», — обозначил глава госу-
дарства. «Здесь тоже ничего 
нового нет. Просто хотел бы от 
вас сегодня услышать, как мы 
приступаем к этой работе, с ка-
ких позиций и какими темпами 
будем добиваться поставлен-
ных задач», — заключил он.   

Базовым условием для успешного 
социального развития президент 
назвал высокие темпы экономиче-
ского роста.

А К Ц Е Н Т

Каждый пункт прироста инвестиций — 
это новые рабочие места, это дополни-
тельный спрос на профессиональные 
и квалифицированные кадры с достой-
ной зарплатой по всей стране

Преподавание 
будет идти 
по образователь-
ным стандартам 
России

За добросовест-
ное выполнение 
обязанностей 
сотрудники будут 
получать премию 
— три оклада в год
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
будет добиваться 
улучшения условий
по ипотеке

Сделать ставку

Айсель Герейханова

В «Единой России» назвали существующие банковские 
ставки по ипотеке кабалой. Партия будет добиваться их 
снижения и обратится для этого в Центробанк и прави-
тельство РФ.

Эта тема обсуждалась в среду на заседании президиу-
ма генсовета «Единой России». Секретарь генсовета 
партии Андрей Турчак отметил, что люди хотят и готовы 
растить своих детей, но жилищные условия им делать 
этого просто не позволяют. «Ипотека в ее нынешнем 
виде — натуральная кабала», — подчеркнул он. По его сло-
вам, несмотря на регулярное снижение ставок Банком 
России, кредитные организации не спешат умерить свои 
аппетиты и не снижают свои процентные ставки. «В 
2019 году средневзвешенная ставка по ипотечным кре-
дитам составила 10 процентов, и это без учета дополни-
тельных затрат на оформление, которые прибавляют 
еще до двух процентных пунктов. В итоге реальная став-
ка колебалась в районе 12 процентов», — заявил Турчак. 
Он отметил, что таких денег у людей нет и желающих 
брать на себя такое «ярмо» все меньше. По его словам, в 
2019 году число выданных ипотечных кредитов упало на 
13,8 процента. «Все это происходит на фоне рекордно 
низкой инфляции и более чем гуманной ставки Центро-
банка», — подчеркнул Турчак. 

Секретарь генсовета отметил, что 7 февраля Банк 
России снизил ключевую ставку до исторического ми-
нимума — 6 процентов. «Крупные банки опустили ставки 
формально ниже 8 процентов. Считаем, что даже «ре-
кордно низкая» ставка по ипотеке в 8 процентов являет-
ся завышенной и непосильной», — сказал Турчак. Он уве-
рен, что сейчас сложились все условия для того, чтобы 
ипотечная ставка в банках снизилась до 5—6 процентов. 
«При таком снижении количество семей, которые смо-
гут позволить себе приобрести квартиру стоимостью 3 
миллиона рублей, увеличится минимум на 13 процен-
тов. Это огромное количество людей, которые смогут 
улучшить свои жилищные условия», — считает Турчак. 
Поэтому «Единая Россия» будет добиваться снижения 
ставок по ипотеке до приемлемого уровня. 

«Мы обратимся с этим вопросом в Центральный 
банк, в правительство РФ и вместе найдем способ об-
уздать аппетиты банкиров», — заявил Турчак и отметил, 
что банкиры должны понимать, что ипотека — это соци-
ально значимый продукт, а не какая-то коммерческая 
история. 

В ходе заседания также обсуждались сроки реализа-
ции ключевых поручений президента, обозначенных во 
время Послания Федеральному Собранию. Так поправки 
«Единой России» к законопроекту об использовании ма-
теринского капитала могут быть приняты уже на следу-
ющей неделе. «Рассчитываем, что через неделю, 19 фев-
раля, данный законопроект будет рассмотрен Госдумой 
во втором чтении, а на следующий день — в третьем», — 
сказал Турчак. По его словам, важно сделать так, чтобы 
поручения президента на практике заработали как мож-
но скорее. «Многие семьи ждут этих решений и рассчи-
тывают на новые возможности», — подчеркнул он.  

ПАРЛАМЕНТ Комитет Госдумы поддержал поправки в Конституцию о Федеральном 
Собрании

Палатам выровняли баланс
Татьяна Замахина 

К
омитет Госдумы по гос-
строительству и законода-
тельству поддержал 14 по-

правок в Конституцию, которые 
должны изменить главу Основ-
ного Закона о Федеральном Со-
брании. В том числе была одо-
брена и новелла о пожизненных 
сенаторах, которыми смогут 
стать, в частности, экс-прези-
денты России.

На момент проведения засе-
дания профильного комитета 
поправок набралось 193. Вчера 
на обсуждение были вынесены 
те из них, которые касаются 
формирования и работы двух 
палат парламента. Основную ди-
скуссию вызвали изменения в 
порядке формирования Совета 
Федерации. Одна из идей — рас-
ширить президентскую «квоту». 
Если предложение будет приня-
то, глава государства сможет де-
легировать в верхнюю палату 30 
человек, а не 17, как сейчас. Из 
них семеро могут быть назначе-
ны пожизненно из числа гра-
ждан, имеющих выдающиеся за-
слуги перед страной в сфере го-
сударственной и общественной 
деятельности. В этот список мо-
гут входить ученые, врачи, дея-
тели культуры, пояснил глава 
комитета Павел Крашенинни-
ков. Кроме того, пожизненными 

сенаторами смогут стать быв-
шие президенты России (раз-
умеется, предусмотрено право 
отказаться от статуса). Для 
остальных (не пожизненных) се-
наторов предлагается устано-
вить срок полномочий в шесть 
лет.

Отвечая на возражения кол-
лег, Крашенинников подчер-
кнул, что «никаких пожизнен-
ных консулов не будет». «Но 
опыт таких людей, которые слу-
жили и служат государству, при-
годится верхней палате и стране 
в целом», — уверен он.

После заседания Крашенин-
ников объяснил журналистам, 
почему в списке кандидатов в се-
наторы с пожизненным стату-
сом оказались экс-президенты. 
Дело в том, что они «обладают 
очень обширной информацией и 
колоссальным опытом». Многое 
значит и то, что их избирали гра-
ждане страны, оказывая им та-
ким образом доверие. Такие ли-
деры, по словам главы комитета, 
«принимают тяжелые решения, 
участвуют в работе Совбеза». 
«Эти мудрость и опыт послужат 
стране», — подчеркнул он.

Можно ли будет экс-прези-
денту совмещать пожизненную 
сенаторскую должность с други-
ми должностями? Например, с 
госслужбой, руководством Гос-
советом? На эти вопросы Краше-

нинников ответил отрицательно 
— нынешняя правовая конструк-
ция этого не позволяет, а рабочая 
группа по изменению Конститу-
ции такую норму не обсуждала. 
«Мое мнение — надо сосредота-
чиваться на работе в Совфеде», — 
добавил парламентарий.

Он также уточнил, что по-
правка распространяется на 
всех прекративших свои полно-

мочия президентов РФ, а не 
только на тех, кто уйдет в отстав-
ку после вступления в силу дан-
ной нормы.

Предложения на эту тему 
также поддержали в Совфеде. 
Участница заседания сенатор 
Светлана Горячева подчеркнула, 
что в стране «очень много дос-
тойных людей». «Такие сенато-

ры могли бы быть моральными 
авторитетами для нашего обще-
ства», — считает Горячева. Она 
предложила вписать в формули-
ровку о пожизненных сенаторах 
«высокие моральные качества».

Эти изменения до заседания 
прокомментировала и председа-
тель Совфеда Валентина Матви-
енко. Она заявила журналистам, 
что появление в верхней палате 

парламента такого рода людей 
поднимет авторитет органа 
власти и позволит использовать 
на благо государства опыт луч-
ших представителей политиче-
ской элиты, науки и искусства. 
Что касается нормы о прези-
дентской «квоте», то ее приня-
тие создаст баланс центра и ре-
гионов и повысит эффектив-

ность работы палаты, считает 
сенатор.

Профильный комитет одо-
брил и ряд других поправок, ка-
сающихся работы не только Сов-
феда, но и Госдумы. Одно из 
предложений относит к ведению 
сенаторов заслушивание еже-
годных докладов Генпрокурора, 
а Госдумы — главы Центрального 
Банка. Верхняя палата получит 
полномочия по назначению и ос-
вобождению от должности пред-
седателя Счетной палаты. Эта 
новелла на заседании комитета 
также вызвала вопросы. Краше-
нинников объяснил, что такая 
идея была предложена тоже для 
баланса. Он напомнил, что Гос-
дума наделяется полномочиями 
в отношении утверждения каби-
нета министров, за исключени-
ем силовиков. Так что нужно пе-
рераспределить полномочия. 
Кстати, вопрос назначения и ос-
вобождения от должности за-
мпреда Счетной палаты будет в 
компетенции нижней палаты.

В любом случае работа над 
поправками будет продолжена 
до 14 февраля. Это последний 
день их приема профильным ко-
митетом Госдумы. Ожидается, 
что законодатели на следующих 
заседаниях обсудят поправки в 
Конституцию, касающиеся пол-
номочий президента и прави-
тельства.  

А К Ц Е Н Т

Президент получит право делегировать 
в Совет Федерации 30 сенаторов, 
вместо 17-ти, семеро из них могут быть 
назначены пожизненно  из числа 
граждан, имеющих выдающиеся заслуги 
перед страной

Тем временем

Владимир Путин и председатель 

Совета министров Италии Джузеп-

пе Конте обсудили по телефону 

ход урегулирования ситуации в 

Ливии, в том числе в контексте ре-

ализации итогов международной 

конференции в Берлине. Напом-

ним, что в итоговом документе 

участники призвали к прекраще-

нию огня, обязались воздержать-

ся от вмешательства в дела Ливии, 

предложили создать единое пра-

вительство и начать реформы для 

восстановления государственно-

сти. Путин подчеркнул принципи-

альную важность согласования с 

ливийскими сторонами всех пара-

метров урегулирования, которые 

сейчас прорабатываются по ли-

нии Совбеза ООН.
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Роман Маркелов

С
егодня правительство 
должно обсудить оконча-
тельные условия продажи 

кабмину контролирующего па-
кета ЦБ в Сбербанке. Такой фор-
мат смены акционера точно не 
повлияет на интересы клиентов 
Сбербанка, единодушны и мин-
фин, и эксперты. При этом про-
дажа доли ЦБ в Сбербанке прави-
тельству позволит не только раз-
решить давний конфликт инте-
ресов между регулятором и регу-
лируемым, но и одновременно 
решить бюджетные задачи.

ЦБ владеет Сбербанком в 
формате «50% плюс одна акция». 
Тема продажи или передачи доли 
ЦБ в Сбербанке уже не раз 
всплывала, но ничем не заканчи-
валась. Сейчас от казалось бы 
проходного возобновления ди-
скуссии до конкретного решения 
прошло несколько месяцев.

Минфин и ЦБ выпустили за-
явление, где говорится, что пакет 
акций ЦБ в Сбербанке будет вы-
куплен по рыночной стоимости 

(то есть примерно за 3 трлн ру-
блей) за счет средств из ликвид-
ной части Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) — той са-
мой, что образуется при превы-
шении объема ФНБ в 7% ВВП и 
которую можно инвестировать. 
В сообщении подчеркивалось, 
что продажа доли ЦБ в Сбербан-
ке позволит снять вопросы в от-
ношении конфликта интересов.

Позднее в минфине сообщи-
ли, что в ФНБ пока недостаточно 
средств для покупки всего пакета 
одномоментно — вероятно, это 
будет сделано в несколько эта-
пов. Средства, достаточные для 
выкупа всего пакета, должны 
сформироваться за 12 месяцев, 
ожидают в ведомстве. Как рас-
сказали в Банке России, 700 млрд 
рублей от продажи доли в Сбер-

банке планируется включить в 
доходы ЦБ, оставшаяся часть в 
тех или иных формах попадет в 
федеральный бюджет.

Одним из факторов, ускорив-
шим продажу, могло быть внима-
ние к к конкуренции в банков-
ском секторе, считает управляю-
щий директор рейтингового 
агентства НКР Станислав Вол-
ков. С этой точки зрения ситуа-
ция и до санаций крупных бан-
ков была далека от идеальной, а 
после их перехода под контроль 
ЦБ проблема обострилась.

Предлагаемая схема сделки 
решает сразу несколько задач: 
позволяет купить у ЦБ акции по 
стоимости, приближенной к ры-
ночной, предоставляет возмож-
ность доходного вложения из-
лишка средств ФНБ, перераспре-

деляет основную часть получае-
мого от сделки дохода ЦБ в поль-
зу правительства, но уже в каче-
стве «ненефтяных» доходов, го-
ворит вице-президент — старший 
кредитный эксперт международ-
ного рейтингового агентства 
Moody’s Ольга Ульянова. Таким 
образом, возможность расходо-
вания новых средств, пришед-
ших в бюджет, в отличие от ФНБ, 
повышается — например, на ту же 
«социалку», допускает главный 
экономист рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах. 

Аналитики единодушны в 
том, что смена контролирующе-
го акционера Сбербанка не по-
влияет на его клиентов. Об этом 
заявлял и министр финансов Ан-
тон Силуанов. Разницы не будет, 
поскольку контроль над банком 
остается в руках государства. 
Сейчас нереально найти частно-
го российского инвестора, гото-
вого купить контрольный пакет 
Сбербанка, а продажа иностран-
цам могла бы свернуть часть со-
циально важных операций, гово-
рит Волков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал недопустимым затягивание 
сроков по реализации национальных проектов

Контроль уходит в онлайн
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
больше не допустит 
переноса неисполь-
зованных в рамках 
национальных про-
ектов средств на 
следующий год. Ре-
шение по итогам 

работы в 2019 году он назвал 
исключительным — система реа-
лизации нацпроектов только от-
страивалась.

Глава правительства провел 
первое в новом составе заседа-
ние президиума совета по стра-
тегическому развитию и нацио-
нальным проектам. В кабмине 
ранее уже приступили к повы-
шению эффективности проек-
тной работы. До 20 февраля 
должны быть представлены 
предложения по уточнению еди-
ного плана достижения нацио-
нальных целей развития. Ми-
шустин особое внимание обра-
тил на ситуацию с финансирова-
нием мероприятий. «Все финан-
совые вопросы должны решать-
ся оперативно — средства до ис-
полнителей должны доходить в 
установленный срок, а не к кон-
цу года, как у нас иногда бывает. 
Здесь любое затягивание сроков 
я буду считать недопустимым», 
— подчеркнул он. В середине фев-
раля работа по принятию норма-
тивных актов, необходимых для 
начала финансирования нац-
проектов в этом году, еще не 
окончена, заявил премьер и по-
просил ответственных исполни-
телей ускориться.

Одна из задач правительст-
ва — разобраться, почему не 
все средства были освоены, и 
принять все меры, чтобы это 
больше не повторялось. «Реше-
ние о переносе неиспользован-
ных средств с 2019 на 2020 год 
было исключительным. В этом 
году такого быть не должно», — 
предупредил Михаил Мишус-
тин. Речь идет о порядка 148 
миллиардах рублей, значи-
тельная часть которых отно-
сится к комплексному плану 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструкту-

ры, национальной программе 
«Цифровая экономика» и нац-
п р о е к т у  « Д е м о г р а ф и я » . 
«Прошлый год с точки зрения 
исполнения был особенным. 
Это был старт практической 
работы, механизмы исполне-
ния национальных проектов 
только еще отлаживались. Поэ-
тому на  законодательном 
уровне было принято решение 
о возможности переноса неи-
спользованных средств», — по-
яснил премьер-министр. Что-
бы люди в самое ближайшее 
время могли ощутить реаль-
ные результаты работы прави-
тельства над нацпроектами, 
Мишустин предложил участ-
никам заседания обсудить, как 
лучше организовать эту дея-
тельность. Вице-премьеров, 
курирующих проекты, он по-

просил выстроить четкую 
управленческую вертикаль. 
«Нам нужно добиться жесткой 
связки от правительства до му-
ниципалитетов», — заметил 
Мишустин. Вместе с министра-
ми — руководителями нацпро-
ектов они должны будут нала-
дить оперативный мониторинг 
происходящего в онлайн-ре-
жиме. Для этого предполагает-
ся создать информационно-
аналитическую систему, кото-
рая интегрирует данные всех 
ведомств. Как рассчитывают в 

кабмине, это позволит оцени-
вать риски и предупреждать 
возможные отклонения целе-
вых показателей.

Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов рассказал об измене-
ниях, которые предлагается вне-
сти в проектную деятельность 
для повышения ее эффективно-
сти. «Во-первых, выделить по ка-
ждому проекту и актуализиро-
вать перечень результатов, кото-
рые мы к концу года сможем 
предъявить людям», — сказал он. 
Перечень существует, но важно 

определить и четко отслеживать 
реализацию тех действий, кото-
рые ведут к конечному результа-
ту, и на этом сосредоточить вни-
мание. Этим, как считает Белоу-
сов, в президиуме может занять-
ся отдельная компактная группа 
из 10—12 человек, регулярно — 
пока что еженедельно — рассма-
тривающая разные проблемы 
достижения общественно значи-
мых целей.

Во-вторых, правительству 
важно наладить связь с регио-
нами, где реализуется более че-
тырех тысяч проектов при ко-
ординации местных проектных 
офисов. При этом их немного-
численные сотрудники занима-
ются только тем, что пишут 
справки и отчеты для федераль-
ных органов власти и полпре-
дов. «Если говорить честно, за 

исключением нескольких реги-
онов, эта работа внутри регио-
на не координируется или ко-
ординируется крайне недоста-
точно», — заявил первый вице-
премьер.

В-третьих, Андрей Белоусов 
предлагает — пока что для обсу-
ждения — больше вовлекать в 
процессы население. В пример 
он привел опыт министерства 
транспорта — ведомство в систе-
ме «Эталон» собирает отзывы и 
комментарии о строящихся и 
ремонтируемых дорогах. «Эта 
обратная связь дала эффект, по-
тому что сняла практически 
полностью недовольство гра-
ждан», — указал первый зампред 
правительства.

В-четвертых, изменения не-
обходимы в системе управле-
ния нацпроектами. Процедуры 
должны быть проще, уверен Бе-
лоусов. В прошлом году были 
существенно расширены полно-
мочия проектных комитетов и 
кураторов для самостоятельно-
го изменения в паспортах про-
ектов и электронном бюджете. 
«Думаю, тут нужно идти на ра-
дикальные изменения, потому 
что система номинально гиб-
кая, а на деле оказывается, что 
иногда месяцы приходится тра-
тить, чтобы внести изменения в 
электронный бюджет», — поя-
снил первый вице-премьер.

Функции проектного офиса 
могут разделить между тремя 
структурами. «Сутевые», в 
частности, мониторинг реали-
зации нацпроектов, оценка ри-
сков недостижения целей, оцен-
ка влияния на достижение це-
лей развития, будут у минэко-
номразвития. Департамент ор-
ганизации проектной деятель-
ности правительства займется 
организационным и аналитиче-
ским обеспечением деятельнос-
ти президиума и проектных ко-
митетов. На Аналитический 
центр при правительстве возло-
жат важнейшую техническую 
функцию — создание и развитие 
информационно-аналитиче-
ской системы мониторинга реа-
лизации нацпроектов.  Она 
должна быть развернута до 
31 июля.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Законопроект о значимых 
ИT-ресурсах будет 
доработан

Пошел 
на поправку

Юлия Кривошапко

Резонансный законопроект о значимых интернет-ресур-
сах возвращен автору для доработки. Такое решение 
принял Комитет Госдумы по информационной полити-
ке, информационным технологиям и связи. Повторное 
внесение по регламенту возможно в течение 30 дней, 
уточнил журналистам глава комитета Александр Хинш-
тейн.

Проект поправок в законы об информации и о персо-
нальных данных депутат Госдумы Антон Горелкин внес 
в июле 2019 года. К значимым интернет-ресурсам он 
предлагал относить сайты, страницы, информационные 
системы и компьютерные программы, которые позво-
ляют собирать ин-
формацию о пользо-
вателях на террито-
рии России. Поправ-
ки подразумевали, 
что основным вла-
дельцем такого ре-
сурса может быть 
гражданин РФ или 
российское юрлицо 
с долей иностранно-
го участия не больше 20% голосующих акций. Крупней-
шие российские компании высказались против попра-
вок. На этапе их обсуждения акции российского «Ян-
декса» подешевели на бирже более чем на 15% (позже 
падение было отыграно) — на тот момент структура вла-
дения ИT-компанией формально не отвечала требова-
ниям, изложенным в законопроекте (но позже была из-
менена).

Правительство в своем отзыве на поправки рекомен-
довало установить ограничение на уровне 50% минус 
одна акция.

Александр Хинштейн, комментируя законопроект, 
назвал его «действительно актуальным». Он отметил, 
что в целом госполитика, направленная на национализа-
цию информационных ресурсов и СМИ, комитетом под-
держивается, а дальше «все зависит от конкретных дета-
лей».  «В законопроекте есть ряд недоработок, многие 
его положения не согласуются с действующим законода-
тельством. Например, единственным критерием при-
знания ресурса значимым является возможность сбора 
с его помощью информации о пользователях. Но это 
можно относить к абсолютно любому сайту и ресурсу в 
интернете, — сказал он. — Нужны более объективные кри-
терии, поэтому было принято решение вернуть законо-
проект, чтобы автор доработал его до вынесения на рас-
смотрение Госдумы в первом чтении».

Сам Антон Горелкин сообщил, что считает важным 
продолжить работу над законопроектом. Он напомнил, 
что стратегия развития информационного общества до 
2030 года предусматривает обеспечение технологиче-
ской независимости и безопасности российской инфра-
структуры.  
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Премьер выразил обеспокоенность тем, что подготовительная работа для начала финансирования нацпроектов в этом году еще не окончена, и попросил 
исполнителей ускориться.

А К Ц Е Н Т

Основная часть денег от продажи доли 
в Сбербанке попадет в бюджет

А К Ц Е Н Т

В России создадут систему мониторинга 
реализации национальных проектов

ФИНАНСЫ Зачем правительство покупает Сбербанк у Банка России

Переупаковка пакета

У автора законо-
проекта есть 
30 дней, чтобы 
доработать его 

Тем временем

МИХАИЛ МИШУСТИН ОБСУДИЛ С ГЕРМАНОМ ГРЕФОМ 
ПОКУПКУ АКЦИЙ СБЕРБАНКА
Фонд национального благосостояния (ФНБ), 

часть средств которого правительство намере-

но направить на покупку акций Сбербанка, полу-

чит сейчас больше от дивидендов, чем от любых 

других инвестиций, заверил глава банка Герман 

Греф премьер-министра Михаила Мишустина. 

Сегодня на заседании правительство рассмо-

трит законопроект о приобретении контрольно-

го пакета у Центробанка.

Правительство приобретет 50 процентов плюс 

одну акцию кредитного учреждения. Инвестици-

онный мир эту новость воспринял позитивно, 

рассказал Греф — обыкновенные акции банка 

выросли почти на один процент, привилегиро-

ванные — более чем на два. «Это говорит о том, 

что инвесторам понятны мотивы передачи и ин-

весторы поддерживают этот трансфер», — под-

черкнул он. 

Полностью согласован план действий, который 

должен обеспечить фактический переход акций 

к новому владельцу и формирование новых ор-

ганов управления до годового собрания акцио-

неров. «Очень важно, что нас передают в Фонд 

национального благосостояния, — считает Гер-

ман Греф. — Инвесторы увидели долгосрочность 

интересов фонда. И конечно, всеми ценится то, 

что будут поддержаны долгосрочные интересы 

в развитии компании».

ФНБ же может рассчитывать на хороший доход 

в будущем, поскольку, по словам главы Сбер-

банка, дивиденды с акций сегодня дадут больше, 

чем другие варианты инвестиций. «И в целом мы 

для себя видим эту передачу как огромную воз-

можность в дальнейшем взаимодействии с пра-

вительством и развитии технологических серви-

сов», — добавил Греф.

В правительстве только поддерживают это тех-

нологическое сотрудничество. «Очень хорошо, 

что электронные сервисы, которыми сегодня 

обладает банк, будут применяться для упроще-

ния жизни наших людей, для построения цифро-

вой платформы государства. Надеюсь на то, что 

мы совместно все эти технологии отработаем», 

— сказал премьер-министр.

Помощь регионам в строительстве цифровых 

платформ была названа руководителем Сбер-

банка в числе приоритетных направлений рабо-

ты. Также банк концентрирует усилия на совер-

шенствовании своих сервисов для клиентов. 

Здесь задачи сводятся к ускорению сервисов и 

снижению цены за счет технологий и повыше-

ния производительности труда. «В ближайшие 

годы, с учетом того, что мы закончили строитель-

ство нашей современной цифровой платфор-

мы, мы будем в ускоренном режиме вводить но-

вые сервисы, как финансовые, так и нефинансо-

вые», — рассказал Герман Греф. В последние 

годы Сбербанк активно взаимодействовал со 

многими федеральными структурами, в том чи-

сле министерством сельского хозяйства, мини-

стерством промышленности и торговли, Пенси-

онным фондом. Покупка акций правительством 

открывает перед кредитным учреждением но-

вые возможности для такого взаимодействия.

Подготовил Владимир Кузьмин
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РЕСУРСЫ Уровень 
газификации в России 
вырастет за 15 лет 
с 69 до 83 процентов

Трубный зов 

Сергей Тихонов

«Газпром» рассчитывает к 2035 году сохранить лиди-
рующие позиции на европейском рынке, нарастить 
присутствие в странах Азиатско-Тихоокеанского реги-
она (АТР), а также увеличить уровень газификации 
российских регионов. Об этом компания заявила в 
презентации к ежегодному «Дню инвестора «Газпро-
ма».

В документе говорится, что общая добыча газа в 
России вырастет до 821 млрд кубометров в 2024 году, а 
в 2035 году достигнет 924 млрд кубометров. Для срав-
нения: в 2018 году добыто 728 млрд кубометров при-
родного газа. Собственную добычу газа «Газпром» 
планирует нарастить на 21% от показателей прошлого 
года. В результате она должна составить к 2030 году 
605 млрд кубометров. 

Компания намерена сохранить доминирующее по-
ложение на внутреннем рынке. По ее прогнозу, потре-
бление газа в нашей стране вырастет, хоть и не особо 
сильно. К 2035 году на 26 млрд кубометров от показа-
телей 2018 года (494 млрд кубометров) до 520 млрд ку-
бометров. Большая часть этого роста потребления бу-
дет связана с проектами по сжижению газа и запуском 
новых нефтехимических производств. Другая часть — с 
запланированным увеличением уровня газификации 
регионов. 

Запуск трубопровода в Китай «Сила Сибири» в 
конце прошлого года позволит более активно присту-
пить к газификации 
юго-восточных ре-
гионов страны. 
Кроме того, даль-
нейшее развитие 
проектов в Восточ-
ной Сибири и на 
шельфе Сахалина 
также должно бла-
готворно сказаться 
на газификации 
близлежащих реги-
онов. К 2019 году 
средний уровень га-
зификации в стране 
составлял 68,6% (в городах — 71,9%, в сельской мест-
ности — 59,4%). В 2035 году компания рассчитывает 
достичь 83%. Не самые высокие темпы (в среднем — 
менее одного процента в год) связаны с большой уда-
ленностью друг от друга населенных пунктов на вос-
токе России и весьма низкой плотностью населения в 
Амурской и Иркутской областях, а также в Хабаров-
ском крае и Якутии. 

В сфере внешней торговли к 2030 году «Газпром» 
планирует увеличить экспорт трубопроводного газа в 
страны дальнего зарубежья на 34%. В прошлом году 
туда было отправлено 199 млрд кубометров. Соответ-
ственно, к 2030 году этот показатель должен составить 
около 261 млрд кубометров. Вероятнее всего, такой 
прирост будет возможен благодаря намерению компа-
нии значительно диверсифицировать экспорт газа, 
увеличив долю поставок в восточном направлении до 
30%. В 2019 году она составляла всего 5%. В страны 
АТР отправлялся лишь сжиженный природный газ 
(СПГ) с проекта «Сахалин-2» и первые объемы голубо-
го топлива, прокачанного по трубопроводу «Сила Си-
бири». 

Вопреки многочисленным прогнозам в «Газпро-
ме» считают, что трубопроводные поставки останут-
ся основным способом транспортировки газа. К 
2030 году в мире на них придется  84%, а на долю 
СПГ — 16%. В экспорте компании к 2030 году трубо-
проводные поставки составят 90%, а мощности 
СПГ — 10%. 

В отношении новых и перспективных проектов в 
презентации отмечено, что «Северный поток — 2» дол-
жен заработать в 2020 году, а в качестве двух новых 
перспективных трубопроводов указаны «Сила Сиби-
ри — 2» в Китай и «Дальневосточный маршрут» через 
Приморье в страны АТР. В сфере производства СПГ в 
2020 году «Газпром» планирует запустить завод «Пор-
товая СПГ» мощностью 1,5 млн тонн, а в 2023—2024 го-
дах — «Балтийский СПГ» в Усть-Луге мощностью 13 
млн тонн. Последний относится к газоперерабатываю-
щему заводу (ГПЗ) в Усть-Луге, который будет произ-
водить 4 млн тонн этана и 2,2 млн тонн сжиженных 
углеводородных газов. Кроме того, ожидается до 2030 
года ввод в строй третьей линии сжижения газа на про-
екте «Сахалин-2» мощностью 5,4 млн тонн, но точная 
дата пуска пока неизвестна.  

Вирус со многими 
неизвестными

Главный удар по-преж-
нему приходится на Ки-
тай. За последние сутки 

более 2 тысяч заболевших (см. 
рис.). Но в начале февраля за 
день регистрировалось почти по 
4 тысячи заразившихся, а потом 
кривая заболеваемости повер-
нула вниз, и это дало повод руко-
водству ВОЗ выразить осторож-
ный оптимизм.
Еще одна положительная но-
вость — специалисты КНР по ре-
спираторным вирусным инфек-
циям уточнили время инкубаци-
онного периода: в среднем он со-
ставляет три дня (а не две недели 
или даже 20 дней, как считалось 
ранее). Хотя случаи, когда забо-
левание развивалось долго (до 
24 дней), тоже были, но это ред-
кость. В ВОЗ сообщили свои дан-
ные, которые рассчитали на ос-
новании истории болезни паци-
ентов, заболевших за пределами 
КНР, — 5,2 дня инкубационного 
периода в среднем. И это, отме-
чают специалисты, обнадежива-
ющая информация. Чем мень-
шее время болезнь протекает 
скрыто, тем легче быстро выя-
вить и изолировать тех, кто кон-
тактировал с вирусоносителем. 
В фокусе внимания ВОЗ — здоро-

вье населения планеты. «Главная 
задача сейчас — давайте сосредо-
точимся на отражении атаки ви-
руса», — заявил глава ВОЗ, уточ-
нив, что случаи заражения заре-
гистрированы уже в 24 странах. 
Специфического лекарства от 
COVID-19, как уже не раз заяв-
лялось, нет, ведь вирус новый. Но 
в условиях эпидемии, чтобы по-
мочь тяжелым больным, китай-
ские врачи опробовали более 30 
различных препаратов, включая 
и средства традиционной меди-
цины.
Основная позиция ВОЗ остается 
неизменной: опасные инфекции 
в условиях сегодняшнего мира с 
его скоростями и пассажиропо-
токами границ не знают. Поэто-
му и бороться с ними нужно со-
обща. «Давайте посмотрим, что 
мы можем сделать, какие меры 
предпринять», — призвал пред-
ставителей всех стран глава ВОЗ.
Итоги форума стали известны 
поздно ночью, уже после подпи-
сания номера. «РГ» следит за 
развитием ситуации.  

Китайский Ваня поблагодарил персонал больницы и минздрав Забайкалья и заявил, что готов сдать свою кровь, чтобы помочь в создании вакцины.

Работодателям 
горно-металлургической отрасли

от 6 февраля 2020 г. № 14-4/10/В-888
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-

слевое тарифное соглашение по горно-металлургическому комплексу 
Российской Федерации на 2020 — 2022 годы между Общероссийским 
отраслевым объединением работодателей «Ассоциация промышленни-
ков горно-металлургического комплекса России» и Горно-металлургиче-
ским профсоюзом России (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 17 января 2020 г., регистрационный 
№ 19/20-22, размещено на официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям горно-металлургической отрасли, 
не участвовавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Работодателям 
железнодорожной отрасли

от 6 февраля 2020 г. № 14-4/10/В-886
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-

слевое соглашение по организациям железнодорожного транспорта на 
2020 — 2022 годы между Общероссийским отраслевым объединением 
работодателей железнодорожного транспорта и Общественной органи-
зацией Российский профессиональный союз железнодорожников и 
транспортных строителей (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 27 сентября 2019 г., регистрационный 
№ 11/19-22, размещено на официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям железнодорожной отрасли, не 
участвовавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Добыча газа 
в России в 2024 
году вырастет 
до 821 млрд куб. м, 
а в 2035 году —до 
924 млрд куб. м.

ЗАЩИТЕ 
НЕ МЕШАТЬ

По словам вице-прези-
дента ФПА России Ген-
надия Шарова, хотя 

размер штрафа не превышает 
меру наказания за несвоевре-
менное предоставление инфор-
мации гражданину, тем не ме-
нее начало положено, и пороч-
ная практика в отношении ад-
вокатов будет наказуема.

Напомним также, что Феде-
ральная палата адвокатов при-
ступила к разработке комплек-
сной информационной систе-
мы адвокатуры России.

Как сообщила советник ФПА 
РФ Елена Авакян, помимо про-
чего, данная система позволит 
защитникам рассылать по элек-
тронным каналам адвокатские 
запросы. Планируется, что 
«электронная адвокатура» бу-
дет интегрирована и с порта-
лом госуслуг, и с государствен-
ной системой межведомствен-
ного взаимодействия.

Вовремя полученные сведе-
ния помогут адвокату защи-
тить человека. Собственно, 
особый статус адвокатского за-
проса нужен не столько самим 
адвокатам, сколько их подза-
щитным. Чем полнее будет ад-
вокатское досье, тем больше 
шансов доказать правду. А для 
этого адвокату нужен доступ к 
информации.

Недавно Федеральная пала-
та адвокатов провела масштаб-
ное исследование, как на пра-
ктике работает институт адво-
катского запроса, часто ли за-
щитникам приходится сталки-
ваться с молчанием. Какую ин-
формацию предоставляют, в ка-
кой отказывают.

Одна из проблем: нередко 
адресаты адвокатских запросов 
чересчур широко толкуют 
установленный законодатель-
ством перечень сведений с ог-
раниченным доступом, относя 
к ним и сведения, запрашивае-
мые адвокатом по конкретному 
поводу. В свете этого, полагают 
эксперты, необходима ревизия 
законодательных положений, 
закрепляющих перечень сведе-
ний с ограниченным доступом. 
А наказание за неправомерное 
непредоставление адвокату ин-
формации должно стать неот-
вратимым. Кроме того, необхо-
димо наказывать и за другие 
помехи адвокатам.  

1

— Читайте также: Адвокаты 
смогут переписываться 
с арестантами без цензуры
rg.ru/art/1810089 

А КАК У НИХ

В Китае принятые меры замедлили распространение коронавируса но-

вого типа, во вторник получившего официальное название COVID-19. По 

данным Государственного комитета по делам здравоохранения КНР, за 

последние две недели ежедневный прирост подтвержденных случаев 

инфицирования сократился на 48,2 процента. «Наибольший одноднев-

ный прирост подтвержденных случаев инфицирования был зафиксиро-

ван 4 февраля и составил 3887 человек. К 11 февраля этот показатель 

снизился до 2015 новых случаев в день», — проинформировали в ведом-

стве. Параллельно доля излечившихся от коронавируса к 11 февраля вы-

росла до 10,6 процента. По последним данным, в КНР число подтвер-

жденных случаев заражения достигло 44,6 тысячи, 1113 человек сконча-

лись. При этом 4740 человек смогли победить недуг.

Для более эффективного выявления инфицированных власти Пекина 

распорядились продавать в аптеках лекарства от простуды и гриппа 

только при наличии у покупателей документов. Аптеки должны ежеднев-

но отчитываться о людях с симптомами пневмонии.

Многие учреждения в КНР, в том числе учебные, остаются закрытыми, 

поэтому Образовательное телевидение Китая намерено запустить для 

школьников онлайн-трансляцию уроков. А минюст запустил онлайн-

платформу, позволяющую проконсультироваться о профилактике и 

предотвращении распространения коронавируса, не выходя из дома.

Минздрав Японии сообщил о 39 новых заболевших на круизном лайне-

ре Diamond Princess, который еще не менее недели будеть стоять на ка-

рантине в порту Иокогамы. Россиян среди заболевших пока нет.

Власти Южной Кореи, чтобы защитить своих военных от коронавируса, 

решили сократить число участников предстоящих учений с США в Таи-

ланде. Вместо 400 туда отправятся лишь 30 офицеров.

Подготовил Юрий Когалов

1

— Распространение 
коронавируса COVID-19: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6343 

В Карелии с подозрением на коронавирусную ин-

фекцию еще 1 февраля госпитализировали китай-

ского студента, который учится в Петрозаводской 

государственной консерватории. Накануне он вер-

нулся из Китая и почувствовал недомогание. За мо-

лодым человеком прибыла бригада больницы ско-

рой медицинской помощи в специальных противо-

чумных костюмах.

У пациента зафиксировали температуру 37,3 граду-

са. Других признаков заболевания не нашли. Но ме-

дики все же приняли решение отвезти студента в Ре-

спубликанскую инфекционную больницу, где взяли 

все необходимые анализы, которые сразу же отпра-

вили в Москву. Ведь лаборатории, способной сразу 

выявить вирус, в Карелии нет. А экспресс-тестов для 

диагностики данной инфекции не существует.

Что касается готовности республики к коронавиру-

сной инфекции, то, по словам министра здравоох-

ранения региона Михаила Охлопкова, в инфекци-

онной больнице имеются боксы, которые могут 

быть задействованы для госпитализации пациен-

тов с подозрением на коронавирусную инфекцию 

с целью их изоляции, уточнения диагноза и лече-

ния. Для работы с ними есть необходимые средст-

ва индивидуальной защиты: противочумные ко-

стюмы многократного использования и одноразо-

вые защитные комплекты, специальные респира-

торы и одноразовые маски. В достаточном количе-

стве расходные материалы для отбора биологиче-

ского материала. Отделения больницы оснащены 

пульсоксиметрами.

А студент консерватории уже больше десяти дней 

томится в больничном боксе. Как сообщил главный 

инфекционист Карелии Михаил Тищенко, молодой 

человек чувствует себя нормально. Температуры 

нет, других симптомов тоже нет. Но выписать его не 

могут, так как карантинный период составляет 14 

дней. Да и результатов анализов до сих пор нет. По-

чему так долго это происходит, никто не объясняет. 

По данным МВД Карелии, в 2019 году в регионе 

встали на миграционный учет более 1,2 тысячи гра-

ждан Китая, 625 из них приехали учиться, 291 чело-

век — туристы, а остальные совершили поездки в 

основном с целью бизнеса.

Подготовила Светлана Цыганкова, Карелия

Тем временем

Подробности

ВАНЮ ВЫПИСАЛИ ДОМОЙ
В среду днем из краевой клинической инфекционной 

больницы, расположенной в Чите, выписали гражда-

нина КНР Вань Юньбиня, который лечился от корона-

вирусной инфекции нового типа. Теперь он хочет 

сдать кровь, чтобы помочь в создании вакцины от этой 

болезни. 

— Мужчина получил необходимое комплексное лече-

ние, согласно всем правилам и порядкам оказания ме-

дицинской помощи, — рассказал главный врач больни-

цы Сергей Юрчук. — Заболевание у него протекало в 

легкой форме. Сегодня он полностью здоров и не 

представляет опасности для окружающих. При выпи-

ске он поблагодарил персонал больницы. Мы же да-

рим ему витамины и желаем быть внимательнее к сво-

ему здоровью и больше не болеть.

Сам бывший больной хоть и вышел из больницы в ма-

ске, радовался солнцу, хорошей погоде и свежему 

воздуху, по которым успел соскучиться в больничных 

стенах. 

Некоторое время назад, еще находясь в больничных 

стенах, Вань Юньбинь записал обращение, где побла-

годарил персонал больницы и минздрав Забайкалья за 

работу и сказал, что принял решение после выздоров-

ления сдать свою кровь, чтобы помочь в создании вак-

цины. 

«Для меня это хорошая возможность отблагодарить 

Россию», — сказал он.

По словам Юрчука, больница не занимается исследо-

ваниями, но, если такая необходимость возникнет, он 

поможет связаться с бывшим пациентом. 

Вань Юньбинь, или Ваня, как обращался к нему персо-

нал больницы, был госпитализирован 26 января, нака-

нуне он вместе с семьей вернулся из КНР. 

Вместе с женой и дочерью он постоянно живет в Рос-

сии, его супруга родом из Бурятии, дочери два года, а в 

Китай поехали проведать родных главы семейства. В 

видео Вань Юньбинь попросил прощения за этот по-

ступок — он не знал, что такое путешествие может 

быть настолько опасным. 

Маленькая дочь после путешествия тоже была не здо-

рова — у нее поднялась температура. Почувствовав 

себя плохо, глава семейства обратился к врачам, и его 

госпитализировали, поместив в спальный бокс. В со-

седнюю палату положили жену с ребенком. 

О том, что результат анализов у китайского граждани-

на положительный, стало известно 31 января. Причем 

диагноз удалось поставить только со второго раза — 

первый тест инфекцию не выявил. 

Во время пребывания в больнице китайского больно-

го навестил губернатор Забайкальского края Алек-

сандр Осипов вместе с министром здравоохранения 

региона Валерием Кожевниковым, который лично ос-

мотрел больного. 

— Пациент мне сказал, что у него претензий нет, — от-

метил Кожевников. — Он доволен лечением и всеми 

условиями. В боксе имеется обособленная вентиля-

ция, горячая, холодная вода, помещение для приема 

пищи. Он выразил благодарность медработникам ста-

ционара. Его состояние удовлетворительное, хотя ка-

шель еще есть. Я осмотрел больного, легкие чистые. 

В ближайшие два дня, если повторный анализ не выя-

вит коронавируса, больничные стены покинут его 

жена и дочь. Семья вернется к обычной жизни в Чите.

Подготовила Анна Бондаренко, 
Забайкальский край
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ТЕХНОЛОГИИ 
Отслеживать 
изменения 
стажа можно 
будет через 
приложение

ТРУДОВАЯ 
В ТЕЛЕФОНЕ
Ольга Игнатова,
Иван Черноусов 

Пенсионный фонд России 
(ПФР) планирует расширить 
функции своего мобильного 
приложения и сделать из него 
одну из точек доступа к сведе-
ниям электронной трудовой 
книжки. Об этом «РГ» сообщи-
ли в ПФР. Сейчас работающие 
россияне могут узнать через 
приложение информацию о 
сумме пенсионных коэффици-
ентов на лицевом счете и про-
должительности стажа, прове-
рить отчисления работодате-
лей, а также подать обращение 
(например, если необходимо 
дополнить лицевой счет новы-
ми данными о стаже).

До конца этого года россия-
не должны выбрать, оставить 
привычную бумажную версию 
трудовой книжки или перейти 
на электронную. В электронной 
версии будут отражаться те же 
сведения, что и в привычной бу-
мажной книжке (прием на рабо-
ту, увольнение, поощрения и 
наказания). Выписку из элек-
тронной трудовой человек мо-
жет запросить в своем отделе 
кадров, или в МФЦ, или в ПФР. 
Но когда появится приложение, 
станет намного проще.

Приложение ПФР надежно 
защищено от несанкциониро-
ванных проникновений, пола-
гает руководитель Агентства 
кибербезопасности Евгений 
Лифшиц: «Чтобы войти в при-
ложение, необходимо ввести 
четырехзначный пин-код, пред-
варительно пройдя авториза-
цию с помощью подтвержден-
ной учетной записи на портале 
госуслуг. Судя по отзывам, мно-
гие пользователи считают эту 
систему громоздкой, но она на-
целена как раз на самое важное, 
на защиту данных. Этот пин-код 
знаете только вы, поэтому 
никто посторонний не сможет 
воспользоваться данными ва-
шего пенсионного счета».  Скрипка в кожаном футляре — это все, что осталось от восьми музыкантов, игравших на «Титанике».
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ИСТОРИЯ В США выставлен уникальный раритет с «Титаника»

Скорбный голос скрипки
Андрей Васильев

С
крипка стоимостью око-
ло 1,7 миллиона долларов 
выставлена в Музее Тита-

ника в американском Брэнсоне. 
Экспозиция продлится до 15 
июня.

Скрипка принадлежала Уол-
лесу Хартли, руководителю ин-
струментального оркестра, ко-
торый находился на судне, по-
терпевшем крушение после 
столкновения с айсбергом во 
время своего первого плавания 
в Северной Атлантике в 1912 
году. Музыкальная группа во-
шла в историю тем, что сохра-
нила хладнокровие и играла 
музыку в тот момент, когда пас-
сажиры «Титаника» в панике 

садились на шлюпки с тонув-
шего корабля. 

Скрипка была подарена 
Хартли его невестой незадолго 
до злополучного круиза. Тело 
музыканта нашли через две не-
дели после крушения с привя-
занной к нему скрипкой в ко-
жаном футляре. Скрипка была 
передана Марией Робинсон, не-
вестой музыканта, ее учителю, 
который являлся членом «Ар-
мии спасения». В 2000-е годы 
внук учителя выставил ее на 
аукцион. 

На выставке со скрипкой об-
ращаются крайне бережно: ее 
держат в при определенной 
температуре на специально из-
готовленной акриловой под-
ставке.
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ПРАВО Учредителями 
операторов лотерей 
не смогут быть судимые

Игра 
в открытую

Наталья Козлова

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела проект поправок в законы 
«О лотереях» и «О госрегулировании деятельности 
по организации и проведению азартных игр». 

Как заявили корреспонденту «РГ» в Ассоциации 
юристов России, инициатива распространяет на опе-
раторов лотерей такие же требования, какие установ-
лены к организаторам азартных игр. Учредителями 
операторов лотерей 
не смогут быть гра-
ждане, имеющие су-
димость. Кроме 
того, учредителями 
казино и компаний, 
являющихся офи-
циальными опера-
торами лотерей, не 
могут быть юрлица, 
расположенные в 
офшорных зонах. А 
информация о бене-
фициарных вла-
дельцах игорного 
бизнеса будет раскрываться в обязательном порядке.

Сегодня в законе сказано, что организатором азар-
тных игр не может быть человек, имеющий неснятую 
или непогашенную судимость за преступления в сфере 
экономики, а также за умышленные преступления 
средней тяжести, тяжкие преступления и преступле-
ния особой тяжести. Организатором лотерей является 
государство, но операторами выступают частные ком-
пании. Они занимаются проведением лотереи и выда-
чей призов. 

— Инициатива направлена на повышение прозрач-
ности в сфере игорного бизнеса и лотерей, — рассказал 
заместитель председателя правления Ассоциации 
юристов России Станислав Александров. — Организа-
торы азартных игр, а также операторы лотерей будут 
обязаны раскрывать уполномоченному органу данные 
о бенефециарных владельцах бизнеса. На таких вла-
дельцев также распространяются требования закона 
об отсутствии судимости.  

Опознанный объект 

Беспилотникам нельзя 
свободно летать над 
местами проведения 

публичных мероприятий, офи-
циальных спортивных соревно-
ваний и охранных мероприя-
тий. Есть также неконтролируе-
мые аэродромы и посадочные 
площадки, где нет диспетчер-
ского обслуживания. Беспилот-
ники должны держаться на рас-
стоянии 5 км от контрольных 
точек таких аэродромов.

В минтрансе отмечают, что 
эти изменения направлены на 
создание условий для рыночно-
го использования беспилотни-
ков без угрозы безопасности в 
небе. 

Сделан первый шаг в сторо-
ну коммерческого использова-
ния беспилотников, добавляет в 
беседе с «РГ» руководитель Ас-
социации эксплуатантов и раз-
работчиков беспилотных авиа-
систем Глеб Бабинцев. «Пока не 
существует иного способа обес-
печить безопасные полеты бес-
пилотников, кроме как изоли-
ровав их в неком воздушном 
колпаке от пилотируемых воз-
душных судов. Сейчас беспи-

лотники и пилотируемые суда 
не могут наблюдать друг друга в 
воздухе», — поясняет он. Поэто-
му приходится ограничивать 
полеты беспилотников, техника 
еще «не доросла» до безопа-
сных полетов. 

Тем не менее беспилотники 
приравняли к воздушным су-
дам, при этом разрешили им ле-

тать по упрощенной процедуре 
по сравнению с пилотируемы-
ми судами, отмечает в беседе с 
«РГ» глава аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Беспилотники 
уже могут применяться для ре-
шения коммерческих задач, го-
ворит он. При соблюдении про-
писанных условий с помощью 
беспилотника можно подгото-

вить план земельного участка 
для строительства или провести 
обработку засеянных полей.

Зачастую появление новых 
технических решений опережа-
ет законодателей, говорит Пан-
телеев. Так что для расширения 
использования беспилотников 
потребуются и дальнейшие из-
менения.

Уже обсуждаются последую-
щие изменения в Воздушном 
кодексе, страхование ответст-
венности владельцев беспилот-
ников перед третьими лицами. 
А ранее, с осени прошлого года 
начали действовать правила об 
обязательной регистрации бес-
пилотных воздушных судов. 
Под учет попали самые различ-
ные аппараты — и профессио-

нальные коптеры, и игрушки, и 
самодельные модели. Регистри-
ровать нужно любой аппарат с 
взлетной массой от 250 грам-
мов до 30 килограммов. 

Уже очевидно, что авиацию 
ждет полномасштабное прише-
ствие беспилотных воздушных 
судов. Дальше нужно работать 
над техническим решением за-
дачи безопасных полетов на вы-
соте 300—400 метров, говорит 
Бабинцев. Именно на этой высо-
те выполняется большинство 
коммерческих полетов, так что 
для развития отрасли придется 
переоснастить всю авиацию. 
Беспилотные, как и пилотируе-
мые воздушные суда нужно 
снабдить бортовым оборудова-
нием для автоматического рас-
познавания летательных объек-
тов в небе и обмена между ними 
информацией, говорит эксперт. 

Кроме того, предстоит ре-
шить ряд сопутствующих во-
просов. Например, урегулиро-
вать полеты беспилотных воз-
душных судов над городами. 
Это позволит существенно рас-
ширить сферу применения та-
ких аппаратов, добавляет Пан-

телеев. Так, дроны смогут до-
ставлять почту, продукты и дру-
гие товары, а скорость доставки 
в итоге вырастет.

В России принята дорожная 
карта «Аэронет» Национальной 
технологической инициативы, 
напоминает Пантелеев. В этом 
документе обозначены основ-
ные вехи технологических раз-
работок в сфере беспилотной 
авиации и нормативного закре-
пления происходящих измене-
ний. На 2025—2030 годы намече-
ны разработка и оснащение бес-
пилотных воздушных судов аэ-
ронавигационным оборудова-
нием, запуск массового произ-
водства. Параллельно будут раз-
рабатываться и новые правила.

«Последней строкой значит-
ся снятие нормативных ограни-
чений», — говорит Пантелеев. То 
есть только к концу этого деся-
тилетия, как предполагается, 
беспилотные воздушные суда 
смогут окончательно сравнять-
ся с пилотируемыми воздушны-
ми судами, замечает он.  

Запускать коптеры можно без разре-
шений, но в поле зрения оператора 
и вдали от запретных зон.

А К Ц Е Н Т

Беспилотники приравняли к воздушным 
судам, при этом разрешили им летать
по упрощенной процедуре

Из ряда вон

В беседе с «РГ» Инна Святенко пояснила, что 
сегодня, например, Московский авиационный 
институт готовит женщин — авиационных ин-

женеров. Но работать они могут только, к примеру, в 
конструкторском бюро. А вот на аэродром им путь за-
казан. «Девчонки, когда выбирают эту профессию, 
мечтают о живой работе — рядом с самолетами. А им 
потом на старте обрезают крылья. Я сама по профессии 
авиационный инженер и знаю проблему, как говорит-
ся, изнутри. Что такое авиационный инженер? Это 
специалист, который может быстро найти причины не-
исправности самолета. Но почему-то считается, что на 
аэродромах это могут делать только мужчины. Я могу 
понять, что механики по обслуживанию летных судов 
— мужчины, там требуется тяжелый физический труд. 
Но инженеры же не гайки крутят, а со схемами работа-
ют. Минобороны даже разрешило брать женщин в пи-
лоты грузовых тяжелых военных самолетов. Данный 
перекос необходимо срочно устранить», — рассказала 
Инна Святенко.

По ее словам, министр труда и социальной защиты 
Антон Котяков пообещал заняться проблемой и актуа-
лизировать перечень неженских профессий.  
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АВТОМОБИЛИ Самое популярное 
нарушение на дороге — 
превышение скорости

Куда идет пешеход?

Владимир Баршев

Количество нарушений и число 
погибших на дорогах сокраща-
ется. Столичная ГИБДД подели-
лась предварительными цифра-
ми по итогам прошлого года. 

Как сообщили в ведомстве 
РИА Новости, в 2019 году со-
трудниками Госавтоинспекции 
Москвы выявлено 27,9 миллио-
на административных правона-
рушений, из которых наиболь-
шую долю составляют превы-
шение установленной скорости 
движения — 14,5 миллиона пра-
вонарушений.

В Москве за весь 2019 год 
произошло 702 ДТП, после ко-
торых водители скрылись с ме-
ста происшествия. В 2018 году 
таких случаев было зафиксиро-
вано 727. Сократилось и коли-
чество  «пьяных» аварий. По 
вине нетрезвых водителей про-
изошло 467 ДТП с пострадав-
шими. В 2018 году их было за-
фиксировано 498.

«Наибольшее количество по-
гибших зарегистрировано при 
наездах на пешеходов — 197 че-
ловек», — сообщают в пресс-
службе столичной ГИБДД. 

Надо сказать, что официаль-
ная статистика за прошлый год 
Госавтоинспекцией пока не опу-
бликована. Поэтому по отрывоч-
ным данным судить о ситуации в 
столице сложно. Но возьмем 
о ф и ц и а л ь н у ю  стат и ст и к у 
ГИБДД за 11 месяцев прошлого 
года. На тот момент количество 
погибших пешеходов составля-

ло 182 человека.  Отмечено сни-
жение их числа по сравнению с 
2018 годом на 18,4 процента.  
Погибло 167 человек. Это мень-
ше, чем в 2018 году, на 19, 7 про-
цента. 

По вине водителей за этот пе-
риод времени на дорогах поги-
бло 77 пешеходов. По их собст-
венной вине — 98. Это лишний 
раз поднимает вопрос о том, что 
может стоит перенаправить уси-
лия с контроля за водителями на 
контроль за пешеходами? Ведь 
по собственной неосторожности 
они чаще попадают под колеса, 
чем по вине водителей. 

Надо сказать, что количество 
камер автоматической фикса-
ции нарушений за год в Москве 
резко выросло. Поэтому сниже-
ние количества нарушений ско-
ростного режима почти на 1,5 
миллиона говорит лишь о том, 
что водители действительно ста-
ли аккуратнее ездить. И старают-
ся не нарушать. Другое дело, что 
необоснованное снижение ско-
рости на некоторых участках до-
рог само по себе провоцирует на 
нарушение правил. И тому есть 
хороший пример в виде Северо-
Восточной хорды Москвы. Когда 
на этой шикарной дороге дейст-
вовало ограничение скорости 60 
км/ч среднее количество нару-
шений, которое там фиксирова-
лось, составляло 1—2 процента от 
общего количества проезжаю-
щих машин. Об этом сообщил в 
соцсетях заместитель руководи-
теля Центра организации дорож-
ного движения Александр Евсин. 

По его словам, после того, 
как там установили знаки с ог-
раничением скорости 80 км/ч, 
число нарушений снизилось до 
0,1 процента от количества про-
езжающего транспорта. А в не-
которые дни — до 0,01 процента. 
То есть в 100 раз! Понятно, что 
это не водители стали резко бо-
лее дисциплинированными. 
Просто раньше им приходилось 
без видимых на то причин сдер-
живать себя на просторной до-
роге. И не всем удавалось удер-
жаться. Но теперь ограничение 
разумное, и количество нару-
шителей резко сократилось.  
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По вине водите-
лей на дорогах 
погибло 77 пеше-
ходов. А по собст-
венной вине 
пешеходов — 
98 человек

ФИНАНСЫ Профицит бюджетов субъектов РФ 
сократился более чем в сто раз

На местах не нашлось 
лишнего
Игорь Зубков

Р
оль помощи федерального 
центра в сбалансирован-
ности бюджетов регионов 

и муниципалитетов растет. Кон-
солидированные бюджеты 35 
субъектов РФ в 2019 году были 
исполнены с дефицитом (про-
тив 15 в 2018 году), агрегиро-
ванный профицит снизился с 
510 млрд руб. до незначитель-
ных 4 млрд, следует из отчета 
Минфина. Совокупный долг 
субъектов и муниципалитетов 
тоже снизился — на 85 млрд руб. 

В 2019 году темпы роста рас-
ходов консолидированных бюд-
жетов (на 14,1%) отставали от 
доходов (9,5%), при этом многие 
регионы могли использовать 
остатки, накопленные в период 
быстрого роста доходов 2017 и 
2018 годов, объясняет эксперт 
Группы региональных рейтингов 
АКРА Максим Першин. В этом 
году, прогнозирует он, число ре-
гионов с дефицитом возрастет на 
фоне замедления роста доходов и 
ограниченных возможностей по 
сокращению расходов. Однако 
нужно учитывать, что регионы 
могут переносить часть расхо-
дов на следующий год, маневри-
руя финансовым результатом.

На эффекте сравнения с вы-
сокой базой 2018 года результа-
ты выглядят хуже, но в целом 
итоги 2019 года по количеству 
профицитных регионов сопо-
ставимы с докризисным 2007 
годом, отмечает старший дирек-
тор по корпоративным и суве-
ренным рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Гульназ Галиева. 

По сбалансированности кон-
солидированные бюджеты раз-
делились на две неравные груп-
пы, отмечает член-корреспон-
дент РАН, замдиректора Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования Александр 
Широв. Первая — «богатые» Мо-
сква, Санкт-Петербург, Москов-
ская область, Башкортостан, за-
крывшие год с существенным 
дефицитом. Однако для них это 
не проблема, так как их эконо-
мическая мощь позволяет при-
влекать средства для экономи-
ческого развития в том числе и 
на долговом рынке. У большей 
части других регионов такой 
возможности нет, и они выну-
ждены проводить жесткую бюд-
жетную политику.

Уровень самодостаточности 
регионов снизился: если в 2018 
году собственные доходы со-
ставляли в среднем 82,5% дохо-

дов консолидированных бюд-
жетов, то в 2019 году — 81%, от-
мечает Максим Першин. По-
мощь федерального центра вы-
росла на 17,5%, до 2,5 трлн руб., 
а собственные доходы — лишь на 
7,5% (до 11 трлн руб.) благода-
ря увеличению поступлений по 
налогу на прибыль и НДФЛ (на 
8% по каждому). При этом доля 
дотаций уменьшилась с 8,4% до 
6,8% (с 1 трлн до 0,9 трлн руб.), 
и трансферты выросли в связи с 
увеличением субсидий (на 45%) 
и «иных межбюджетных тран-
сфертов» (на 72%) — скорее все-
го, в связи с реализацией нац-
проектов. В 2020 году трансфер-
ты из федерального бюджета 
могут вырасти более высокими 
темпами в связи с реализацией 
нацпроектов, ожидает Першин. 

Ограничения в бюджетных 
возможностях регионов хоро-
шо показывает высокая доля 
оплаты труда в их расходах, 
указывает Широв. Она превы-
шала 40% в Коми, Хакасии, 
Тыве, Ханты-Мансийском АО, 
Чувашии, Астраханской и Яро-
славской областях. Немногим 
лучше ситуация в Орловской, 
Смоленской, Курганской, Ом-
ской, Магаданской областях, 
Еврейской автономной обла-
сти, Забайкальском крае, Да-
гестане. Не менее показательна 
ситуация с налогом на прибыль. 
Чем выше его доля в структуре 
доходов, тем более устойчива 
экономика региона и тем боль-
ше возможностей для развития. 
Есть регионы, где доля налога 
на прибыль в налоговых дохо-
дах ниже 10% (Ингушетия и Се-
верная Осетия). Менее 20% до-
ходов формируется за счет на-
лога на прибыль в Брянской, 
Орловской, Калининградской, 
Псковской, Кировской, Пензен-
ской, Курганской областях, 
Камчатском и Хабаровском 
краях, Тыве, Республике Алтай, 
Мордовии, Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии, Ев-
рейской автономной области, 
Севастополе.  
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Комментарии

Роберт Уразов, генеральный директор Союза 
«Молодые профессионалы (Ворлдскиллс 
Россия)» :
— Грани между «мужскими» и «женскими» профессиями на-

чали стираться. Женщины стали успешно осваивать такие 

компетенции, как сварщик или облицовщик плиткой, а муж-

чины показывают класс, работая кондитером или обучая де-

тей в младших классах. Международное движение 

WorldSkills International поддерживает позицию, что мастер-

ство не зависит от гендера. Эту идею разделяют 50 из 80 чле-

нов организации. В последнее время девушки стали участво-

вать и побеждать в чемпионатах WorldSkills, в том числе по 

профессиям, которые раньше были им неинтересны — свя-

занным со строительством, промышленным производством, 

обслуживанием транспорта, требующим серьезной физиче-

ской подготовки. Некоторые из них доходили до националь-

ного чемпионата. Значит, они прошли отбор на уровне кол-

леджа, региона и округа, обойдя всех конкурентов.

Дебора Гринфилд, заместитель гендиректора 
Международной организации труда (МОТ) 
по вопросам политики:
— Нельзя запрещать женщинам работать, например, в стро-

ительстве. Просто нужно обеспечить там безопасные ус-

ловия труда как для мужчин, так и для женщин. МОТ настаи-

вает на том, что мужчины и женщины должны иметь рав-

ный доступ к любым видам работы. Опасные работы требу-

ют соответствующих мер безопасности. Мы не согласны с 

принципом, что некоторые виды труда слишком опасны 

для женщин. Мужчины и женщины должны иметь возмож-

ность работать на любых работах. И любые работы должны 

быть одинаково безопасными для тех и других. Не должно 

быть ограничений, например, на работу в ночное время. 

Мы считаем, что запрещать женщинам работать по ночам, 

поскольку это небезопасно для здоровья, — стереотип, ко-

торый усугубляет дискриминацию.

Александр Сафонов, профессор Финансового 
университета при правительстве РФ:
— В том, что женщины осваивают мужские профессии и по-

лучают доступ к ним, нет ничего необычного. Происхожде-

ние чисто «мужских» и «женских» профессий связано в 

том числе с физическими способностями. А по мере разви-

тия технического прогресса эти особенности перестают 

быть барьером для освоения профессии. Например, пилот 

гражданского самолета еще не так давно должен был обла-

дать физической силой — тянуть штурвал, жать педали. Сей-

час многие функции управления переведены в манипуля-

цию джойстиками.

Также есть особенности, связанные с культурой. Раньше 

женщины в большей степени были вовлечены в домашний 

быт, и профессии нередко выбирали, связанные с ним. Но 

сейчас многие домашние обязанности становятся услуга-

ми, которые можно получить, — белье можно постирать и 

погладить в прачечной, а горячий ужин заказать в кафе. Со-

ответственно и выбор профессии мужчинами и женщина-

ми становится более разнообразным.

Подготовила Марина Гусенко

К операторам 
лотерей устанав-
ливаются такие же 
требования, 
как к организато-
рам азартных игр

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Минстрой 
против 
начисления 
процентов 
на счета эскроу 

ДОХОДНОЕ 
ДЕЛО 
Марина Трубилина 

Минстрой не поддерживает за-
конопроект о начислении про-
центов на средства, хранящие-
ся на эскроу-счетах (банков-
ский счет, на котором будут 
храниться деньги покупателя 
до момента готовности жилья). 
Об этом сказал замминистра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин на заседании Прези-
диума Совета Ассоциации бан-
ков России, где обсуждалась си-
туация с переходом на проек-
тное финансирование. 

Поступивший в Госдуму 
проект поправок в Граждан-
ский кодекс, которым предпо-
лагается начисление процентов 
на хранящиеся на эскроу-сче-
тах застройщиков средства, 
один из участников заседания 
назвал «опасностью» для отра-
сли. Стасишин подчеркнул, что 
министерство не поддерживает 
этот законопроект и официаль-
ный отзыв правительства на 
него, скорее всего, будет отри-
цательным. Такую же позицию 
по отношению к этим поправ-
кам высказала и зампредседа-
теля Банка России Ольга Поля-
кова. 

Проблемы застройщиков, 
связанные с проектным финан-
сированием, перечислил пре-
зидент Национального объеди-
нения строителей Антон Глуш-
ков. По его словам, большинст-
во застройщиков решили про-
блемы с переходом на новую 
модель жилищного строитель-
ства. Но вопросы остаются. В 
частности, застройщикам не-
редко приходится занижать се-
бестоимость строительства, 
чтобы показать устраивающий 
банки уровень доходности про-
екта. Это вызвало удивление 
представителей банков — по их 
словам, у кредитных учрежде-
ний хватает компетенций, что-
бы увидеть необоснованное за-
нижение затрат и отказать в 
финансировании.  

 СТРАХОВАНИЕ 

Мошенники 
начали 
подделывать 
решения 
финансового 
омбудсмена

АВТОЮРИСТЫ 
ОТКРЫЛИ 
СЧЕТ
Юлия Кривошапко

Служба обеспечения деятель-
ности финансового уполномо-
ченного, который рассматрива-
ет споры граждан со страхов-
щиками и микрофинансовыми 
организациями, сообщила о 
первом факте подделки реше-
ния омбудсмена. 

Оно касалось ОСАГО. Авто-
юристы якобы от имени автов-
ладельца и по решению финан-
сового уполномоченного пыта-
лись взыскать со страховой 
компании 500 тысяч рублей. 
На самом деле дело омбудсме-
ном не рассматривалось, реше-
ние не принималось и заяви-
тель, чьи данные были указаны 
в фальшивом документе, за за-
щитой своих прав никуда не 
обращался. Решение уполно-
моченного было оформлено не 
так, как требует закон, и не 
было заверено усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписью. Кроме того, мошен-
ники направили его страховой 
компании по электронной по-
чте.

Главный финансовый упол-
номоченный Юрий Воронин 
напомнил, что решения стра-
ховщики получают исключи-
тельно через личные кабинеты 
на сайте омбудсмена.

Служба обеспечения дея-
тельности уполномоченного 
рассматривает вопрос об обра-
щении в правоохранительные 
органы для привлечения мо-
шенников к уголовной ответст-
венности.

Уполномоченный по правам 
потребителей финансовых 
услуг начал работать на страхо-
вом рынке 1 июня 2019 года, с 1 
января 2020 года уполномочен-
ный приступил к рассмотрению 
споров между микрофинансо-
выми организациями и их кли-
ентами. Для потребителей обра-
щение к нему бесплатно.  
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ГАДЖЕТЫ Samsung представил новый складной смартфон, 
который способен «порвать» рынок

Красиво сложен
Антон Благовещенский 

В 
мире стало на один 
складной смартфон 
больше — компания 
Samsung представила 
новую «раскладушку» 
под названием Galaxy 
Z Flip. В сложенном 
виде аппарат напоми-
нает небольшое кар-

манное зеркальце или пудрени-
цу, но стоит раскрыть его, как по-
является 6,7-дюймовый экран.

О любви Samsung к склад-
ным устройствам можно гово-
рить еще с прошлого года, когда 
компания представила раскла-
дывающийся наподобие книги 
Galaxy Fold. Первая версия 
смартфона вышла не слишком 
удачной — например, гибкое 
стекло оказалось не очень про-
чным. Но затем инженеры учли 
все ошибки и сделали конструк-
цию более надежной. 

Корпус нового Galaxy Z Flip 
может фиксироваться в несколь-
ких позициях — сложенной, раз-
ложенной и в виде буквы «г». В 
последнем случае смартфон 
можно удобно поставить на 
стол, используя нижнюю часть 
как подставку, и общаться по ви-
деосвязи. В смартфон встроено 
256 гигабайт памяти — этого хва-
тит надолго, чтобы хранить и 
фото, и видео, и приложения.

Устройство вышло очень не-
обычным, и хочется верить, что 
«детские болезни» уже устране-
ны. Если говорить о цене, то 
многих она может и отпугнуть — 
Galaxy Z Flip стоит 120 тысяч 
рублей. 

Galazy Z Flip — это разворот 
Samsung в сторону лайфстайла 
по сравнению с «гиковским» 
Galaxy Fold, считает Дмитрий 
Рябинин, руководитель Hi-Tech 
Mail.ru. По его словам, модель не 
ставит в приоритет характери-
стики, а выходит на новую ауди-
торию любителей необычных 
модных аксессуаров. Цена но-
винки существенно ниже, чем у 
Fold, но по-прежнему слишком 

высока, что ограничит популяр-
ность модели.

Аналитик уверен, складные 
смартфоны — это «тема десяти-
летия» в технологиях, но пока 
что не массовый продукт. Тем не 
менее у Samsung есть шансы 
сделать Z Flip бестселлером, ак-
тивно продвигая его на макси-
мальном количестве рынков и 
привлекая к рекламе звезд. 
Главной «жертвой» такого про-
д в и ж е н и я  с т а н е т  г и б к и й 
Motorola Razr — аппарат хуже 
представлен и стоит больше.

Вместе с «раскладушкой» 

Samsung также показала три но-
вых флагманских смартфона ли-
нейки Galaxy S20. В нее вошли 
модели S20 (экран 6,2 дюйма), 
S20+ (экран 6,7 дюйма) и S20 
Ultra (экран 6,9 дюйма). Все они 
имеют частоту обновления ди-
сплея 120 Гц — это означает, что 
любая анимация на них смотрит-
ся гораздо плавнее, чем на ста-
рых моделях.

Главный упор сделан на каче-
ство мобильной фотографии. 
Одна из «фишек» — умный ги-
бридный зум. Модели Galaxy 
S20 и S20+ позволяют увеличи-

вать картинку в 30 раз, а S20 
Ultra — в 100 раз. Кроме того, ка-
меры умеют выдавать четкие 
качественные снимки в услови-
ях плохого освещения и оснаще-
ны системой стабилизации, по-
могающей снимать плавное ви-
део даже на бегу.

 Во всех трех моделях есть 
модуль для работы с сетями 5G. 
Стоимость Galaxy S20 начина-
ется от 70 тысяч рублей, S20+ 
будет стоить от 80 тысяч, а S20 
Ultra — от 100 тысяч.

«Линейка Galaxy S20 выходит 
в беспрецедентном тираже и в 

очень удачное время, когда из-за 
задержек с поставками ослабле-
ны не только китайские бренды, 
но и Apple. Модели являются са-
мыми технологичными на рынке 
и будут трендсеттерами для кон-
курентов, особенно что касается 
экрана и камеры. Остальная на-
чинка тоже на уровне, — говорит 
Дмитрий Рябинин. — Все вместе 
это делает новые смартфоны 
Samsung на текущий момент без-
альтернативным выбором для 
тех, кто ищет наиболее продвину-
тое устройство с максимальным 
запасом прочности, чтобы не ме-

нять его через год-два и даже 
больше. С высокой вероятностью 
Galaxy S20 сможет стать самым 
популярным обновлением линей-
ки как минимум за последние три 
года, а если кризис в Китае затя-
нется, то и за все время».

Дешевые смартфоны Samsung 
серии Galaxy A конкурируют с 
брендами из Китая, а новые 
Galaxy S20 постараются «перетя-
нуть» на себя долю Apple, счита-
ет эксперт. 

Складной смартфон — это,
безусловно, «тема десятилетия», 
считают эксперты.
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Иван Петров

Р
овно 75 лет назад — в 10 ча-
сов утра 13 февраля 1945 
года — советские войска ос-

вободили столицу Венгрии. 
Уникальные архивные докумен-
ты об этом важном историче-
ском событии в ночь со среды на 
четверг обнародовали россий-
ские военные. 

Согласно рассекреченным 
документам, за период боев за 
Будапешт войсками фронта из 
числа окруженной группиров-
ки уничтожено: солдат и офице-
ров — 49 982, танков и самоход-
ных орудий — 203, орудий раз-
ного калибра — 367, бронема-
шин и бронетранспортеров — 
253, минометов — 490, пулеме-
тов — 1591, самолетов — 189.

«Захвачено: плененных сол-
дат и офицеров — 127 202, в том 
числе высшие чины немецко-
фашистской группировки, тан-
ков и СУ — 269, орудий разного 
калибра — 1257, бронемашин и 
бронетранспортеров — 83, ми-
нометов — 476, пулеметов — 
1431, винтовок и автоматов — 
41 000, самолетов — 15 и т.д.», — 
говорится в боевом донесении 
2-го Украинского фронта. 

Освобождение столицы Вен-
грии длилось 108 дней и ночей. 
Будапешт имел для немецко-фа-
шистских войск огромное стра-
тегическое значение. На под-
ступах к городу была сооружена 
оборона в несколько эшелонов, 
а сам город был превращен в не-
приступную крепость. Это на-
глядно демонстрирует пред-
ставленная в подборке рассе-
креченных документов Схема 
группировки противника по со-
стоянию на 01.12.1944 г.

«Во избежание жертв среди 
мирного населения и разруше-
ний 29 декабря 1944 года перед 
штурмом Будапешта командо-
вание Красной армии направи-
ло двух парламентеров, которые 
предложили гитлеровцам сдать 
Будапешт мирно. Однако, фа-
шистские оккупанты подло уби-
ли членов мирной миссии», — го-
ворится в архивных сводках. 

Множество деталей о том, 
как встречали венгры красно-
армейцев, и о том, какие зверст-
ва творили до их прихода фаши-
сты в Будапеште, описаны в но-
вом историко-познавательном 
разделе, появившемся в ночь со 
среды на четверг на сайте Мино-
бороны России.

К примеру, в информсводке 
№440 представлены протоколы 

допросов военнопленных. 
«Большой автобус отъезжал на 
небольшие расстояния и сразу 
возвращался назад. Все отвер-
стия в этом автобусе были плот-
но закрыты. Отработанные газы 
выходили не наружу, как обыч-
но, а в салон автобуса, таким 
образом, люди, находившиеся 
там, вскоре отравлялись. Авто-
бус выбрасывал людей в уеди-
ненной шахте. Скоро начало ра-
ботать два таких автобуса», — 
говорится в показаниях военно-
пленного из 1-го эскадрона 
Бреу Иозефа.

Известно, что после разгра-
бления страны немецкими ок-
купантами венгерский народ 
находился в очень трудном по-
ложении. 

Поэтому в июне 1945 года 
«бургомистру Будапешта пере-
дано: зерна 3000 тонн, сахара 
1000 тонн, соли 960 тонн и 250 
грузовых автомашин». Обзор венгерских газет и высказывания граждан о помощи, оказанной СССР Будапешту.

Извещение о проведении общественных обсуждений
Публичное акционерное общество «Машиностроительный за-

вод» (Заказчик), адрес: 144001, Московская обл., г.о. Электро-
сталь, ул. К. Маркса, д. 12, информирует, что в соответствии с Фе-
деральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, организуются общественные об-
суждения Материалов обоснования лицензии (включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду) на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Вывод 
из эксплуатации ядерной установки. Объект, в отношении которо-
го осуществляется деятельность: корпус № 242 ПАО ”МСЗ”».

Общественные обсуждения организуются Администрацией 
г.о. Электросталь (адрес: г.о. Электросталь, ул. Мира, д. 5).

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, г.о. Электросталь, промплощадка ПАО «МСЗ».

Цель намечаемой деятельности — вывод из эксплуатации ради-
ационно-опасного остановленного производства.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) — февраль — апрель 2020 года.

Материалы обоснования лицензии, включая материалы ОВОС 
и Техническое задание на ОВОС, доступны для ознакомления и по-
дачи в письменном виде замечаний и предложений с 14 февраля 
по 16 апреля 2020 г. по адресу:

— Московская область, г.о. Электросталь, ул. К. Маркса, д. 14. 
(Музейно-выставочный центр ПАО «Машиностроительный за-
вод», в рабочие дни: пн.—чт. с 13.00 до 16.00, пт. с 13.00 до 15.00).

Дополнительно прием замечаний и предложений осуществля-
ется по адресу электронной почты: zymsz@elemash.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 16 марта 2020 года в 15.00 по адресу: Московская об-
ласть, г.о. Электросталь, ул. Мира, д. 5, большой зал здания Адми-
нистрации.

Телефон для справок:
главный физик-начальник службы ЯРБ Александр Викторович 

Романов, тел. 8(495)702-98-26;
заместитель начальника службы ЯРБ Инна Сергеевна Пигулев-

ская, тел. 8(496)577-62-28, e-mail: InnaP@elemash.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Будапешт имел для фашистов огромное 
стратегическое значение: на подступах
к городу они возвели эшелоны обороны

ПАМЯТЬ Красная армия посылала парламентеров в Будапешт, но их застрелили

108 дней штурма за свободу
Комментарии

Михаил Мягков, научный директор Российского 
военно-исторического общества:
Мы пришли освобождать венгров от внутреннего фашистского режима. 

Ни о какой советизации речь не шла, хотя сегодня западные СМИ тру-

бят, что Сталин уже в 1944 году наметил зоны своего влияния. Но посмо-

трите документы, в частности, по Польше, где четко сказано: порядков и 

строя не менять, церковь не трогать! Так же было и с Венгрией!

Но в 1933 году режим Хорти завязал союзнические отношения с Гитле-

ром. Свою промышленность и сельское хозяйство Венгрия направила 

на обеспечение рейха. После Мюнхенского сговора страна получила 

большие бенефиции, в частности, территории Словакии. После нападе-

ния Германии на Югославию она оккупировала часть территории и этой 

страны, а спустя несколько дней после нападения Гитлера на Советский 

Союз вступила в войну и с нашей страной. Венгерские войска участво-

вали в боевых действиях на Украине, в районе Верхнего Дона рядом с 

Воронежем, а армия на территории СССР превышала 200 тысяч чело-

век. Ветераны Брянской области, где я работал в поисковом отряде, 

вспоминали о том, как зверствовали венгерские оккупационные вой-

ска. И это исторический факт. 

В самой Венгрии нацисты при сотрудничестве с венгерскими войсками 

проводили геноцид еврейского населения. Из гетто евреи направля-

лись в лагеря смерти, и прежде всего в Аушвиц. В 1944 году было унич-

тожено 600 тысяч венгерских евреев.

Освобождение Будапешта — одна из самых сложных и кровопролитных 

операций Красной армии. Ее можно сравнить только с взятием Кенигс-

берга и Берлина. Во время штурма погибло 80 тысяч солдат. Немцы и 

венгры подготовили три полосы обороны Будапешта, противотанковые 

рвы, вагоны с песком, чтобы замедлить наступление Красной армии... 

Мы не хотели кровопролитий. Но два парламентера были убиты: капи-

тана Штейнмеца расстреляли из пулемета, а капитана Остапенко накры-

ли минометным огнем.

Если бы венгры приняли условия капитуляции (всем, кто сражался про-

тив нас, гарантировалось, что они будут распущены по домам), Буда-

пешт не пострадал бы вообще. Но представьте себе город в 200 кв. км, 

где все чердаки и подвалы были приспособлены под огневые точки. При-

шлось применять средства вооружения, которые бы обеспечивали про-

движение наших войск. Использовалась артиллерия и авиация. В ре-

зультате штурма в Будапеште было полностью разрушено около восьми 

процентов зданий, а в общей сложности 15 процентов домов получили 

повреждения. Центр города сильно пострадал. Но Варшаву немцы раз-

рушили на 85 процентов. И сделали это целенаправленно. 

Наталья Малиновская, дочь маршала Советского Союза
Родиона Малиновского:
Миклош Штейнмец (Николай Степанович) — один из убитых парламен-

теров, венгр по национальности, был боевым другом моего отца по Ис-

пании. Он покинул свою родину еще ребенком и мечтал, что после вой-

ны вернется в Венгрию. Он сам вызвался быть парламентером, потому 

что условия сдачи были очень гуманными. На следующий день после 

убийства начался штурм. На месте гибели двух советских капитанов по-

ставили памятники, и мы с отцом, приезжая на отдых в страну, первым 

делом шли поклониться Штейнмецу и Остапенко. 

Подготовила Елена Новоселова

ТЕХНОЛОГИИ Компания 
Huawei опровергла, что 
у нее есть «тайный» доступ 
к мобильным сетям

Граница 
на замке

Иван Черноусов 

В Huawei опровергли заявления советника президента 
США по нацбезопасности Роберта О’Брайена о том, 
что у компании есть «тайный» доступ к мобильным се-
тям. 

«Утверждения США о том, что Huawei использует 
законный перехват, являются всего лишь предположе-
ниями — они не придерживаются какой-либо принятой 
логики в сфере кибербезопасности. У Huawei никогда 
не было и никогда 
не будет тайного до-
ступа к телекомму-
никационным се-
тям», — сообщается 
в специальном за-
явлении компании. 
— «Роль Huawei как 
поставщика теле-
коммуникацион-
ных услуг заключа-
ется в предоставле-
нии оборудования, 
соответствующего стандартам 3GPP / ETSI. Мы обяза-
ны следовать общепринятым законным стандартам 
перехвата, таким как стандарт 3GPP TS 33.107 для се-
тей 3G и TS 33.128 для 5G. На этом обязательства 
Huawei в отношении законного перехвата заканчива-
ются».

Ранее в интервью The Wall Street Journal Роберт 
О’Брайен заявил, что у США есть доказательства, что 
Huawei имеет «тайный доступ к чувствительным пер-
сональным данным в системах, которые компания об-
служивает и продает по всему миру».

По информации американских спецслужб, Huawei 
обладает таким доступом уже более десяти лет. Произ-
водители телекоммуникационного оборудования обя-
заны оставлять путь для доступа к сетям властей в пра-
воохранительных целях. Такая практика регулируется 
законодательством каждого государства. При этом 
сами производители оборудования не должны иметь 
возможности получить доступ к данным без согласия 
операторов сетей.

Как отмечают в компании Huawei, фактическое ад-
министрирование и использование законных интер-
фейсов перехвата осуществляется исключительно ре-
гулирующими органами. «Интерфейсы перехвата всег-
да находятся в защищенных помещениях на стороне 
оператора, и ими управляют сотрудники, которые про-
веряются правительством в странах, где они работают. 
Операторы имеют очень строгие правила для работы и 
обслуживания этих интерфейсов. Huawei не разраба-
тывает и не производит никакого оборудования для 
перехвата, — говорится в сообщении. — Huawei являет-
ся только поставщиком оборудования».  

Объявление  
об общественных обсуждениях

Акционерное общество «Угольная компания Сибирская» 
объявляет о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по вопросам намечаемой деятельности и объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектной докумен-
тации «Обогатительная фабрика «Увальная» АО «УК Сибирс-
кая». Отвал для складирования отходов обогащения угля № 2».

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
19.03.2020 в 18.00 в здании муниципального бюджетного обще-
образовательного учреждения «Осиноплесская средняя обще-
образовательная школа» Терсинского сельского поселения, рас-
положенном по адресу: Кемеровская обл., Новокузнецкий 
район, поселок Осиновое Плесо, ул. Суворова, 14.

Материалы по объекту государственной экологической экс-
пертизы для ознакомления заинтересованных лиц представле-
ны с 17.02.2020 по 18.03.2020 в здании администрации Терсин-
ского сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеров-
ская обл., Новокузнецкий район, поселок Осиновое Плесо, 
ул.  Пролетарская, 17.

В месте доступа Материалов для общественных обсуждений 
подготовлен Журнал учета предложений и замечаний по вопро-
сам намечаемой деятельности АО «УК Сибирская».

Контактная информация
ООО «Проектуглестрой», г. Новокузнецк, ул. Бардина, 21-801.
Тел. 8(3843) 70-25-90, e-mail: pgu@list.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Huawei не разра-
батывает и не про-
изводит никакого 
оборудования для 
перехвата данных 
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СЛЕДСТВИЕ Экс-начальник 
УФСИН покончил с собой, 
услышав приговор

За решетку 
ехать отказался

Иван Петров

Следственный комитет России вчера возбудил уголов-
ное дело по статье 293 Уголовного кодекса РФ «халат-
ность». Поводом стала гибель бывшего начальника од-
ного из управлений Федеральной службы исполнения 
наказаний России Виктора Свиридова прямо в зале засе-
даний Чертановского райсуда Москвы. Подсудимый по-
кончил с собой сразу после оглашения ему приговора. 
71-летнему мужчине вменялось вымогательство 10 млн 
рублей у бывшего замдиректора ФСИН Александра Са-
пожникова. Следователям предстоит выяснить, как под-
судимый пронес оружие в охраняемое здание суда. 

Известно, что на период расследования в отношении 
Свиридова была избрана мера пресечения — подписка о 
невыезде. Это было связано с поставленным ему ранее 
медиками диагнозом — рак 4-й стадии. Несмотря на забо-
левание, вчера судья 
назначил ему нака-
зание в виде 3 лет ко-
лонии строгого ре-
жима. После оглаше-
ния приговора его 
должны были задер-
жать прямо в зале 
судебных заседаний, 
откуда отправить в 
следственный изо-
лятор.  Осужденный 
не захотел такого 
развития событий. 

«Находясь в зале 
судебного заседа-
ния, сразу после 
того, как судья огласил назначенное наказание, подсуди-
мый совершил попытку суицида, — сообщила пресс-се-
кретарь Мосгорсуда Ульяна Солопова. — Следует отме-
тить, что наказание было назначено ниже низшего пре-
дела — 3 года лишения свободы. Тогда как за вымогатель-
ство в особо крупном размере — ч. 3 ст. 163 УК РФ - сан-
кции предусмотрены от 7 до 15 лет лишения свободы».

«Обстоятельства, при которых подсудимый пронес в 
здание суда оружие, устанавливаются», — добавили в 
Мосгорсуде.

По своей линии выясняют, как подсудимый обхитрил 
судебных приставов, правоохранительные органы. 

«Следователи во время осмотра места происшествия 
изъяли наградное оружие, принадлежавшее погибшему.  
Следователи допрашивают участников судебного про-
цесса и очевидцев случившегося. В то же время изыма-
ются записи с камер видеонаблюдения», — рассказали в 
Следственном комитете России.

Параллельно будет проверена работа установленных 
при входе в здание Чертановского суда металлодетекто-
ров. Появилась информация, что рамка металлодетекто-
ра не сработала при проходе Свиридова. При ручном же 
досмотре пристав обнаружил у подсудимого из «запре-
щенки» только флягу с алкоголем, которую изъял.  

Председатель комиссии Общественного совета при 
ФСИН России Алексей Лобарев рассказал «РГ», что по-
гибший Виктор Свиридов более 5 лет назад курировал 
транспортные вопросы в тюремном ведомстве. 

АВТОМОБИЛИ Похитители машин проявляют интерес 
к китайскому автопрому

Угонщики уходят 
в премиум-класс

Владимир Баршев

С
огласно статистике 
ГИБДД количество 
угонов в России сни-
зилось на 6 процен-
тов. При этом лидеры 
по количеству уго-
нов с прошлого года 
не изменились. 

П о - п р е ж н е м у 
первое место по количеству уго-
нов занимает Hyundai Solaris. 
Всего в прошлом году было угна-
но 1171 машина этой марки. На 
втором месте снова оказался Kia 
Rio. Зафиксирован 1161 случай 
хищения этой модели.

Эти две марки пользуются 
стабильно высоким спросом на 
нашем рынке и конкурируют 
друг с другом за лидерство по 
продажам. И как следствие, они 
довольно популярны в крими-
нальной среде в качестве добы-
чи. У популярности оказалась и 
обратная сторона. 

На третьем месте — Toyota 

Camry. Их угнали 778 штук. Все-
го на одну машину меньше в 
прошлом году угоняли классиче-
скую LADA 2107. На пятом месте 
по количеству угонов также ока-
залась наша классическая мо-
дель LADA 2106. Скрылись от 
своих владельцев в неизвестном 
направлении 587 «шестерок». 

Данные по угонам страховых 
компаний, как всегда, немного 
отличаются от статистики МВД. 
У них пятерка самых угоняемых 
выглядит следующим образом: 
Kia Rio, Toyota Camry, Hyundai 
Solaris, Kia Optima и Hyundai 

Sonata. То, что в ней нет «Жигу-
лей», — понятно. Их никто не 
страхует. Но судя по всему, Kia 
Rio страхуют чаще Hyundai 
Solaris. 

Как отметил эксперт по защи-
те автомобилей портала Угона.
нет Алексей Курчанов, у угонщи-
ков прослеживаются интересные 
тенденции. Так, они активизиро-
вались в бюджетном сегменте. 
Причем значительный рост уго-
нов пришелся на китайские мар-
ки. Количество украденных Geely 
выросло на 166 процентов, а 
Lifan — на 180 процентов. 

Значительно выросло число 
угонов Hyundai Creta — на 142 
процента. Эта марка сравнитель-
но недавно появилась на рынке и 
пользуется популярностью. Так 
что рост интереса к ней у крими-
нала был очевиден. 

У автомобилей в среднем це-
новом сегменте такой рекор-
дный рост угонов показали две 
марки. Количество угонов Kia 
Optima выросло на 126 процен-
тов, а количество угонов Kia Soul 
— на 263 процента. 

В премиальном сегменте зна-
чительный рост угонов показал 
Land Rover Evoque — 118 процен-
тов. 

В 2019 году рынок первичных 
продаж упал, и в этом году его 
повышения ждать не стоит. 
Вслед за ним спад произойдет и 
на вторичном рынке. Если сопо-
ставить все это с наметившими-
ся в прошлом году тенденциями 
у угонщиков, то можно прогно-
зировать снижение угонов в це-
лом и перераспределение их из 

среднего класса в бюджетный и 
верхний. Рынок корейских и ки-
тайских машин продолжит ра-
сти вместе с угонами этих моде-
лей, то же касается и премиаль-
ных автомобилей, считает эк-
сперт.

Кстати, чаще всего машины 
угоняют в Москве и Московской 
области. Здесь зафиксировано 
23,9 процента таких преступле-
ний. 

На втором месте Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская об-
ласть. На них пришлось 21,7 про-
цента от всех угонов. 

Самым благополучный — 
Приморский край. На него при-
шлось 1,7 процента угонов.  

ЧП В Москве возбуждено уголовное дело о брошенном у метро младенце

Подкидыш на снегу
Наталья Козлова

В
чера в Дорогомиловском 
районе Москвы около под-
земного перехода в метро 

прохожие обнаружили сверток. 
В нем оказался мальчик. На вид — 
около двух месяцев. 

Как объяснила корреспон-
денту «РГ старший помощник 
руководителя Главного следст-
венного управления СК России 
по Москве Юлия Иванова, ребен-
ка отвезли в одну из детских го-
родских больниц. Он жив и, похо-
же, здоров. 

Страшно говорить, но это 
случай не такой уж и редкий. Два 
года назад в службе детского ом-
будсмена называли цифры — еже-
годно родители оставляют госу-
дарству от 30 до 50 тысяч малы-
шей. 

А в 2018 году, по данным упол-
номоченного при президенте 
Российской Федерации по пра-
вам ребенка Анны Кузнецовой, 
только в перинатальных центрах 
было оставлено матерями около 
3 тысяч малышей. Данных за 
прошлый год еще нет. Если назы-
вать точные цифры, то брошен-
ными в 2018 году оказались 2889 
новорожденных. В том году в фе-
деральном банке данных числи-
лось больше 47 тысяч сирот.

Судьба таких детей складыва-
ется по-разному. Если после от-
каза ребенок попадет в нормаль-
ную семью, то с ним будет все хо-
рошо.

Мало кто знает, что внутри 
общего понятия «брошенные 
дети» огромное количество гра-
даций. И, как ни страшно гово-
рить, самые «счастливые» — 
просто совсем ничьи дети из род-
дома. 

Такой младенец почти навер-
няка окажется в семье — за груд-
ничками очередь усыновления 
на годы. И если он все же выра-
стет в детском доме, то на выходе 
получит жилье. С региональны-

ми чиновниками, которые пыта-
ются обмануть детдомовцев, ве-
домство Александра Бастрыкина 
уже давно не церемонится.

Если ребенок оказался в госу-
дарственном учреждении вре-
менно, то это хуже. Это следую-
щая категория — «родительские» 
дети. Их отправляют «пожить за 
госсчет» семьи, которым трудно 
— одинокие матери, отцы, много-
детные родители.

В банк данных на новую се-
мью такие дети, понятно, не по-
падают. Хотя оставленные по за-
явлению на пару месяцев иногда 
живут в интернатах годами. Мно-
гих детей мамы кидают просто 
так — не оформив бумаги. Такие 
тоже лишаются права на новую 
семью.

Если мама написала заявле-
ние, что младенец ей не нужен, 
еще в родильном доме, то дальше 
за маленького человека отвечает 
опека. Первые 28 дней малыш бу-
дет в детской больнице, оттуда 
попадет в приют. Члены семьи 
могут стать опекунами брошен-
ного ребенка. Мама имеет право 
по закону одуматься и восстано-
вить свои права. Закон ей дал на 
это полгода с момента отказа. 
Потом — все, ребенка она больше 
не увидит.

 На долю тех, кому при рожде-
нии написали «отказную», при-
ходится по той же статистике 
один процент от общего количе-
ства новорожденных. 

Теперь к числу детдомовцев 
добавляются и дети трудовых 
мигрантов, в основном из регио-
нов Средней Азии.  Приехавшие 
работать в Россию мужчины и 
женщины по разным причинам 
оставляют здесь своих новоро-
жденных. Но в детском доме та-
кой подкидыш становится гра-
жданином России, вне зависимо-
сти от национальности своих ро-
дителей. 

Правда,  с таким же успехом 
детей оставляют и молоденькие 

мамы, приехавшие покорять 
большие города. Ребенок им не 
нужен. 

Есть еще одна категория  «не-
нужных» детей. Но уже не детдо-
мовская, а «больничная». По 
правилам, перед детским домом 
малыша обязаны обследовать 
врачи. А тут как повезет. В боль-
нице есть целые палаты, где не-
нужные родителям малыши об-
итают от недель до двух лет.

Существует и статистика 
просто брошенных детей — таких 
находят в захламленных, запер-
тых квартирах, оставляют в пар-
ках, на улице и даже в кучах му-
сора. Не всех находят живыми. 
Вчерашнего нашли в переходе... 
Следователи теперь будут искать 
его мать. 

Идея с бэби-боксами в нашей 
стране не задалась. До сих пор 
действующая во многих разви-
тых странах система, когда мож-
но не рисковать жизнью ребенка 
и оставить его анонимно в специ-
альном безопасном контейнере, 
вызвала массу споров, сканда-
лов, громких заявлений и до сих 
пор ничем толком не заверши-
лась. Законопроект об этих бок-
сах в Думе есть, но уже несколько 
лет в закон он не превратился.

«Государственных» детей 
правильно кормят, обувают, оде-
вают, за ними убирают. Но их не 
учат жизни. Выйдя в мир, эти ре-
бята не знают, сколько стоит 
хлеб, как вкрутить перегорев-
шую лампочку, что можно и что 
нельзя. Это называется социали-
зация.

Поэтому безжалостная ста-
тистика России показывает, что 
только десять процентов подки-
дышей, выросших в детских до-
мах, становятся успешными 
людьми. Сорок процентов ста-
новятся алкоголиками и нарко-
манами, еще сорок имеют про-
блемы с законом и десять про-
центов заканчивают жизнь са-
моубийством.  

Государство будет детей кормить, одевать, но жизни их должны учить 
новые родители или воспитатели.

А К Ц Е Н Т

Можно прогнозировать снижение 
угонов в целом и перераспределение 
их из среднего класса в бюджетный 
и верхний — премиум-класс

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

Участились 
полеты 
самолетов 
США около 
наших баз 
в Сирии

В ПОИСКАХ 
НЕВИДИМЫХ 
ЛУЧЕЙ
Сергей Птичкин

Два американских военных са-
молета во вторник совершили 
длительные разведывательные 
полеты вблизи побережья Си-
рии и расположенных там рос-
сийской авиабазы Хмеймим и 
базы в порту Тартус.

Такую информацию распро-
странили информагентства. 
Как сообщается, первоначаль-
но вблизи российских баз в Си-
рии был зафиксирован полет 
самолета радиоэлектронной 
разведки ВВС США RC-135W, 
вылетевшего с авиабазы Суда-
Бэй на греческом острове Крит. 
Он курсировал у побережья Си-
рии более трех часов.

Вслед за ним к Тартусу при-
близился патрульный противо-
лодочный самолет ВМС США. 
Морской разведчик более двух 
часов барражировал на удале-
нии 40—45 км от побережья Си-
рии над международными вода-
ми Средиземного моря.

В последние дни американ-
ские военные самолеты пра-
ктически ежедневно осуществ-
ляют длительные полеты у по-
бережья Сирии. Авиация НАТО 
активно участвует, как они 
сами утверждают, в военных 
операциях в Сирии против за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации «Исламское 
государство». И в этой связи со-
вершенно непонятен разведы-
вательный интерес к россий-
ским военным базам, мы же 
тоже боремся с террористами. 
Впрочем, как выясняется, его 
можно объяснить.

Согласно докладам, опубли-
кованным американскими во-
енными, российские средства 
радиоэлектронной борьбы, 
размещенные на территории 
Сирии, стали причиной серьез-
ных поломок двух самых доро-
гостоящих американских ис-
требителей — F-35 и F-22. Ут-
верждается, что радиоэлек-
тронные системы этих самоле-
тов попали под внешнее элек-
тромагнитное воздействие и 
пришли в полную негодность. 

Некоторые эксперты пред-
полагают, что истребители пя-
того поколения США случайно 
влетели в зону действия рос-
сийских систем радиоэлек-
тронной борьбы «Красуха». 
Факт не подтвержден, но в него 
можно поверить.

Не секрет, что наши базы в 
Сирии прикрыты самыми раз-
личными комплексами РЭБ, в 
том числе «Красухами», счита-
ющимися самыми мощными. 
Прежде всего они противодей-
ствуют полетам беспилотни-
ков, которыми различные тер-
рористические группировки 
периодически пытаются атако-
вать Хмеймим и Тартус. Как из-
вестно, ни одна такая атака 
пока не удалась. В этом немалая 
заслуга отечественных систем 
радиоэлектронной борьбы. 

Но тут есть одна техниче-
ская особенность. Дальность 
действия эффективного «вы-
жигающего» излучения той же 
«Красухи», как сообщалось в 
СМИ, около 300 км. Когда в 
зоне действия РЭБ оказывают-
ся какие-то самолеты, системы 
на полную мощность не вклю-
чают. Но ведь F-35 и F-22 пози-
ционируются как «невидим-
ки», поэтому наши операторы 
систем ПВО и РЭБ могли их 
просто не заметить и обжечь 
совершенно случайно — амери-
канцы же нас, как правило, не 
предупреждают о полетах.

Вполне возможно, самолет 
радиоэлектронной разведки 
RC-135W именно в связи с 
этим пытался определить коор-
динаты расположения россий-
ских систем РЭБ, а также часто-
ту и мощность их электромаг-
нитного излучения. Зачем? 
Ведь, не согласовывая заранее 
полеты вблизи российских во-
енных баз, можно случайно, но 
очень серьезно повредить аппа-
ратуру военных самолетов 
жестким излучением, направ-
ленным против бандитских 
беспилотников.   

Дальность дейст-
вия эффективного 
«выжигающего» 
излучения 
«Красухи» 
около 300 км

Погибший Виктор 
Свиридов более 
5 лет назад кури-
ровал транспор-
тные вопросы 
в тюремном 
ведомстве

— В Госдуме обсудили 
возможность введения 
наказания за подделку пробега 
машин - подробности на сайте 
rg.ru/art/1824208
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По статистике МВД России, чаще 
всего автомобили угоняют в Москве 
и Подмосковье.

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда партии с предполагаемым наименованием политическая партия 
«Социально-консервативная партия России» извещает, что учредитель-
ный съезд этой партии пройдет в Москве 28 марта 2020 г. Начало работы 
съезда — 14.30 по адресу: г. Москва, ул. Смоленская, д. 5.

Официальный сайт: www.skprinfo.ru
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А К Ц Е Н Т

Мама  может одуматься и восстановить 
свои права. Закон ей дал на это полгода 
с момента отказа. Потом — все, ребенка 
она больше не увидит

ФЛОТ США обеспокоились 
присутствием российских 
кораблей у своих берегов

Субмарины 
в теплых водах

Александр Степанов

Военно-морской флот России, как считают за океаном, 
становится серьезной угрозой для США. По данным 
Пентагона, интенсивность патрулирования наших ко-
раблей у американских границ резко возросла.

Карту, где отмечены зоны активных морских опера-
ций нашего Военно-морского флота, опубликовало ми-
нистерство обороны США, сообщает американское из-
дание The Drive. Пентагон сделал подробный отчет на 
134 страницах, где показаны маршруты российских 
кораблей у юго-вос-
точного побережья 
Соединенных Шта-
тов, на севере Ат-
лантического океа-
на, в районе Кариб-
ского моря, а также 
в Арктике. 

The Drive приво-
дит слова высоко-
поставленного офи-
цера ВМС США, ко-
торый констатиру-
ет, что «вылазки 
российских подвод-
ных лодок превратились в такую серьезную проблему, 
что американские ВМС больше не могут называть Вос-
точное побережье страны гарантированно безопасной 
гаванью на случай кризиса».

Российские военные эксперты отмечают, что до-
клад минобороны США о растущей угрозе России с 
моря очень вовремя был приложен к бюджетному за-
просу на 2021 финансовый год. 

Вывод напрашивается сам собой — Пентагон пытает-
ся убедительно доказать конгрессу Соединенных Шта-
тов, что деньги на оборону нужно выделять не жалея. 

Главный редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор Мураховский пояснил «Российской газете», 
что военно-морское присутствие России у побережья 
Америки существует. «Но оно не достигает такого 
уровня, который был бы необходим нашему Военно-
морскому флоту в соответствии с доктриной о мор-
ской деятельности. В этом вопросе еще работать и ра-
ботать, но пусть они волнуются», — сказал Мурахов-
ский. 

По его словам, для того, чтобы американцы почув-
ствовали себя неуютно, надо быстрее вводить в строй 
корабли океанской зоны, подводные лодки нового по-
коления, как атомные, так и дизель-электрические. 
«Предстоит много работы, пока это только начало 
пути», — сказал эксперт.  

Пентагон пугает 
флотом России 
и убеждает кон-
гресс США выде-
лять деньги на 
оборону не жалея
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ГЕОПОЛИТИКА Cогласятся ли США с планами Филиппин разорвать 
военное соглашение? 

Манила показала зубы
Александр Гасюк

С
оединенные Штаты полу-
чили уведомление Фи-
липпин о предстоящем 

расторжении соглашения о пре-
бывании американских воен-
ных на территории этой стра-
ны, подтвердил в среду глава 
Пентагона Марк Эспер. По его 
словам, принятое филиппин-
ским правительством решение 
— это «шаг в неправильном на-
правлении» и вызывает «сожа-
ление». Аналогичные коммен-
тарии у главы минобороны 
США в прошлом месяце вызва-
ли и требования парламента 
Ирака вывести американские 
подразделения, которые, впро-
чем, были цинично проигнори-
рованы Вашингтоном.

Напомним, что в начале неде-
ли президент Филиппин Родриго 
Дутерте распорядился офици-
ально проинформировать Ва-
шингтон о намерении в односто-
роннем порядке аннулировать 
военный договор с США, извест-
ный как VFA (англ. — Visiting 
Forces Agreement). Это соглаше-
ние было ратифицировано сто-
ронами в 1999 году и придавало 
легальный статус тысячам аме-
риканских военнослужащих, на-
ходящихся на ротационной ос-
нове на территории Филиппин. В 
этой стратегически важной для 
США стране в Юго-Восточной 
Азии сегодня расположены пять 
используемых американцами 
военных объектов.

Как заявил журналистам 
представитель государственно-
го департамента США, в случае 
разрыва соглашения под угрозу 
будет поставлены заходы в 
местные порты американских 
кораблей и проведение сов-
местных учений, пишет филип-
пинская газета The Manila Times. 
«Это политическое решение, но 
мы сможем прожить без VFA», — 
в свою очередь заявил руково-
дитель генерального штаба ВС 
Филиппин генерал Фелимон 
Сантос.

Во вторник дипломатиче-

ская нота о предстоящем через 
180 дней разрыве договора VFA 
была передана в посольство 
США в Маниле, сообщил глава 
филиппинского МИД Теодоро 
Локсин. Столь дерзкое поведе-
ние харизматичного президен-
та Дутерте формально вызвано 
отказом госдепартамента вы-
дать въездную визу филиппин-
скому сенатору в связи с его 
якобы причастностью к прите-
снениям оппозиции. Впрочем, 
недовольство бесцеремонными 
действиями США по отноше-

нию к своей бывшей колонии и 
нынешнему ключевому союз-
нику в регионе в Маниле копи-
лось уже давно. На протяжении 
последних лет Вашингтон ак-
тивно критиковал бескомпро-
миссную политику Родриго Ду-
терте по борьбе с наркотиками 
на Филиппинах — жесткие дей-
ствия правоохранителей нару-
шали, по мнению американцев, 
права человека. 

 Показав зубы Вашингтону, 
Филиппины, впрочем, не пойдут 
на полный разрыв долгосрочных 

союзнических отношений с 
США, отмечают обозреватели. В 
силе между сторонами остается 
договор об усиленном сотрудни-
честве в области обороны 
(EDCA), заключенный в апреле 
2014 года. Тогда на волне эскала-
ции территориальных разногла-
сий между Манилой и Пекином о 
принадлежности островов в 
Южно-Китайском море такое 
соглашение позволило резко на-
растить американское военное 
присутствие на Филиппинах. 
Кроме того, островное государ-
ство слишком сильно зависит от 
Соединенных Штатов и в эконо-
мическом плане, чтобы резко 
менять складывавшийся годами 
статус-кво.

Решение Манилы разорвать 
соглашение VFA с США в пред-
дверии предстоящей в следую-
щем месяце встречи в формате 
двустороннего стратегического 
диалога вызвано желанием по-
высить значимость Филиппин 
как участника в региональном 
споре между США и Китаем, 
считают эксперты. «Многие 
страны понимают свою значи-
мость в рамках американо-ки-
тайской конкуренции, поэтому 
стараются занять нейтральную 
позицию, чтобы создать ситуа-
цию, при которой бы США и Ки-
тай инвестировали в них и тем 
самым повышали стратегиче-
ский капитал. Антикитайские 
страны займут проамерикан-
скую позицию, а антиамерикан-
ские — прокитайскую, в то вре-
мя как колеблющиеся государ-
ства будут из этого извлекать 
политический капитал», — поя-
снил RT ведущий научный со-
трудник Центра исследования 
проблем безопасности РАН 
Константин Блохин. Тем не ме-
нее предпринятые Манилой 
шаги демонстрируют, что пози-
ции США в АТР не являются не-
зыблемыми, сколачиваемый 
Вашингтоном в Юго-Восточной 
Азии антикитайский альянс не 
выглядит таким монолитным, 
как это стремятся представить 
США.  

ТЕНДЕНЦИЯ 

Преподаватели 
университетов 
ФРГ жалуются 
на цензуру 

ПРОФЕССОРУ 
ЛУЧШЕ 
ПОМОЛЧАТЬ
Марина Алешина

Атмосфера студенческих воль-
ностей и академической свобо-
ды  в университетах Германии 
на глазах перерождается в  
«диктатуру политкоррек-
тности» — об этом пишет Die 
Welt со ссылкой на опрос Ин-
ститута изучения обществен-
ного мнения в Алленсбахе. При-
чем цензорами зачастую вы-
ступают именно молодые люди, 
а вовсе не педагоги, которые 
порой боятся сказать в аудито-
рии что-нибудь лишнее. Под за-
претом оказались самые раз-
ные темы — от политики до гло-
бального потепления.  

«Многие преподаватели 
считают, что в немецких вузах 
царит атмосфера ограниченно-
сти и нетерпимости. Они убе-
ждены, что свобода выражения 
мнений находится под угрозой. 
Педагоги связаны не только на-
грузкой сверх меры, зашкали-
вающей бюрократией, недо-
статком финансирования, но и 
жесткими моральными стан-
дартами. Треть опрошенных 
признает, что их принуждают к 
политкорректности всеми фор-
мальными и неформальными 
методами», — отмечает издание.  

В прошлом году в центре 
громкого скандала оказался 
университет Гамбурга, где сту-
денты сорвали лекцию эконо-
миста Бернда Лукке. В свое вре-
мя он  стоял у истоков создания 
евроскептической партии 
«Альтернатива для Германии», 
однако с 2015 года разошелся с 
ее руководством по ключевым 
вопросам. Прослушать спец-
курс профессора, посвящен-

ный макроэкономике, а вовсе 
не политике, записалось нема-
ло желающих. Однако левацки 
настроенная молодежь встре-
тила лектора градом нападок, 
угроз и оскорблений, так что 
его пришлось выводить  под ох-
раной. В итоге профессор про-
читал свою лекцию лишь с тре-
тьего раза — для него организо-
вали полицейский конвой, а 
слушателей пускали в зал стро-
го по записи. Этот случай вовсе 
не единичный. Совсем недавно 
из опасений «студенческих 
бунтов» было отменено высту-
пление видной функционерки 
«Альтернативы», депутата Ев-
ропарламента госпожи Беатрис 
фон Шторх в Свободном уни-
верситете Берлина. При этом 
почти 80 процентов опрошен-
ных среди немецкой профессу-
ры не видят никакого кримина-
ла в том, чтобы приглашать на 
панельные дискуссии предста-
вителей правых. Однако 74 
процента уверены, что такие 
мероприятия будут встречены 
«яростным сопротивлением». 
Вероятность аналогичных про-
тестов в отношении гостей ле-
вых взглядов  намного меньше 
— около 20 процентов. 

Камнем преткновения слу-
жит не только политика. Так, 63 
процента преподавателей не-
мецких вузов опасаются выска-
зывать альтернативные мнения 
по поводу глобального потепле-
ния и, в частности, ставить его 
под сомнение. Во «внутреннюю 
эмиграцию» ушли педагоги, ко-
торым не разрешают положи-
тельно отзываться о клониро-
вании человеческих эмбрионов 
(16 процентов) или оспаривать 
положения немецкой Консти-
туции (7 процентов). Наконец, 
львиной доле преподавателей  
надоело бесконечное «прину-
ждение к феминитивам» — жен-
ским формам имен существи-
тельных мужского рода, упо-
требление которых доходит до 
абсурда. Например, студенты 
теперь сочтут за оскорбление, 
если назвать их общим поняти-
ем «студенты» — без специаль-
ного упоминания «студенток». 
Поэтому лекторы вынуждены 
от греха подальше использо-
вать «гендерно нейтральное» 
слово «учащиеся». К слову, 
Союз немецкого языка в Дор-
тмунде уже запустил петицию, 
призывающую отказаться от 
курьезных словообразований  
— таких, как «велосипедоуправ-
ляющие» или «самолетоугон-
щицы». Под ней подписались 
уже почти 10 тысяч человек.  

Кто на Трампа?

Авторитетный эксперт 
по выборам Чарли Кук 
отмечает, что «избира-

емость» — характеристика непо-
стоянная. Избираемым выгля-
дит тот, кто побеждает, а после 
двух сокрушительных пораже-
ний подряд Байден выглядит не-
уверенно.

 Но победа Сандерса на са-
мом деле не такая легкая. Нью-
Гэмпшир с его девизом «Живи 
свободным или умри» — штат с 
идеальным для этого кандидата 
электоратом. Но даже здесь ему 
на пятки наступали умеренные 
конкуренты, результаты кото-
рых существенно превзошли 
ожидания. Это, по мнению газе-
ты Politico, свидетельствует, что 
американцы не готовы ринуть-
ся за Сандерса в омут с головой 
и пока присматриваются. Как и 
у Байдена, еще одна проблема 
Сандерса — 78-летний возраст, 
запредельный для кандидата в 
президенты США.

Это слабое место и другого 
сдающего позиции фаворита — 
70-летнего сенатора Элизабет 
Уоррен, пока явно недотягиваю-
щей до ожиданий.

Альтернатива им — 38-лет-

ний Буттиджич, который всего 
три года назад перешагнул 
35-летний возрастной ценз, ми-
нимальный для президента 
США. Пока самым молодым в 
истории президентом США стал 
Джон Кеннеди, избранный в 
возрасте 42 лет. Буттиджич — на-
стоящая «темная лошадка» 
этой предвыборной гонки. О его 
известности красноречиво го-
ворит то, что даже сами амери-
канцы пока толком не могут по-
нять, как правильно произно-
сить фамилию новичка (англ. 
Buttigieg). Это не раз станови-
лось темой для местных юмори-
стических программ. Впрочем, 
в его штабе к этому подошли со 
здоровой самоиронией и даже 
решили подзаработать, выста-
вив на продажу кружку и другие 
сувениры с мини-инструкцией 

по произношению, разделив фа-
милию выдвиженца на три по-
нятных созвучных слова: «Boot-
Edge-Edge».

Яркий старт Буттиджича 
дает основание предположить, 
что его фамилия прозвучит на 
передовицах еще не раз. А это 
важно, особенно для новичка. 
Например, до победы в Айове он 
был в опросах Нью-Гэмпшира 
лишь пятым, но после того, как 
его имя прозвучало на всю стра-
ну, быстро стал набирать очки и 
собирать полные залы.

Буттиджич считается пер-
вым в истории США выдвижен-
цем в президенты от поколения 
миллениалов. Он — выпускник 
Гарварда и Оксфорда, бывший 
резервист и офицер военно-
морской разведки США, на про-
тяжении многих лет популяр-

ный мэр Саут-Бэнда с населени-
ем в 100 тысяч человек. Буттид-
жич — полиглот, помимо англий-
ского знающий семь языков, 
включая мальтийский, норвеж-
ский и фарси.

В 2015 году он открыто при-
знался в нетрадиционной сексу-
альной ориентации, что не поме-
шало ему год спустя переиз-
браться мэром с 80 процентами 
голосов. Теперь он — первый от-
крытый представитель ЛГБТ-со-
общества, вступивший в прези-
дентскую борьбу.

Эксперты в один голос назы-
вают праймериз у демократов 
«непредсказуемыми», но если 
пытаться делать прогнозы на 
следующие голосования, то сле-
дует учитывать два фактора.

Во-первых, и Айова, и Нью-
Гэмпшир — штаты со своеобраз-
ным демографическим срезом, 
а именно — преимущественно 
белым населением. Следующи-
ми в предвыборном календаре 
следуют Невада и Южная Каро-
лина, где значительную часть 
населения составляют цветные 
меньшинства, включая афроа-
мериканцев. На их поддержку 
рассчитывает Байден, восемь 

лет проработавший в статусе 
«вице» у первого темнокожего 
президента США. Примечатель-
но, что экс-вице-президент 
даже не дождался результатов в 
Нью-Гэмпшире, сразу отпра-
вившись в Южную Каролину. 
Следующие праймериз станут 
для него последним шансом ре-
абилитироваться, поскольку в 
противном случае он оконча-
тельно разочарует своих спон-
соров и будет вынужден завер-
шить кампанию, и без того ис-
пытывающую сильный дефицит 
финансовых вливаний.

Во-вторых, в тени прячется 
еще один потенциальный фаво-
рит — бывший мэр Нью-Йорка 
Майкл Блумберг. Он пропускает 
первые праймериз, сделав став-
ку на так называемый Супер-
вторник 3 марта, когда голосо-
вание пройдет сразу в 15 шта-
тах. Если Байден окончательно 
«сгорит», именно Блумберг, со-
гласно прогнозам, может стать 
тем кандидатом, который объе-
динит не довольный Сандерсом 
центристский электорат.  

Дональд Трамп заявляет, что спра-
вится с любым выдвиженцем 
от демократов.

А К Ц Е Н Т

В тени прячется еще один потенциаль-
ный фаворит — бывший мэр Нью-Йорка 
Майкл Блумберг

ВЕРДИКТ 

В Испании 
по-новому 
учтут рабочие 
часы

МИНУС 
ПЕРЕКУР 
Алексей Чуриков

Национальная судебная палата 
Испании посчитала, что работо-
датель вправе высчитывать из 
рабочих часов сотрудника вре-
мя, потраченное, например, на 
перекур или чашечку кофе. Так 
завершилось рассмотрение 
иска со стороны профсоюза ра-
бочих к компании Galp Energia, 
которую обвинили в чрезмер-
ном ограничении прав работни-
ков. Этот иск стал следствием 
утвержденных в 2019 году в Ис-
пании новых норм трудового за-
конодательства, которые пред-
писывают работодателю вести 
более строгий учет рабочего 
времени.

Последний вердикт отчасти 
носит и символичный харак-
тер — те же профсоюзы изна-
чально стояли у истоков таких 
изменений в законе о труде, пы-
таясь заставить компании пла-
тить сотрудникам за сверху-
рочную работу. Было даже под-
считано, что в неделю в Испа-
нии работники суммарно пере-
рабатывают около 2,6 миллио-
на часов, которые не идут в 
стаж и не оплачиваются. Новые 
правила в итоге вступили в 
силу, учет стал жестче, и теперь 
уже испанские работодатели 
принялись отстаивать свои 
права, в чем их и поддержал суд.

При этом дело против Galp 
имеет определенную специфи-
ку. Дело в том, что проход в офи-
сы компании осуществляется 
через электронные турникеты. 
Они в автоматическом режиме 
учитывают время прихода и 
ухода сотрудников. Так вот, что-
бы сходить в соседнее кафе на 
завтрак или за кофе либо выйти 
на перекур, работники прохо-
дят через турникет. Время их от-
сутствия на рабочем месте те-
перь фиксируется и вычитается 
из общего рабочего времени.  

По мнению многих 
педагогов, 
в немецких вузах 
царит атмосфера 
ограниченности 
и нетерпимости

А К Ц Е Н Т

Дипломатическая нота о предстоящем 
через 180 дней разрыве договора была 
передана в посольство США в Маниле

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЛИЦОМ К ЛИЦУ 
Современная международная политика как будто пре-
подает дипломатам и государственным руководителя-
ми мастер-классы для совершенствования их мастер-
ства. 

С одной стороны, постоянный тест на знание «мат-
части» — насколько ответственные товарищи понима-
ют, с чем имеют дело. С другой — проверка на творче-
ское мышление: привычные схемы работают в лучшем 
случае с низким КПД, а иногда и вовсе дают сбой. 

В последние месяцы две запутанные и конфлик-
тные (каждая по-своему) ситуации привлекают вни-
мание. Попытка решить проблему сирийского Идли-
ба вызвала резкий рост напряжения в отношениях 
России и Турции. Длительные и изматывающие пере-
говоры о наполнении новым содержанием Союзного 
государства России и Беларуси сопровождаются эмо-
циональными всплесками, особенно со стороны 
Минска. К тревожным факторам можно добавить еще 
и иранский — обострение ситуации в начале года 
плавности событи-
ям не добавляет.

Боже упаси про-
водить параллели, 
речь о другом — вза-
имодействие госу-
дарств не уклады-
вается в линейные 
схемы, которыми 
мы часто по инер-
ции оперируем. То, 
что интересы Рос-
сии и Турции в Си-
рии, как минимум, 
не совпадают, а во 
многих аспектах 
противоположны, 
сказано не раз. Равно как и то, что Москва и Анкара 
нуждаются друг в друге, потому что без второй сто-
роны не могут эти самые интересы — у каждого они 
свои — реализовать.

Схема работает уже три года — с постоянными 
обострениями, но неизменными договоренностями, 
как их гасить. Давно было понятно, что именно Ид-
либ станет зоной самых тяжелых разногласий. Зада-
чи России и Турции совершенно различны, сама про-
винция превратилась в территорию скопления наи-
более радикальных и трудноуправляемых сил, скон-
центрировавшихся там по мере распространения 
зоны контроля Дамаска. 

Второй фактор существенен, поскольку Анкара 
ужесточает свою позицию еще и потому, что не спо-
собна в полной мере контролировать своих подопеч-
ных. Москве, впрочем, тоже нужно искать убедитель-
ные аргументы в разговоре с сирийским руководст-
вом, почему оно должно вести себя в Идлибе акку-
ратнее, чем в других местах, где вопрос решался во-
енным способом. 

Как бы то ни было, кризис налицо, а чем больше 
столкновений и потерь, тем сложнее отступить без 
потери престижа. Сторонние комментаторы, естест-
венно, не посвящены в детали переговоров, которые 
идут между Россией и Турцией, но даже со стороны 
ясно, насколько все сложно и зыбко. 

Значит ли это, что сирийский процесс под угро-
зой, как говорят алармисты со всех сторон? Рискнем 
предположить, что решение все равно будет найдено 
— по той самой причине, которая упомянута выше. 
Какие бы ни были цели у России и Турции в Сирии, 
шанс добиться их вопреки партнеру невелика. Воен-
ные действия в данном случае вопрос не решат.

На расстановку сил и переговорных позиций они, 
конечно, влияют, но военной победы в сложившейся 
ситуации все равно не добиться — у каждой стороны 
есть возможность этому воспрепятствовать. А это оз-
начает, что придется мучительно договариваться и 
идти на взаимные уступки. Задача России — полноцен-
ное восстановление сирийской государственности, но 
после того, что происходило в стране почти все преды-
дущее десятилетие, это требует терпения и не терпит 
максимализма. 

Российско-бело-
русские перегово-
ры — явление иного 
порядка. Общее 
только одно: оби-
лие встревоженных 
комментариев о 
том, что на грани 
краха чуть ли не 
вся конструкция 
отношений. Осо-
бенно усердствует 
белорусская сторо-
на, но и с россий-
ской хватает вы-
сказываний (нео-
фициальных, впро-
чем) в духе «сейчас 
или никогда». 

Если отвлечься 
от паникерства, то происходящее совершенно законо-
мерно. Отношения Москвы и Минска в нынешнем 
формате насчитывают более четверти века, логика 
действий сторон менялась неоднократно, как и внеш-
ние обстоятельства. Рано или поздно должен был на-
ступить момент ревизии. Процесс выработки новой 
формы взаимодействия и сосуществования легким 
быть не может, поскольку интересы государств раз-
ные, отстаивать их учились много лет. Но, как и в пер-
вом описанном случае, альтернатив договоренностям 
нет. Российская Федерация и Республика Беларусь 
друг другу нужны, связи уникальны и незаменимы. 
Поэтому они обречены развиваться. 

Тем более благоприятно, чем более жесткие перего-
воры будут предшествовать новым договоренностям. 
Причем заклинания насчет братских народов и все про-
чие эмоции, которыми переполнен российско-белорус-
ский дискурс, сейчас только мешают. Потому что все 
знают: нет хуже и вреднее ощущения, чем то, что тебя 
склонили к чему-то невыгодному под предлогом родст-
венных чувств. Это не означает, что близости и симпа-
тий не существует, — еще как. Но они только укрепятся 
от того, что их защитят от неизбежного в межгосударст-
венных отношениях торга по конкретным вопросам.

И еще одно существенное обстоятельство, относя-
щееся в обоим описанным сюжетам. 

И российско-турецкий, и российско-белорусский 
диспут решается лицом к лицу. Желающих поучаст-
вовать в процессе извне хватает, как и желания кого-
то из собеседников привлечь внешние подпорки для 
упрочения собственных переговорных позиций. Но 
это иллюзия. Или игра. Никакие внешние силы сыг-
рать предметную роль не способны, да в общем их и 
не интересует результат. Так что тем более — альтер-
нативы договоренностям нет.  

Какие бы ни были 
цели у России 
и Турции в Сирии, 
шанс добиться 
их вопреки 
партнеру 
невелика

Российская 
Федерация 
и Республика 
Беларусь друг 
другу нужны, 
связи уникальны 
и незаменимы. 
Поэтому они обре-
чены развиваться 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Доктор медицинских наук Валерий Широкорад: «В чем слабость сильного пола?»

Рак — мужского рода
Ирина Краснопольская

С
енсация советских 
времен: в централь-
ной газете опубли-
кована статья «Бере-
гите мужчин!». Ока-
зывается, сильный 
пол слабее слабого, 
женского. Именно 
он требует особой 

бережливости, особого внима-
ния. Минули десятилетия. Жи-
вем в другой стране. В другом 
мире. А тот давний призыв, убе-
жден наш сегодняшний собесед-
ник, эксперт «РГ», заведующий 
отделением урологии Москов-
ской онкологической больницы 
№62, доктор медицинских наук 
Валерий Широкорад, ничуть не 
устарел. 

Валерий Иванович, как же се-
годня уберечь мужчин от не-
дугов? 

В А Л Е Р И Й  Ш И Р О К О РА Д :  Сложный, 
многогранный вопрос. Даже 
если ограничиться рамками он-
кологической помощи. Муж-
ское здоровье ассоциируется, 
прежде всего, с такой медицин-
ской специальностью, как анд-
рология. Еще 20—30 лет назад 
лишь некоторые мужчины зна-
ли о ней. И даже при возникаю-
щих проблемах к урологу обра-
щались немногие. 

Сегодня таких больше?
ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Развитие, до-
ступность информатизации 
творят свое дело. Изменения и, 
безусловно, в лучшую сторону, 
есть.

Однако и по сей день в перечне 
онкологических специально-
стей онкоандрологии не суще-
ствует? 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Это обуслов-
лено анатомией и физиологией 
мужского организма. В медици-
не и, в частности, в онкологии 
более применимо понятие 
«опухоли мочеполовой систе-
мы». Ими занимается онкоуро-
логия. И разделять подходы к 
эпидемиологии, патогенезу, те-
чению и лечению онкологиче-
ских заболеваний мочевой и по-
ловой системы у мужчин и жен-
щин нельзя. 

Но обратимся к статистике?
ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Обратимся. 
Рак предстательной железы за-
нимает второе место по заболе-
ваемости у мужчин — 14,5% от 
общего числа злокачественных 
новообразований у сильного 
пола. Это 40 785 заболевших в 
РФ в 2017 году. (Берем этот год, 
потому что данных других ис-
следований пока нет). Кстати, в 
США этот вид рака давно и про-
чно удерживает первую пози-
цию в подобной структуре забо-
леваемости.

Далее. Рак почки у мужчин — 
4,8%, 7-е место среди онкозабо-
леваний. Это 13 556 заболев-
ших. Рак мочевого пузыря — 4,7 
%, занимает 8-е место. Это 13 
264 впервые выявленных. А ведь 
есть еще и другие раки. 

Давайте сравним с женскими 
показателями.

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Ну, простаты у 
женщин нет, а следовательно, и 
заболевания такого нет. Рак по-
чки женщин на 10-м месте — 
3,411 223 заболевших. А рак мо-
чевого пузыря вообще в конце 
второго десятка — 1,18%. Или 
3944 заболевших в 2017 году. 
Комментарий? У мужчин, осо-
бенно с возрастом, могут возни-
кать проблемы. Скажу деликат-
но: они чаще встают по ночам в 
туалет, дольше там задержива-
ются. Отсюда застои, предра-
сположенность к воспалитель-
ным заболеваниям.

 Среди российских мужчин 
более четверти впервые выяв-
ленных больных со злокачест-
венными опухолями — с онкоу-
рологическими заболеваниями! 
И если посмотреть на тех, кто 

стоит на учете, то и там львиная 
доля таких пациентов.

Картина отнюдь не маслом! 
А что же делать, когда случи-
лась беда — выявлена опухоль? 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Прежде всего, 
не поддаваться панике. Сегодня 
в большинстве случаев это не 
фатально! Да и вообще: чтобы 
не выявлять опухоли в поздних 
стадиях, надо любить себя. И 
хотя бы один раз в год прохо-
дить профобследование. Вы же 
техосмотры машин делаете ре-
гулярно? А организм человека — 
это не машина!

Именно первичное медицин-
ское звено: поликлиники по ме-
сту жительства, стационары об-
щего профиля, центральные 
районные больницы — первый 
этап в диагностике и начале ле-
чения злокачественных новоо-
бразований. Установлен диаг-
ноз «опухоль»? Прямиком в 
специализированное онкоучре-
ждение! В регионах это моно-
польная структура в виде об-
ластного онкологического ди-
спансера. 

В мегаполисах все намного 
сложнее. Это связано с множе-
ством альтернативных онколо-
гических учреждений — муни-
ципальных, федеральных, ве-
домственных… Но главное, по-
вторюсь, чтобы это было специ-
ализированное онкологическое 
учреждение, которое может 
оказать весь спектр высокотех-
нологичной онкологической 
помощи. Она включает морфо-
логические исследования, им-
муногистохимию, желательно с 
генетическими исследования-
ми, профильную хирургиче-
скую службу, противоопухоле-
вую терапию, лучевую тера-
пию... И никак иначе! 

Сегодня злокачественные 
новообразования в большинст-

ве случаев требует комбиниро-
ванного и комплексного подхо-
да в лечении. Сочетание всех 
или нескольких перечисленных 
видов. Только таким путем мож-
но добиться максимального ре-
зультата. 

Наверное, не самый прият-
ный вопрос: лечение за рубе-
жом более эффективно?

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Не самый при-
ятный, но уместный. Действи-
тельно, многие пациенты стара-
ются получить лечение за гра-
ницей в рамках медицинского 
туризма. Здесь нет ничего пре-
досудительного. Но нужно пом-
нить: онкологическое заболева-
ние — это на всю жизнь. Это не 
однократная процедура в лече-
нии. Как, например, поехать и 
удалить желчный пузырь в Гер-
мании. Или поставить эндопро-
тез сустава в Израиле при ар-
трозе.

 Онкологический пациент 
должен наблюдаться всю жизнь. 
Поверьте, ни в одной стране 
земного шара никто не может 
гарантировать 100-процентное 
излечение от ЗНО. Всегда, даже 
при самых ранних стадиях, есть 
определенный процент возмож-
ного прогрессирования. И на-
помню: еще в советское время 
основоположники онкологиче-
ской службы создали онкоди-
спансеры, которые после уста-
новления диагноза или подозре-

нии на него берут в свои руки 
диагностику, лечение и диспан-
серное наблюдение. Это очень 
важные моменты, которые и по-
зволяют добиваться макси-
мальных результатов. 

Идеальный результат лече-
ния — это максимальное рас-
хождение кривых заболевае-
мости и смертности?

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Именно. Расхо-
ждение, которое свидетельству-
ет о том, что подавляющее боль-
шинство впервые выявленных 
больных, благодаря эффектив-
ности современного лечения, 
живут, продолжают трудиться, 
несмотря на столь страшный ди-
агноз. Можно посмотреть эту 
статистику на примере одной из 
самых распространенных опу-
холей у мужчин — раке предста-
тельной железы. Так, заболевае-
мость с 2007 года по 2017 год 
увеличилась на 71%. Но при 
этом, благодаря эффективности 
современных методов лечения, 
динамика летальности состави-
ла 13,85%. Конечно, смерть — это 
всегда ужасно. Однако успехи 
отечественной онкологической 
службы налицо. 

 Лекарственная противоопу-
холевая терапия стала более 
объемной. Нередко говорят 
только о химиотерапии. Од-
нако это теперь далеко не 
так?

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Не так. Теперь 
она включает в себя и химиоте-
рапию, и противоопухолевую 
гормональную терапию (в том 
числе при раке предстательной 
железы), и таргетную терапию 
(при раке почки), и иммуноте-

рапию (при раке почки, моче-
вого пузыря). Именно благода-
ря диспансерному наблюде-
нию удается выявлять прогрес-
сирование и метастазирование 
в более ранние сроки. И значит, 
на более ранних этапах под-

ключать дополнительное про-
тивоопухолевое лечение. Пото-
му и результаты в таких случа-
ях выше. 

У многих пациентов выявля-
ются так называемые пер-
вично-множественные раки. 
Что это значит? 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Это появление 
опухолей других локализаций, 
совершенно не связанных с 
первичной, ранее выявленной и 
пролеченной. То есть пациент 
был вылечен от одного рака. А 
потом у него появилась опухоль 
совершенно другой локализа-
ции. При регулярных диспан-
серных осмотрах в онкологиче-
ских учреждениях вторая, как 
правило, выявляется в ранних 
стадиях. А следовательно, и 
прогноз в ее лечении более бла-
гоприятный. 

В былые времена хирургиче-
ское удаление опухоли сопро-
вождалось большими разре-
зами. Их все активнее выте-
сняет лапароскопическая хи-
рургия. И современные про-
двинутые пациенты почти 
обязательно интересуются: 
какой вид операции им пред-
стоит?

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Лапароскопи-
ческая — это высокотехноло-
гичная хирургическая опера-
ция с применением современ-
ной эндоскопической техники. 
То есть выполнение операции 
через проколы, без больших 
разрезов. Но сразу оговорюсь: 
любые эндоскопические опера-
ции не должны менять ее объе-
ма и соблюдения онкологиче-

ских принципов. Вмешательст-
ва при помощи робота или ла-
пароскопа — это только метод 
доступа к проведению опера-
ции, а не сама операция!

В случае местного распро-
странения любой опухоли, а 
тем более с поражением сосед-
них органов эффективность и 
онкологичность эндоскопиче-
ских операций ставится во всем 
мире под большие сомнения. 
Поэтому, например, в нашем 
урологическом отделении (за-
мечу: великолепно оснащен-
ном), несмотря на все наши воз-
можности, от открытых опера-
ций мы не отказались, и не со-
бираемся отказываться.

Насчет оснащенности — чуть 
подробнее… 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: У нас одна из 
лучших в стране морфологиче-
ская лаборатория. Великолеп-
ная лапароскопическая техни-
ка — 3-D операционная. Одно из 
лучших в стране отделений хи-
миотерапии. Есть все лабора-
торные и диагностические 
службы, отделения МРТ, КТ, 
УЗИ, ангиографии...

А тот ваш пациент из про-
винции, у которого было три 
опухоли онкоурологических 
локализаций, но не имеющих 
отношения друг к другу, ко-
торого у вас спасали. Его 
судьба? 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Он, можно ска-
зать, пример эффективности 
работы регионального онколо-
гического диспансера. При вы-
явлении первой опухоли паци-
енту оказали профессиональ-
ную специализированную по-
мощь. Благодаря диспансериза-
ции через шесть лет после нача-
ла лечения местные онкологи 
выявили еще одну. Более того, 
при обследовании и подготовке 
к лечению опухоли простаты 
обнаружили опухоль единст-
венной левой почки и очаг в лег-
ком.  Учитывая нестандар-
тность пациента, его направили 
к нам. Собрался онкологиче-
ский консилиум, который с уче-
том всех особенностей данного 
больного разработал персони-
фицированный подход к после-
довательному и поэтапному ле-
чению всех опухолей.

Насколько я знаю, в стати-
стических отчетах первич-
но-множественные раки по-
явились относительно не-
давно?

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: И это тоже сви-
детельство успеха современной 
онкологии. Так, в 2017 году 
впервые выявлены 50 100 пер-
вично-множественных опухо-
лей. Это 8,1% всех впервые вы-
явленных злокачественных но-
вообразований. По нашим соб-
ственным наблюдениям в отде-
лениях онкоурологии, доля пер-
вично-множественного рака, 
где как минимум одной из лока-
лизаций была онкоурологиче-
ская, составила более 14%. Есть 
больные с 4—5 и даже с 6 опухо-
лями в анамнезе. 

Валерий Иванович! Не скрою, 
нередко обращаемся к вам за 
помощью. Отказов не было 
никогда. И это, знаю, стиль 
62-й больницы…

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Отказывать в 
помощи врач не имеет права. И 
не только, надеюсь, в 62-й боль-
нице. Мои коллеги-онкологи, 
коллеги всех смежных специ-
альностей, врачи первичного 
звена, младший и средний пер-
сонал вершат незаметный, не 
боюсь громкого слова, подвиг 
изо дня в день, из ночи в ночь. И 
не кричат об этом. Просто у нас 
такая работа.

Что бы вы пожелали нынеш-
ним и потенциальным паци-
ентам? 

ВАЛЕРИЙ ШИРОКОРАД: Побольше за-
ниматься собой. Любить себя. 
Периодически устраивать себе 
профосмотры. Но если уж слу-
чилась беда, а тем более онко-
логическая, то знайте: в боль-
шинстве случаев это не конец. 
Копаться в причинах: почему 
же это произошло именно со 
мной, бесполезно. Да и поздно 
уже в такой ситуации. Надо на-
строиться, определиться, где 
вы будете лечиться и наблю-
даться. А лечение может быть 
многомесячным, многолетним 
и пожизненным. 

Нужно понимать, что лучше 
это делать у одних специали-
стов, в одном учреждении. И не 
забывайте старую русскую по-
говорку: «Сапоги должен та-
чать сапожник». Вы же не ходи-
те лечить зубы к проктологу, а 
геморрой к стоматологу. Только 
персонифицированный подход 
к лечению с применением ком-
бинированных и комплексных 
методов позволяет в большин-
стве случаев добиться хороше-
го результата: излечения или 
значительного увеличения сро-
ков и качества жизни. Да, это — 
жизнь! Это ваша жизнь. И дает-
ся она только один раз.   

Валерий Широкорад: «Отказывать в помощи врач не имеет права. Просто у нас такая работа».

А К Ц Е Н Т

Вмешательства при помощи робота 
или лапароскопа — это только метод 
доступа к проведению операции, 
а не сама операция!

А К Ц Е Н Т

Чтобы не выявлять опухоли 
в поздних стадиях, надо любить себя. 
И хотя бы один раз в год проходить 
профобследование
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В 62-й онкобольнице одна из луч-
ших морфологических лабораторий 
страны. На переднем плане — доктор 
Анастасия Аязова.
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ДОРОГА В ШКОЛУ 
Чтобы попасть на занятия, 
ученики расчищают 
от снега автодорогу

С лопатой 
на урок 

Юлия Потапова,
«Российская газета», Кемеровская область

Воспитанники школы-интерната №2 в Киселевске вме-
сте с педагогами вынуждены устраивать субботники 
прямо на проезжей части, чтобы обеспечить доступ в 
школу.

Общеобразовательное учреждение на улице Санда-
лова упирается фасадом в автодорогу. Ни тротуара, ни 
ограждения, ни пешеходного перехода здесь никогда 
не было и нет. Потому, выходя за двери интерната, каж-
дый рискует попасть под машины.

Этот проблемный школьный маршрут минувшей 
осенью взяли на заметку активисты регионального от-
деления ОНФ во время всероссийской акции «Дорога в 
школу». Проверив свыше десяти участков, прилегаю-
щих к образовательным учреждениям в семи городах 
области, активисты убедились, что половина их не со-
ответствуют нормам безопасности. 

Неутешительные итоги акции обсудили на селектор-
ном совещании с представителями школ и муниципаль-
ных органов власти. С тех пор прошло несколько меся-
цев, что же изменилось? «Рядом с нами установили до-
рожные знаки — ограничения максимальной скорости 
до сорока километров в час и «Внимание, дети!» — рас-
сказала «РГ» замдиректора школы-интерната Наталья 
Таймурзина. — И еще в городском управлении ЖКХ поо-
бещали, что оборудуют на нашем участке переход со 
светофором и искусственной неровностью. Работы на-
чнутся весной вместе с ремонтом дороги. Ремонт очень 
нужен! Так что ждем весны. Конечно, хорошо бы проло-
жить еще и тротуар с бордюром и сделать ограждение».

А пока субботники продолжаются. Зима нынче 
снежная, и разгребать завалы у своих дверей интерна-
товским приходится часто. Каждый раз после того, как 
по улице пройдет дорожная техника, на борьбу с сугро-
бами выходят все — от учеников до сторожей.   

СТИХИЯ На Алтае село почти месяц живет в снежной блокаде

Не достать до Локотка

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета»,
Алтайский край

Н
а Алтае до сих пор 
борются с послед-
ствиями метелей и 
снежных штормов. 
В Змеиногорском 
районе поселок Ло-
коток почти месяц 
находится в снеж-
ной блокаде — пен-

сию и продукты сюда завозят на 
снегоходе. Жители надеются, 
что сегодня к ним пробьют до-
рогу.

Метели и бураны бушуют в 
регионе с середины января. Для 
борьбы со стихией в трех райо-
нах даже пришлось ввести ре-
жим ЧС. В двух его уже сняли, а 
в Змеиногорском он продолжа-
ет действовать, поскольку здесь 
самая сложная ситуация. До-
рожники просто не успевают 
прочищать дороги к населен-
ным пунктам, как их тут же за-
носит снегом. 

Локоток, где живут около ста 
человек, еще в середине января 
оказался отрезанным от Боль-

шой земли. Все попытки восста-
новить нормальное сообщение 
быстро сходили на нет из-за ме-
телей и большого количества 
снега. В начале февраля осадков 
стало меньше, но ветер сдувает 
уже выпавший снег, заметая им 
дороги-тоннели, буквально 
прорубленные в двух-трехме-
тровых сугробах.

— С вечера техника пробива-
ет дорогу, а к утру ее уже и не 
видно, — рассказала «РГ» Мина 
Самокрутова, замглавы Ок-
тябрьского сельсовета, к кото-
рому относится Локоток. — Сей-
час метели прекратились, и мы 
надеемся, что сегодня-завтра 
дорожники расчистят путь. Тог-
да сюда пойдут машины с про-
дуктами, сможет ездить школь-
ный автобус. 

Пока же в Змеиногорском 
районе работали спасатели, 
они на снегоходах доставляли 
лекарства, продовольствие, по-
чту в Локоток и соседний посе-
лок Отрада, куда до недавнего 
времени тоже нельзя было до-
браться на обычном транспор-
те. На вездеходе возили мест-
ных ребятишек в школу. Рады 
такому количеству снега, на-
верное, только школьники. Ведь 
у них незапланированные ка-
никулы. 

 Сейчас тяжелая снегоочи-
стительная техника пробивает 
дороги в Локоток сразу с двух 
сторон — со стороны Змеиногор-
ска и со стороны поселка Ок-
тябрьский. Так что сегодня-за-
втра сообщение будет восста-
новлено.   

В занесенные снегом алтайские села спасатели доставляли продукты на снегоходах.

А К Ц Е Н Т

Дорожники просто не успевают
прочищать дороги к населенным
пунктам, как их тут же заносит снегом

Васильев Александр Николаевич, 
член Центрального штаба Общероссийского народного фронта,

депутат Госдумы, эксперты региональных отделений ОНФ 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ О ТОМ, ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ЕЖЕДНЕВНЫЙ МАРШРУТ ДЕТЕЙ ДО ШКОЛЫ 

БЫЛ БЕЗОПАСНЫМ, МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 ФЕВРАЛЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИ-

ОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU

МЕТАМОРФОЗЫ

Аномально теплая зима в Центральной России породила немало чу-

дес: под Воронежем проснулись комары, брянские дети лепят снего-

виков из грязи, а смоленских школьников заставили бегать на лыжах 

по траве.

Сотрудники воронежского биосферного заповедника зафиксировали 

брачные танцы в воздухе мелких, 8—10 мм в длину, комариков Trichocera 

hiemalis. Обычно они просыпаются в марте. Радуются и птицы: мягкая 

(по-народному, «сиротская») зима позволяет им жить припеваючи в пря-

мом смысле слова. «Первая весенняя песня большой синицы отмечена 

на 10 дней раньше обычных дат», — рассказал главный научный сотруд-

ник заповедника Петр Венгеров.

Что птице хорошо, то школьнику скучно. Брянские соцсети пестрят 

фото детей, лепящих во дворах снеговиков из грязи. Тонкий слой мокро-

го снега (температура в Брянске колеблется около ноля) при попытке 

скатать что-нибудь тянет за собой раскисшую почву. В итоге получается 

грязевик. Фото необычайно грустного, почерневшего и покосившегося 

набок снежного человечка, сидящего на скамейке в брянском парке, 

комментаторы назвали символом нынешней зимы: «Какая погода, такой 

и снеговик». 

А в Смоленске потешаются над необычными соревнованиями, устроен-

ными в райцентре Сафоново. Здесь прошел чемпионат города среди 

школьников по лыжным гонкам. За неимением снега состязались на тра-

вяном газоне футбольного поля. «Это наш тренер по лыжным гонкам это 

устроил. Говорит, соревнования попросили из администрации прове-

сти. Зачем-то на основном поле проводили, не на запасном. Там нату-

ральный газон, его немного помяли», — рассказал журналистам руково-

дитель местного спортклуба Владимир Кулаков.

Подготовил Антон Валагин,
Воронеж
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Названы самые 
популярные 
предметы 
для сдачи ЕГЭ

ВЫБОР 
СДЕЛАН 
Сергей Жуков 

Единый государственный экза-
мен (ЕГЭ) в этом году будут 
сдавать более 85 тысяч москви-
чей. Об этом «РГ» сообщили в 
столичном департаменте обра-
зования и науки. Там же назва-
ли предметы, которые чаще 
всего выбирали выпускники.

Выпускные экзамены в ны-
нешнем году, как обычно, 
пройдут в три волны. Досроч-
ная стартует 20 марта, основ-
ная — 25 мая, а дополнительная 
— 4 сентября. Сейчас запись на 
ЕГЭ завершена, поэтому уже 
можно говорить о цифрах. По 
данным департамента, заявле-
ния подали более 85 тысяч че-
ловек. Большая часть из них — 
свыше 64 тысяч — выпускники 
2020 года. Есть и те, кто окон-
чил школу в минувшие годы. 
Таких более 12 тысяч. В список 
вошли и 6,5 тысячи десяти-
классников, решивших сдать 
госэкзамен досрочно.

Какие же предметы наибо-
лее популярны? Русский язык 
и литературу отбрасываем — 
сдавать их будут все. В осталь-
ном картина остается неиз-
менной уже третий год. Вы-
пускники по-прежнему отдают 
предпочтение обществозна-
нию, английскому языку, ин-
форматике и ИКТ. А вот геогра-
фию и литературу выбирают 
реже всего. 

У девятиклассников вкусы 
схожи. Лидер тот же — общест-
вознание. Только вот второе 
место у информатики и ИКТ, а 
третье — у английского. Резуль-
таты промежуточные, посколь-
ку запись у них еще не закрыта, 
продлится она до 1 марта. По-
дать заявление с прошлого года 
можно дистанционно. На пор-
тале mos.ru нужно выбрать 
предметы и форму экзамена, а 
после заполнить заявку, опира-
ясь на подсказки. До «занаве-
са» заявочной кампании разре-
шается вносить изменения. За-
мена одного предмета другим 
не возбраняется.  

ПАМЯТЬ    
Внук маршала 
Чуйкова 
приехал на 
120-летие деда 
на его могилу 
на Мамаевом 
кургане

ЗАВЕЩАНИЕ 
МАРШАЛА
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волгоград

12 февраля исполнилось 120 
лет со дня рождения маршала 
Советского Союза Василия 
Чуйкова. Свою славу Василий 
Иванович заслужил в Сталин-
градской битве. Умер дважды 
герой СССР в столице, но похо-
ронили его именно на Мамае-
вом кургане — там, где пали его 
товарищи по оружию. Таково 
было завещание Чуйкова.

На день рождения маршала 
в Волгоград прилетел его внук 
Николай Чуйков, ныне возглав-
ляющий фонд сохранения исто-
рической памяти имени деда.

— Каких-то традиций отме-
чать день рождения у дедушки 
не было. Просто собиралась се-
мья, вечером приезжали дру-
зья. Он не был лишен внимания. 
Дедушка очень любил этот го-
род, его жителей, своих бойцов, 
сражавшихся здесь. Когда он 
был депутатом Верховного Со-
вета, к нему иногда за помощью 
обращались ветераны. Участие 
в Сталинградской битве было 
как пропуск. Естественно, каж-
дого воина он не мог знать лич-
но. Но он просил своего секре-
таря узнать, действительно ли 
человек воевал. Если подтвер-
ждалось, дед всегда старался 
отозваться на просьбу, — сказал 
Николай Владимирович. — Мне 
было бы печально, если бы вол-
гоградцы оказались Иванами, 
не помнящими родства. Но, 
слава Богу, это не так. Я почув-
ствовал, что память о маршале 
сохранена.

Компанию в поездке Чуйко-
ву составил носитель не менее 
громкой фамилии — Иван Баг-
рамян, внук Ивана Христофо-
ровича Баграмяна, еще одного 
маршала и дважды Героя Сою-
за. Внуки унаследовали не толь-
ко фамилии, но и дружбу.  

РАКУРС 

Волонтеры 
помогут 
провести 
мероприятия 
к 75-летию 
Победы

ОТРЯД ДОБРА 

Сергей Жуков 

В ряды волонтеров, которые ве-
сной будут встречать в Москве 
ветеранов и помогать в органи-
зации юбилейного Дня Победы, 
пожелали войти 1275 человек. 
Как стать помощником, выя-
снил корреспондент «РГ».

Волонтеров в российской 
столице, напомню, начали на-
бирать 9 ноября прошлого года 
— ровно за полгода до 75-летнего 
юбилея Победы. Стать частью 
большого праздника может лю-
бой проживающий в Москве 
гражданин России от 14 лет не-
зависимо от места регистрации. 
Желание помогать и наличие 
свободного времени — все, что 
требуется от потенциального 
волонтера. Но перед тем, как от-
правиться в «поле», придется 
пройти обучение. Например, 
волонтеры познакомятся с глав-
ными вехами нашей истории, 
этикой и правилами поведения, 
нюансами общения с пожилы-
ми людьми.

Волонтеры помогут прове-
сти крупные патриотические 
акции — в этом году их заплани-
ровано около 30. Самая мас-
штабная — «Бессмертный полк». 
Будут они и встречать на вокза-
лах и в аэропортах ветеранов, 
которые приедут в Москву из 
регионов и других стран. Зай-
мут свои места за информаци-
онными стойками — построят 
быстрый и удобный маршрут, 
подскажут, куда сходить и что 
посмотреть в первую очередь. 

Влиться в ряды народных 
помощников можно на сайте 
mosvolonter.ru.  

ЭКОЛОГИЯ  В Подмосковье собрали больше тысячи тонн 
электронного мусора

Прием против лома
Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье подвели ито-
ги экологической акции по 
сбору списанной в утиль 

техники. За год жители области 
собрали и отправили на перера-
б от к у  1 0 2 0  т о н н  с т а р ы х 
компьютеров, принтеров, теле-
фонов, электронных игрушек, 
сломанной бытовой и медицин-
ской техники. 

Все эти приборы можно было 
бы просто выкинуть на помойку 
— что, кстати, и происходит чаще 
всего. Но, например, пластик, из 
которого  делают корпуса 
компьютеров, разлагается более 
500 лет. «А еще в электронном 
мусоре есть опасные химиче-
ские элементы, включая ртуть, 
мышьяк и свинец. 70% токсич-
ных отходов, которые загрязня-
ют почву и подземные воды тя-
желыми соединениями, прихо-
дится именно на элек-
тронный мусор», — рас-
сказывает председа-
тель совета Фонда рацио-
нального природопользо-
вания Владимир Аленцин. 
К тому же объем такого му-
сора у нас ежегодно растет, 
даже зубные щетки у мно-
гих — и те с аккумуляторами. 
Захоронение электронных 
отходов в большинстве 
стран мира запрещено и, как 
утверждают в Фонде рацио-
нального природопользова-
ния, подобный запрет в 2021 
году будет введен и в России. 

Подмосковье проводит ак-
цию по сбору утильной техни-
ки четвертый год подряд. «С 
каждым годом участников ста-
новится все больше, объемы 
сбора растут. Не менее отрадно 
то, что сами производители тех-
ники, в том числе и мировые ли-
деры, начинают осознавать 
свою ответственность за окру-
жающую среду. Партнерами 

многих экологических проек-
тов в Подмосковье являются 
производители с мировыми 
именами, такие как Samsung и 
Hitachi», — отметил, подводя 
итоги акции, зампред прави-
тельства Подмосковья, министр 
экологии и природопользова-
ния региона Дмитрий Куракин. 
Производители техники в по-
следние несколько лет также 
стараются сделать свою продук-
цию более экологичной, многие 
торговые марки уже производят 
технику, пригодную к перера-
ботке более чем наполовину. 

Больше всего списанной 
электроники собрали жители 
Рузы, Коломны и Бронниц. И 
очень много среди участни-
ков акции было школьни-
ков. Помните, в советское 
время ученики друж-
но собирали метал-
л ол о м  и 

макулатуру? Вот так же дружно 
сейчас собирают электронный 
мусор. Кстати, все собранное в 
Подмосковье на переработку да-
леко возить не придется — у Фон-
да рационального природополь-
зования есть собственные про-
изводственные мощности по 
глубокой переработке таких от-
ходов. Предприятие находится в 
Люберцах и оборудовано так, 
чтобы максимально выбрать из 
техники все по-
лезные фрак-
ции. 

Организаторы акции гово-
рят: в этом проекте нет ни капли 
пиара. Подтверждение тому — 
победитель новой номинации 
«Эковолонтер года». Расширить 
акцию, добавив в нее номина-
ций, чтобы определить победи-
телей в каждой из них, просили 
жители области, у которых каж-
дый год появляется все больше 
экологических инициатив. Так 
вот, первым «Эковолонтером 
года» признан... безымянный 
автор проекта «Давайте убе-
рем». Нет, у него, конечно, есть 

имя, но человек предпочел, 
чтобы его не называли. 
И даже награду за побе-
ду попросил получить 

своего друга, тоже эко-
логического активиста, ак-

тера театра и кино Андрея 
Финягина. «Автор проекта «Да-

вайте уберем» передает всем 
нам: друзья, присоединяйтесь!» 
— сказал Финягин. В чем суть 
проекта? Да просто человек в 
свободное время ищет мусор-
ные навалы в лесах, на берегах 
водоемов, в других местах мас-
сового отдыха граждан. Находит 
и убирает. Не пишет жалобы, не 
ждет, когда ответственные за 
чистоту государственные орга-
ны пришлют бригаду комму-
нальщиков с метлами, а убирает 
сам с помощью таких же нерав-
нодушных к экологическому 
здоровью Московской области 
единомышленников.  

ЗДОРОВЬЕ Столичный 
центр диабетической 
стопы ставит пациентов 
на ноги 

Не сахарные 

Ангелина Зеленькова

Новый столичный центр диабетической стопы при го-
родской больнице имени В.В. Вересаева после слож-
нейших операций ставит на ноги больных с сахарным 
диабетом и пациентов с атеросклерозом даже в самых 
тяжелых случаях. В этом убедился корреспондент 
«РГ», побывав в операционной во время ювелирной 
работы врачей.

Сахарный диабет — болезнь коварная, может долгое 
время не давать о себе знать. Больные обращаются к 
врачам, когда диабет уже дал осложнения, например, 
на почки, сердце, зрение или когда на ногах возникли 
незаживающие язвы — так называемая диабетическая 
стопа. Чаще всего она проявляется у пациентов старше 
60 лет. При первом типе диабета развивается через 
7—10 лет от дебюта заболевания, а при втором — в поло-
вине случаев раны на ногах являются причиной перво-
го похода в поликлинику, где и обнаруживаются про-
блемы с сахаром. Последствия диабетической стопы 
страшны: гангрена, а в 40—60% — ампутация. И чтобы 
вылечить недуг, помощи одного хирурга бывает мало. 

Врачи центра ди-
абетической стопы 
буквально берут 
каждого пациента 
«под ключ». Коман-
де профессионалов 
по силам самые за-
пущенные случаи в 
любом возрасте – и 
в 60, и даже в 90 лет. 
Эндокринолог ста-
вит диагноз и кор-
ректирует лечение 
сахарного диабета, сосудистый и рентгенэндоваску-
лярный хирурги проводят обследование и занимаются 
восстановлением кровотока в ногах. Гнойный хирург 
закрывает раны, кардиолог держит на контроле работу 
сердечно-сосудистой системы, реабилитолог дает на-
правление на лечебную физкультуру.

«Раньше при больнице работал только кабинет диа-
бетической стопы, теперь же создан многопрофиль-
ный центр. С июня он принял 200 пациентов, из них 
172 успешно проведены эндоваскулярные операции. 
Причем с 30 до 10% сократилось число ампутаций», — 
рассказал главврач ГКБ имени В.В. Вересаева Игорь 
Парфенов. По его словам, в планах принимать до 1000 
пациентов в год.

На операционном столе центра лежит 69-летний па-
циент с синдромом диабетической стопы и острым на-
рушением кровообращения из-за поражения артерии 
правой ноги. «Ему бы грозила ампутация, не попади он 
к нам», — делится Михаил Струценко, завотделением 
рентгенохирургических методов диагностики и лече-
ния. На глазах журналистов его коллеги проводят ма-
лоинвазивную эндоваскулярную операцию, то есть 
без разреза, ювелирно прокалывая бедренную арте-
рию. Вся работа видна на экране: катетер продвигается 
к закрытому сосуду, чтобы установить в нем металли-
ческий стент, который и будет держать сосуд откры-
тым, восстанавливая кровоток. Операция по спасению 
ноги длится всего час.

«Пациентов с синдромом диабетической стопы к 
врачам центра будут направлять эндокринологи из го-
родских поликлиник. Мы принимаем больных с диабе-
том с критической ишемией ног, пациентов с атероскле-
ротическим поражением артерий, с гангренами и тро-
фическими язвами на фоне сосудистых заболеваний», — 
отмечает руководитель центра Анна Андреева.  

Врачам по силам 
самые запущенные 
случаи в любом 
возрасте — и в 60, 
и даже в 90 лет
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Мусор из этой корзинки 
выбрасывать на свалку 
нельзя — он загрязняет почву 
и подземные воды токсичны-
ми веществами да к тому же 
разлагается 500 лет. 

Кстати

Появилась возможность освобо-

дить гаражи и балконы от старой 

техники и у москвичей. Пункт 

сбора электронного мусора на 

днях открылся у метро «Сокол» — 

на Ленинградском проспекте, д. 

80, к. 25. Он будет работать пос-

тоянно.
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МУЗЫКА Знаменитая 
школа встречает юбилей

Воспитание 
Гнесинкой

Татьяна Эсаулова

Праздничный концерт в честь 125-летия музыкальных 
учебных заведений имени Гнесиных состоится 14 фев-
раля в Большом концертном зале Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных. 

Исторической датой основания Гнесинки считается 
15 февраля 1895 года, когда в Школу сестер Гнеси-
ных была зачислена первая ученица. Сегодня  Гнесин-
ка — крупный холдинг, включающий детские музыкаль-
ные школы — две семилетки и среднюю специальную 
школу для одаренных детей, два музыкальных учили-
ща и Российскую академию музыки имени Гнесиных. 

«РГ» встретилась с Татьяной Зеликман — педагогом, 
известным в России и за рубежом. Она воспитала не-
сколько поколений музыкантов высочайшего профес-
сионального уровня, среди которых Александр Ко-
брин, Константин Лифшиц, Алексей Володин, Иван Ру-
дин, Михаил Мордвинов, Константин Шамрай, Алек-
сандр Кудрявцев, Даниил Трифонов...

Вы прошли все ступени Гнесинской школы? 
ТАТЬЯНА ЗЕЛИКМАН: Да, я окончила школу, училище, инсти-
тут Гнесиных и аспирантуру. Когда-то Гнесинская шко-
ла-семилетка, куда я поступила, располагалась в не-
большом старинном особнячке на Собачьей площад-
ке — замечательном уголке старой Москвы, который, к 
сожалению, ныне исчез. Соседний особнячок также 
принадлежал Гне-
синке: там распола-
галось студенче-
ское общежи-
тие. Сама я жила на 
Старом Арбате, по-
этому родители так 
удачно и определи-
ли меня в эту школу. 

Чем отличалась  
Гнесинская шко-
ла? 

ТАТЬЯНА ЗЕЛИКМАН: Об-
становка более до-
машняя, что ли. В 
Гнесинском инсти-
туте преподавали 
Нейгауз и Фейн-
берг, Оборин и Флиер: им нравилась царившая там 
творческая атмосфера, и, конечно же, она распростра-
нялась на десятилетку, в которой трудились замеча-
тельные педагоги. Это были подвижники, они все отда-
вали ученикам. Молодых педагогов среди моих коллег 
тогда было мало: в основном работали кадры, которых 
пригласила Гнесина еще с основания школы.   

Что вас особенно поражало в деятельности Елены Фа-
биановны?  

ТАТЬЯНА ЗЕЛИКМАН: Еще с консерваторских лет пять сестер 
были одержимы идеей открытия учебного заведения 
во благо российского музыкального образования. Еле-
ну Фабиановну и ее старшую сестру Евгению, инициа-
торов и первых руководителей школы, поддержал их 
педагог — Василий Ильич Сафонов, тогда директор Мо-
сковской консерватории. К слову, в начале 90-х в Мо-
сковской консерватории преподавал выдающийся 
итальянский пианист и композитор Ферруччо Бузони, 
и Елена Фабиановна была его студенткой.  Уезжая ра-
ботать в США, Бузони предложил и ей сделать в Амери-
ке блестящую карьеру пианистки. Но Елена Фабианов-
на отказалась: она уже тогда горела идеей открытия 
школы. После революции все частные школы были за-
крыты, кроме Гнесинской: ее авторитет был так высок, 
что она получила статус государственной. Все перипе-
тии советского времени: голодные годы, война — отра-
жены в ее истории. Зимой 1942 года, вернувшись в Мо-
скву из эвакуации, Елена Фабиановна стала хлопотать 
о возобновлении строительства института, и через 2,5 
года он был открыт, хотя шла война. Ее стараниями 
была открыта и специальная школа-десятилетка для 
одаренных детей. 

Расскажите о Владимире Софроницком. Ведь ваша 
юность прошла в общении с великим музыкантом.

ТАТЬЯНА ЗЕЛИКМАН: Творчество этого пианиста стало 
главным событием моей жизни. Он был абсолютный 
гений, и то, что мы имели возможность слушать его, — 
это было счастьем. Не попасть на его концерт было 
настоящим горем! Мне не раз приходилось пролезать 
под ногами у какого-нибудь большого дяденьки. Пом-
ню, однажды меня вытолкали, потому что билета не 
было. Софроницкий тогда играл в Малом зале консер-
ватории, билет достать было очень трудно. И вот стою 
я и плачу у стеночки, вдруг меня трогает за плечо 
контролерша: «Что ты ревешь?! Ну ладно, иди»!   Он 
был величайший музыкант, записи его выступлений 
лишь очень отдаленно передают звучание его рояля. 

Можно ли воспитать артистизм? 
ТАТЬЯНА ЗЕЛИКМАН: У по-настоящему одаренного ребенка 
это присутствует неосознанно. И, если мы говорим о бу-
дущих артистах, то артистизм — обязательный компо-
нент одаренности. Если даже очень хороший професси-
ональный музыкант никак не раскрывается на сцене, об 
артистической карьере речи быть не может. Артистизм, 
безусловно, может развиваться со временем, когда у 
юного музыканта появляется уверенность в своих си-
лах. Для каждого ученика я делаю все, что могу: между 
нами всегда стоит музыка, и я не могу допустить, чтобы 
музыка увяла в его руках — будь он маленький или по-
старше. А бывают редкие случаи, когда забываешь, что 
играет твой ученик, и начинаешь затаив дыхание слу-
шать артиста. Это и есть самые счастливые моменты, 
которые изредка дарит наша профессия.  

КИНО Реалити-шоу «За стеклом» ступило на тропу смерти

Голгофа самообслуживания
Валерий Кичин

С
тарт фильма обещает 
кошмары: под ирониче-
ским взором хлыща одна 

девушка насмерть забивает 
другую, кровь хлещет как из 
брандспойта. Любитель жанра 
замрет в предвкушении, равно-
душный к жанру захочет поки-
нуть помещение. Оба ошибутся. 

Фильм канадца Джейсона 
Уилльяма Ли «Эксперимент «За 
стеклом» (в оригинале The 
Funhouse) только на первый 
взгляд прост. Да, это кровавый 
триллер, ужастик с запредельно 
жестокими сценами, трудно 
смотреть на экран. В россий-
ском прокате ему дали назва-
ние, которое многие помнят по 
первому постсоветскому теле-
хиту 90-х «За стеклом»: специ-
ально отобранных молодых лю-
дей поселили в студии без связи 

с внешним миром; их жизнь там 
наблюдали камеры, спрятанные 
даже в душе, и вместе с камера-
ми — десятки миллионов при-
липших к экранам зрителей. Там 
завязывались летучие интриж-
ки, возникали споры и ссоры, а 
невидимые кукловоды подкиды-
вали провокационные колли-
зии. Были моменты рискован-
ные, но до смертоубийств дело 
не дошло. 

В новом веке и в новом филь-
ме — дошло, причем с перехле-
стом. Перед нами «Шоу Трума-
на», скрещенное с «Десятью 
негритятами», где по условиям 
игры все обречены. Восемь по-
пулярных блогеров — девушек и 
юношей — собраны в таинствен-
ном особняке для участия в реа-
лити-шоу, которое разворачи-
вается круглые сутки онлайн. 
Им сказали, что победитель по-
лучит пять миллионов долла-

ров, но не сказали, за какие по-
двиги и какова судьба проиграв-
ших. За попытку соскочить с эк-
сперимента следует мучитель-
ная казнь. С ними общается с 
монитора только мультяшная 
панда, говорящая голосом, не 
сулящим ничего хорошего. И 
есть бессловесные ассистенты в 
масках. Очень скоро выяснится, 
что ни один из участников не 
выйдет из игры живым, что уби-
вать друг друга будут они сами, 
и что дьявольская фантазия не-
видимого хозяина будет под-

брасывать все новые испыта-
ния, столь же подлые, сколь 
жуткие. И никто не может опре-
делить, откуда идет таинствен-
ная телепрограмма.

Игра на нервах? Кинодельцы 
на загуле? Фильмы с таким сю-
жетом обречены на коммерче-
ский успех. Но финт в том, что 
именно склонность цивилизо-
ванной толпы мгновенно обра-
щаться в сборище хищных зевак 
становится главным сюжетом 
картины. Неведомо откуда взяв-
шееся телешоу сначала возбу-
ждает любопытство участием 
популярных интернет-персон, 
после первого убийства все шо-
кированы, после второго — во-
влекаются и привыкают, а потом 
уже резвятся, как на футболе, 
голосуют за любимцев, обрекая 
новых гладиаторов на смерть. 
Идиотически ржут подростки. 
Прилипли к телевизорам домо-
хозяйки. Без отрыва от смартфо-
нов живут миллионы. И теле-
критики делают на своем остро-
умии рейтинг. Монолог загадоч-
ного инициатора действа — зло-
дея, садиста и преступника — 
становится приговором этой 
толпе, которая и образует чело-
вечество. Кровавая забава обре-
тает теоретическое обоснова-
ние — подтверждением теории и 
служит жуткий эксперимент.

Режиссура картины энергич-
на и азартна — сюжет явно заво-
дит садистическую фантазию 
автора. Актерский состав ин-
тернационален: секс-бомбу Улу 
играет бывшая польская модель 

Каролина Бенефильд, экзотиче-
скую Химену — мексиканка Гиги 
Сол Герреро, инфернального 
злодея — австралиец Джером Ве-
лински, главного героя Каспе-
ра — восходящая шведская зве-
зда Вальтер Скарсгард («Вла-
стелины хаоса»)… И есть в 
фильме полный коммерческий 
набор для жаждущих попкорна 
и зрелищ — от невыносимого на-
турализма до пряной эротики, 
от мелодраматического пафоса 
до новых Ромео с Джульеттой, 
образовавшихся в этом ком-
фортабельном аду. Есть также 
не вполне убедительный куль-
бит в финале, невнятном и 
оставляющем ощущение, что 
тебя слегка надули.

Есть и еще одна загадка. Че-
тыре года назад российский ре-
жиссер Павел Руминов снял 
хоррор «Дизлайк». Тоже крова-
вый. И там тоже ровно восемь 
знаменитых блогеров собраны 
в таинственной вилле, откуда 
тоже нет выхода. И им тоже 
предстоят изощреннейшие ис-
пытания для души и тела. Фильм 
почти не шел в России, но был 
показан на фестивале во фран-
цузском Онфлере, где произвел 
определенный фурор. И вот по-
является практически его двой-
ник — более изощренный и из-
ысканный, доведенный до уров-
ня социологического опыта. 
Пусть он не открыл Америк и 
повторил приемы многих пред-
шественников от «Бегущего че-
ловека» до «Смертельных го-
нок», но заставил невольно 
всмотреться в себя, уже способ-
ного взирать на такое, как на не-
что обыденное. И показал ги-
бельность порочного круга: же-
стокость порождает кино — кино 
порождает все новую жесто-
кость.

Поистине, идеи носятся в 
воздухе, мистическим образом 
повторяясь во всех деталях.  

АРТ Русский 
музей откроет 
филиал 
в Когалыме

БРЮЛЛОВ 
НА БУРОВОЙ
Евгений Малышев

Когалым, столица нефтегазо-
вой отрасли России, в ближай-
шее время упрочит свою репу-
тацию культурного кластера. В 
2023 году перед жителями го-
рода и всего Ханты-Мансийско-
го региона распахнет двери фи-
лиал Русского музея. О планах, 
связанных с запуском проекта, 
«Российской газете» рассказа-
ла зам. гендиректора музея 
Анна Цветкова.

У Русского музея есть куль-
турно-выставочные центры. 
А «филиал» — это что-то 
другое?

АННА ЦВЕТКОВА: Все, что касается 
культурно-выставочных цен-
тров, — это проекты, не финан-
сируемые Русским музеем, воз-
можные только при поддержке 
местных властей и при участии 
бизнеса. А филиалов, находя-
щихся вне места расположения 
музея и работающих как его 
представительство, у нас пока 
нет. В 2023 году в Кемерово по-
явится такой, именно как 
структурное подразделение. 
Это положение внесено в устав 
Русского музея.

По Когалыму есть заинтере-
сованность одной из нефтяных 
компаний, которая хочет раз-
вивать регион не только эконо-
мически, но и культурно. В сен-
тябре, надеюсь, там откроется 
культурно-выставочный центр. 
Но с прицелом на создание фи-
лиала, постройкой специально-
го здания, как в Кемерово.

Пока же в здании, принадле-
жащем этой компании, нам вы-
деляется 500 квадратных ме-
тров. Около 200 из них — выста-
вочные площади. Кроме того, 
здесь планируются образова-
тельный центр для детей, вир-
туальный филиал музея, твор-
ческие мастерские, зоны отды-
ха для сотрудников.

Пятьсот метров, мне ка-
жется, не такая уж большая 
площадь…

АННА ЦВЕТКОВА: Я бы не сказала. В 
Когалыме живет чуть более 60 
тысяч человек. Не хотелось бы 
получить огромные площади, 
чтобы они пустовали. Выставки 
можно сравнить с театром: пу-
блика пришла, посмотрела и 
ушла. Просветительские про-
граммы  дают больше возмож-
ностей привлечь посетителей. 
Важно создать условия, чтобы у 
посетителей было желание воз-
вращаться сюда снова и снова.

Русский музей учитывает в 
своих планах особенности раз-
ных регионов, изучает специ-
ально? Куда, условно говоря, 
везти Репина и Шишкина, 
куда Боровиковского, а куда 
Кандинского с Малевичем?

АННА ЦВЕТКОВА: Да, например, в 
Ярославль стараемся везти 
прежде всего не современное 
искусство, а то, на что у тамош-
ней аудитории выше запрос, — 
произведения XVIII—XIX веков. 
А вот в Казани больше склонны 
к экспериментам. Недавно под-
готовили там мультимедийную 
экспозицию по Филонову... 
Структура выставочных цен-
тров остается одна, но наполне-
ние разное. Вообще, сегодня 
Русский музей служит методи-
ческим центром для 250 рос-
сийских музеев. В Когалыме, 
кстати, подпишем соглашение 
о сотрудничестве с местным 
музейным центром, который 
будет помогать в создании бу-
дущего филиала...

Что станет основой коллек-
ции нового филиала?

АННА ЦВЕТКОВА:  Пока еще обсу-
ждается. Речь идет об экспони-
ровании в Когалыме ряда ше-
девров, попавших в Русский 
музей в составе коллекции рос-
сийского нефтепромышленни-
ка Василия Кокорева. В конце 
его жизни большая часть кол-
лекции была выкуплена Мини-
стерством императорского 
двора, в том числе работы 
Брюллова, Тропинина и Вене-
цианова.  

ПРЕМЬЕРА Юсиф Эйвазов и Динара Алиева спели «Паяцев» 
в «Зарядье»

С любовью не шутят

Владимир Дудин

Т
енор Юсиф Эйвазов 
дебютировал в партии 
Канио в опере «Пая-
цы» Леонкавалло в со-
провождении ГАСО 
им. Е.Светланова под 
управлением Михаи-
ла Татарникова.

Опера «Паяцы» 
при всей цирковой, почти опе-
реточной забавности своего на-
звания написана для солистов 
первого эшелона. Легендарный 
Карузо говорил, что для успеха 
«Трубадура» нужно совсем 
немного, всего лишь четыре 
первоклассных солиста. Для 
«Паяцев» их нужно три: тенор, 
сопрано и баритон.

Партия Канио в этом шедевре 
оперного веризма вошла в золо-
той репертуар и знаменитой те-
норовой троицы — Доминго, Кар-
рераса и Паваротти, и других те-
норов высшей лиги, среди кото-
рых Владимир Атлантов, Зураб 
Соткилава, Роберто Аланья, Йо-
нас Кауфман, продолжая прино-
сить дивиденды и тенорам новых 
поколений. Руджеро Леонкавал-
ло постарался так написать пар-
тию главного клоуна этой оперы, 
что сделал ее по сложности и на-

калу страстей почти равновели-
кой шекспировскому Отелло, ин-
тенсивно спрессовав все в один 
акт. Композитор сам написал ли-
бретто, основываясь на реаль-
ном случае из судебной практи-
ки своего отца, а потому жизнь в 
ней особенно в финале норовит 
захлестнуть зрителей своими не-
контролируемыми эмоциями.

Партия Канио требует от со-
листа сочетания несочетаемого, 
умения балансировать на грани 
пограничного состояния, про-
диктованного кризисом средне-
го возраста, чувством страха по-
терять юную Недду, а значит — 
немалого жизненного, а главное, 
профессионального опыта. Леон-
кавалло неоднозначно дал по-
нять, что лирического тенора для 
Канио будет недостаточно, напи-
сав в опере для контраста и пар-

тию для нежного молодого Беп-
по-Арлекина, которого блиста-
тельно исполнил Игорь Морозов.

Лирико-драматический те-
нор Юсиф Эйвазов до своего рос-
сийского дебюта исполнял пар-
тию Канио несколько лет назад в 
опере Лос-Анджелеса под управ-
лением маэстро Пласидо Домин-
го. В отличие от карьеры киноак-
тера, у оперного певца намного 
больше шансов возвращаться к 
одной и той же партии спустя 
годы по приобретении нового 
опыта. За это время Юсиф поко-
рил сцены всех главных оперных 
театров мира, включая Метропо-
литен-опера, парижскую Бастий 
и венскую с берлинской Государ-
ственные оперы. Совсем недавно 
он выступил вместе с Анной Не-
требко на премьере «Турандот» 
Пуччини в Баварской опере в 

Мюнхене, а незадолго до этого 
триумфально исполнил партию 
Германа в «Пиковой даме» Чай-
ковского в Метрополитен-опера 
в постановке Элайджи Мошин-
ски под управлением Василия 
Петренко.

На концертное исполнение в 
«Зарядье» послушать любимого 
тенора приходил режиссер Ри-
мас Туминас, работавший с Юси-
фом над постановкой «Пиковой 
дамы» в Большом театре. Канио в 
интерпретации Эйвазова вышел 
с трагической маской с самого 
начала, словно уже вынашивая в 
своем воспаленном воображе-
нии печальный финал.

В отличие от спектакля, где 
главного героя, как правило, за-
гримировывают под стареюще-
го, теряющего «товарный вид» 
артиста, здесь перед публикой 
появился настоящий мистер 
Икс, так что выбор Недды (Дина-
ра Алиева), которая предпочита-
ет такого красавца-брюнета ко-
му-то другому, мог вызвать лишь 
недоумение. Сначала Василий 
Ладюк, представший неожидан-
но в прологе в партии Тонио вме-
сто не приехавшего Виталия Би-
лого, густо замешал палитру. По-
зже он перевоплотился в молодо-
го возлюбленного Недды Силь-

вио, а Тонио пел солист Большого 
театра Николай Казанский.

Михаил Татарников за пуль-
том сразу задал происходящему 
масляную, чересчур яркую то-
нальность и, несколько не рас-
считав силы, заглушил Канио 
при первом выходе. Но вскоре 
главный герой и сам стал дири-
жировать импровизированным 
сценическим действом, словно 
замыслив изначально убийство 
Недды: черные мысли обрекли 
их неравный союз на печальный 
финал. Своей интерпретацией 
тенор задал истории высокую 
планку трагедии, отразив в сво-
ем голосе достижения старой 
школы великих предшественни-
ков, следуя заветам веристского 
стиля с его правдоподобностью 
вокальных переживаний, напо-
енного кровью сердца.

Зал взорвался аплодисмента-
ми после того, когда, рыдая, он 
завершил свою главную арию. И 
кто-то даже всерьез испугался, 
когда певец рванул к изменив-
шей ему красавице Недде, чтобы 
заколоть ее и завершить эту опе-
ру жертвоприношением, — какой 
же катарсис без этого.  

Юсиф Эйвазов был так убедителен, 
что зрители всерьез испугались 
за жизнь Недды — Динары Алиевой.

Это редкий ужастик, который не только пугает, но и озадачивает.

А К Ц Е Н Т

Леонкавалло так написал партию глав-
ного клоуна, что сделал ее по сложности 
и накалу страстей почти равновеликой 
шекспировскому Отелло

А К Ц Е Н Т

Жестокость жизни порождает кино — 
кино порождает новую жестокость. 
Замкнутый круг...

Елена Фабиановна Гнесина отказалась от успешной карьеры 
пианистки в Америке ради занятий музыкой с детьми.

Основой новой коллекции станут 
работы Брюллова, Тропинина 
и Венецианова.

Зимой 1942 года 
Гнесина стала 
хлопотать о возоб-
новлении строи-
тельства институ-
та, и через 2,5 года 
он был открыт, 
хотя шла война
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Наша сборная 
узнала 
соперников 
по отбору 
в Токио-2020

ПОПЛЫВЕМ 
С МЯЧОМ
Илья Трисвятский

Международная федерация 
плавания (ФИНА) объявила со-
став групп мирового олимпий-
ского квалификационного тур-
нира с участием мужской сбор-
ной России, который состоится 
в Роттердаме (Нидерланды) с 
22 по 29 марта.

По результатам жеребьевки, 
прошедшей в штаб-квартире 
ФИНА в швейцарской Лозанне, 
соперниками наших ватерпо-
листов в подгруппе «В» будут 
команды хозяев бассейна, Хор-
ватии, Германии, Аргентины и 
не названный пока конкретно 
представитель Азии. Подгруп-
пу «А» составили Греция, Чер-
ногория, Грузия, Канада, Бра-
зилия и еще один участник от 
азиатского континента.

Всего разыгрывается три пу-
тевки на грядущую Олимпиаду 
в Токио. В Роттердаме после 
круговых соревнований в груп-
пах пройдет плей-офф, который 
и определит обладателей биле-
тов в Японию.

Право выступить на летних 
Играх уже получили восемь 
сборных из дюжины: Япония 
как страна-организатор, побе-
дитель прошлогодней Миро-
вой лиги Сербия, триумфатор 
ЧМ-2019 Италия и серебряный 
призер Испания, золотые ме-
далисты январского первенст-
ва Европы венгры, лучшая ко-
манда Панамериканских Игр 
2019 США, сильнейшие в сво-
их континентальных зонах Ав-
стралия и Южная Африка. Еще 
одно гарантированное место у 
Азии.

Напомним, что россияне на 
Евро-2020 финишировали на 
восьмой позиции. Из наших со-
перников по подгруппе олим-
пийского отбора лучший ре-
зультат на чемпионате Старого 
Света показали хорваты, заняв-
шие четвертую строчку. Немцы 
были девятыми, а сборная Ни-
дерландов — 15-й.  

НХЛ Гол 
Овечкина 
признали 
лучшим 
в истории

БРОСОК 
В ВЕЧНОСТЬ
Илья Соболев

Авторитетный североамери-
канский канал ESPN опубли-
ковал свою версию рейтинга 
лучших голов за всю историю 
существования Национальной 
хоккейной лиги. Возглавила 
список шайба форварда «Ва-
шингтона» Александра Овеч-
кина.

Историческую шайбу росси-
янин забросил в матче регуляр-
ного чемпионата НХЛ против 
«Финикса» (ныне «Аризона 
Койотс»), состоявшегося 16 ян-
варя 2006 года. Обыгрывая за-
щитника, Овечкин потерял рав-
новесие и упал, но все равно не-
постижимым образом сумел 
извернуться и с острейшего 
угла отправить шайбу в ворота. 
Как это удалось Александру, по 
его собственному признанию, 
не понял даже он сам. Восхище-
ние голом со всеми разделил и 
великий Уэйн Гретцки, трени-
ровавший на тот момент «Фи-
никс». Когда крутили повтор 
шайбы Овечкина, канадец дол-
го не мог оторвать взгляд от 
экрана.

Напомним, сейчас Ови про-
должает погоню за Гретцки в 
гонке лучших снайперов за всю 
историю лиги. У Александра 
698 шайб, у Гретцки — 894.

Возвращаясь к лучшим го-
лам в истории НХЛ, в топ-10 
ESPN вошли еще три россий-
ские шайбы. Второе место за-
нял 19-летний нападающий 
«Каролины» Андрей Свечни-
ков, который в октябре прош-
лого года первым в лиге забил 
гол из-за ворот особым трю-
ком, подняв шайбу на крюк. 

На шестом месте гол супер-
скоростного Павла Буре в со-
ставе «Ванкувера» в сезоне 
1996/97. Девятое место в рей-
тинге заняла шайба центрфор-
варда «Детройта» Павла Да-
цюка, датированная январем 
2010 года. Наконец, замыкает 
десятку результативный бро-
сок нападающего «Сент-Луи-
са» Владимира Тарасенко, 
произведенный в апреле 2015 
года.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ 
В Москве стартовал 
клубный чемпионат мира

Посыпали 
песок

Илья Соболев

В московском «Мегаспорте» вчера стартовал клубный 
чемпионат мира. За главный трофей поборются восемь 
команд из Европы, Азии и Южной Америки, среди ко-
торых и два наших клуба — столичные «Спартак» и 
«Локомотив».

Нынешний Мундиалито, как еще называют турнир, 
уже седьмой по счету. Первые пять прошли в Бразилии, 
а с прошлого года клубный чемпионат мира переехал в 
Москву. То, что у нас при этом зима, никого не смуща-
ет. Наоборот. «Россия входит в число стран, где лучше 
всего понимают, что пляжный футбол — это гораздо 
больше, чем исключительно летний вид спорта, — под-
черкнул глава Всемирной организации пляжного фут-
бола Жоан Куско. — Предыдущий розыгрыш клубного 
чемпионата мира получился очень успешным. Москва 
— идеальное место для пляжного футбола».

Итак, восемь команд поделены на две группы. По 
две лучших из каждого квартета выйдут в полуфинал. 
«Локо», который с двумя победами является самым ти-
тулованным клубом турнира, попал в группу «А». Пер-
вый матч «железнодорожников» против турецкого 
«Аланьяспора» завершился уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. В другой игре японский «То-
кио Верди» был сильнее испанского «Леванте» — 3:2.

Столичный «Спартак» в группе «В» стартовал мат-
чем против дебютанта, швейцарского «Грассхоппера». 
Учитывая то, что дальше «красно-белым» играть с дей-
ствующим чемпионом Мундиалито португальской 
«Брагой» и бразильским «Фламенго», терять очки мо-
сквичам было нельзя. И хозяева песка с задачей справи-
лись блестяще — 8:1. Покер — у форварда сборной России 
Федора Земскова. Отметим, что и «Брага» начала защи-
ту титула с победы, одолев «Фламенго» со счетом 6:4. 
Сегодня с бразильцами встретится «Спартак».  

ЭКСКЛЮЗИВ Футболист 
Дмитрий Комбаров ничуть 
не жалеет о переходе
в самарский клуб

Развернул
«Крылья»

Артур Нанян

В редакции «Российской газеты» побывал один из луч-
ших защитников страны последних лет Дмитрий Ком-
баров. После девяти лет в «Спартаке», завоевания чем-
пионства и победы в Суперкубке России минувшим ле-
том Комбаров перешел в «Крылья Советов». 

За полтора часа откровенного разговора Дмитрий 
рассказал о причинах ухода из стана «красно-белых», 
желании в будущем стать тренером, съемках в кино и о 
многом другом. Полностью интервью в «РГ» читайте в 
ближайших номерах.

А начали мы беседу с насущных тем: жизни в Сама-
ре и шансах «Крыльев» на сохранение прописки в Пре-
мьер-лиге.

Вы всю карьеру провели в московских клубах. Тяжело 
было адаптироваться к Самаре?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Были некоторые опасения в плане 
адаптации, но я уже привык ко всему. Непривычно 
жить вдали от семьи, родных, близких. При этом я по-
нимал, что еду в другой город. Морально готовил себя к 
тому, что некоторое время будем жить на расстоянии. 
Однако сейчас есть современные технологии, которые 
позволяют выходить на связь ежедневно, видеть друг 
друга. 

Семья адаптировалась к такой жизни?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Да. Мы же не первый день вместе. 
Жена понимает, какая у меня профессия. Это даже не 
профессия, а жизнь. Любимое занятие, благодаря кото-
рому я могу обеспечить себе и своей семье высокое ка-
чество жизни.

При уходе из «Спартака» ты написал, что это реше-
ние изменит твою жизнь. Какие еще кардинальные пе-
ремены произошли?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Другой город, клуб. Но ничего сверхъ-
естественного не произошло. Разве что много знако-
мых появилось в Самаре. 

Какие достопримечательности приметил в Самаре?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я пока не был на экскурсиях. Знаю, 
там стоит ракета, которую видно практически со всех 
уголков Самары. Набережная мне нравится. Особенно 
летом люблю там гулять. В городе много спортивных 
мероприятий проводится: пляжный футбол, волейбол, 
разные турниры.

Вы играли за «Спартак», «Динамо» и почти всегда бо-
ролись за высокие места. «Крылья» идут внизу табли-
цы. Не тяжело перестроиться на борьбу за выжива-
ние?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Нет, это рабочий момент. К сожале-
нию, сейчас мы идем внизу. Но надо работать над тем, 
чтобы исправить эту ситуацию. Кстати, в начале своей 
карьеры в «Динамо» мы тоже боролись за выживание. 
Тогда все обошлось, а через пару лет мы завоевали 
бронзовые медали. Также и здесь — через работу, труд 
будем двигаться дальше и исправлять положение.  

ТОЛЬКО В «РГ» Анна Богалий — о старте чемпионата мира по биатлону

Пора закрыть мишени
Максим Домчев

Д
вукратная олимпийская 
чемпионка, трехкратная 
победительница чемпио-

натов мира Анна Богалий в эк-
склюзивном интервью «РГ» по-
делилась своими ожиданиями от 
стартующего сегодня в Италии 
чемпионата мира по биатлону.

Анна Ивановна, стартует 
чемпионат мира. На ваш 
взгляд, на что в Италии спо-
собна наша сборная, учиты-
вая всю непростую ситуацию 
в отечественном биатлоне?

АННА БОГАЛИЙ: Мы проигрываем по 
скорости, это было видно на не-
давнем этапе Кубка мира в По-
клюке. Очень хочется, чтобы 
ребята отошли от этой ситуа-
ции и подошли к стартам во 
всеоружии. Биатлон — дина-
мичный и непредсказуемый 
вид спорта, который очень ча-
сто преподносит сюрпризы, 
как положительные, так и отри-
цательные. Ребята могут бить-
ся в каждой гонке. Тут рецепт 

прост — надо бежать быстро и 
стрелять метко.

К старту чемпионата сбор-
ная России подошла с пугаю-
щей цифрой — 26 гонок подряд 
на Кубке мира команда не по-
падает на подиум. Как с этим 
быть?

АННА БОГАЛИЙ: Я не сторонник того, 
чтобы специально подсчитывать 
антирекорды, вернее, тиражиро-
вать. Если бы эту цифру все пос-
тоянно не проговаривали и не 
публиковали столь часто, то 
меньше было бы негативного 
ажиотажа. Честно говоря, когда 
выходишь на старт, то не вспоми-
наешь о том, как давно команда 
не попадала на подиум. Все мыс-
ли связаны только с этой кон-
кретной гонкой, какая погода 
сейчас, какая стоит задача, 
сколько огневых рубежей пред-
стоит.

Президент СБР Владимир 
Драчев сказал, что медально-
го плана нет и составить его 
невозможно. Все-таки реаль-

но в Италии за награды побо-
роться?

АННА БОГАЛИЙ: Побороться реаль-
но. Мы видели в этом сезоне 
эстафетные гонки, когда девчон-
ки наши лидировали и в итоге за-
воевали серебряную медаль. Это 
отличное выступление. Были, 
конечно, гонки с противополож-
ным результатом… Мужская ко-
манда, уверена, себя в эстафет-
ных гонках вообще не реализо-
вала. Свой потенциал они никак 
не могут реализовать. Постоян-
но возникают какие-то ошибки, 
где-то немного не дорабатывают, 
там поторопились, тут взяли па-
трон дополнительный, где-то 
тактически ошиблись. В итоге 
команда занимает места где-то 

около тройки, но мимо призов. И 
вполне эта ситуация может из-
мениться во время чемпионата 
мира.  Уверена, ребята выйдут и 
выложатся на сто процентов. 

Глава СБР также рассказал о 
том, что между российскими 
спортсменами и представи-
телями Норвегии и Франции 
— пропасть.

АННА БОГАЛИЙ: Знаете, это же не се-
годня все произошло. Я 8 лет за-
нимаюсь детским биатлоном и 
знаю, как тяжело в глубинке, 
как непросто тренерам детско-
юношеских спортивных школ. 
Поверьте, я проехала по стране 
и видела всю ситуацию.  Поэто-
му нужно обратить внимание 
на это в первую очередь. Пре-
жде чем встречаться с первыми 
лицами региона, нужно узнать у 
тренеров и в школах по биатло-
ну ту ситуацию, которая есть 
сейчас, и уже совместно опреде-
лить план работ и то, что можно 
сделать и как помочь далее раз-
виваться. Необходимо понять, 
что нужно людям, чтобы дальше 
двигаться. У нас очень много 
проблем, причем еще до того, 
как спортсмены дорастают до 
первой сборной. Есть очень 
много дыр в подготовке юных 
биатлонистов. Главное, нала-
дить работу от первого звена, то 
есть детского спорта, до послед-
него — сборной. И тогда будут не 
только Катя Юрлова-Перхт и 
Саша Логинов. Сейчас я вижу 
эту талантливую молодежь, и ее 
очень много в стране — на юно-
шеских Олимпийских играх вы-
ступали. А многие из них еще 
недавно у нас на детских кубках 
соревновались. Сильные ребята 

подрастают, и хочется, чтобы 
мы их поддерживали.

Потрясли еще и его слова о 
том, что основной причиной 
неудач стала слабая матери-
ально-техническая база, от-
сутствие специальной 
шлифт-машины для лыж. 
Драчев сказал, что сейчас нуж-
но думать не о чемпионате 
мира, а о летней подготовке к 
следующему сезону.

АННА БОГАЛИЙ: По фразе Драчева 
насчет лета уже прошлись все 
кому не лень, не буду присоеди-
няться. Это самое простое — под-
ловить какой-то ляп, вынести в 
заголовок и цитировать повсю-
ду. Если уж критиковать кого-то, 
то не за неверно сформулиро-
ванную фразу. Лучше анализи-
ровать дела. Те же технические 
проблемы в сборной — они могли 
быть решены. Я была в сборной 
10 лет, и даже в самые сложные 
времена, когда не было у федера-
ции финансовых партнеров, 
была возможность отстреливать 
ствол, подбирали патроны. В Ев-
ропе есть возможность делать 
шлифты без проблем. Просто ка-
ждому нужно будет заплатить от 
30 до 70 евро. Это подготовка 
лыж специальным камнем, и не 
нужно тратить сейчас эти 200 
тысяч евро на ее покупку. А если 
мы что-то делаем в подготовке 
спортсменов не так, то не стоит 
абсолютно все списывать на тех-
нические причины вроде патро-
нов и шлифт-машин.

До следующей Олимпиады 
осталось менее двух лет. Ре-
ально догнать лидеров?

АННА БОГАЛИЙ: Сейчас ребята моло-
дые подрастают. И если вносить 
правильные коррективы в подго-
товку, то все возможно. Хочется 
просто порадовать своих болель-
щиков, они это заслужили.  

ХОККЕЙ Столичный «Спартак» обеспечил себе место 
в плей-офф Кубка Гагарина

Крепче стали

Павел Петровский 

В 
регулярном чемпиона-
те Континентальной 
хоккейной лиги про-
должается распреде-
ление путевок в плей-
офф Кубка Гагарина. 

Накануне место в 
следующем раунде 
забронировал сто-

личный «Спартак». 
Команда Олега Знарка на 

своем льду переиграла магни-
тогорский «Металлург». 

Поединок сложился для «кра-
сно-белых» очень непросто. 
«Сталевары» к середине второго 
периода вели с преимуществом в 
две шайбы — отличились Потехин 
и Нестрашил. Однако Знарок су-
мел найти нужные слова и моти-
вировать свою команду. В итоге 
дальше забивали только спарта-
ковцы — дважды Ганзл (у которо-
го также есть голевая передача), 
Херсли и Даугавиньш. Особенно 
удался москвичам третий пери-
од, который «красно-белые» вы-
играли со счетом 3:0.

«Спартак» одержал четвер-

тую победу в шестиматчевой 
домашней серии и обеспечил 
себе путевку в плей-офф Кубка 
Гагарина.

Разумеется, Олег Знарок 
остался доволен результатом 
матча:

— Хочу поздравить нас с по-
бедой. Все — большие молодцы.

Почему такие разные отрез-
ки в матче получились? Ваша 
команда находится под на-
грузками?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Я уже говорил, что 
мы неплохо поработали в паузе, 
сегодня была первая игра, и мы 
тяжело вкатывались в нее. Но в 
третьем периоде неплохо нача-
ли играть и победили. Значит, 
делаем все правильно.

За счет чего вы так лихо про-
вели заключительный отре-
зок матча?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Смогли раскрепо-
ститься, и сразу появился ре-
зультат. 

Очередную победу праздно-
вал и лидер регулярного чемпи-
оната — ЦСКА. 

Армейцы нанесли пораже-
ние нижегородскому «Торпедо» 
— 4:1. В составе столичного клу-
ба две шайбы забросил Сергей 
Толчинский, по разу отличи-
лись Антон Слепышев и Алек-
сей Марченко. У гостей автором 
единственной шайбы стал Тай 
Рэтти. 

Интересно, что главный тре-
нер ЦСКА Игорь Никитин на 
итоговой пресс-конференции 

хвалить своих подопечных не 
спешил:

— Игра, несмотря на счет, 
была равная. Мы совершили 
много технического брака, и это 
заслуживает отдельного разбо-
ра. Работаем, двигаемся дальше, 
готовимся к плей-офф. 

Очень интересным выдалось 
п р от и в о с т о я н и е  о м с к о г о 
«Авангарда» с казанским «Ак 
Барсом».

По буллитам лучше оказались 
«ястребы» — 2:1. Омичи вели на 
протяжении всего матча после 
шайбы Валентина Пьянова на 
второй минуте. Однако в концов-
ке встречи казанцы сняли врата-
ря, и за 13 секунд до сирены по-
сле передачи Джастина Азеведо 
счет сравнял Станислав Галиев. 

В серии буллитов две попыт-
ки реализовал Тэйлор Бек, его 
второй бросок стал победным.

Отметим, что это поражение 
прервало семиматчевую побед-
ную серию казанцев, которые 
остались лидерами Восточной 
конференции и досрочно стали 
победителями дивизиона Хар-
ламова. 

Тем временем в регулярном 
чемпионате НХЛ клуб «Винни-
пег Джетс» на своем льду проиг-
рал «Нью-Йорк Рейнджерс» со 
счетом 1:4.

В составе гостей вновь бли-
стал российский голкипер Игорь 
Шестеркин, который отразил 42 
броска из 43. Наш 24-летний 
вратарь стал первым голкипе-
ром за всю историю НХЛ, кому 
удалось совершить не менее 40 
сейвов в трех из семи стартовых 
матчей в карьере в НХЛ. Ранее 
Игорь отразил 46 бросков в игре 
с «Нью-Джерси» (6:3) и совер-
шил 42 сейва в матче с «Лос-Анд-
желес Кингз» (4:1).

Кроме того, Шестеркин яв-
ляется  первым в  истории 
«Рейнджерс» голкипером, ко-
торому удалось победить в ше-
сти из семи стартовых матчах в 
НХЛ.  

«Спартак» одержал четвертую 
победу в шестиматчевой домашней 
серии.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» проявили волю к победе 
и смогли переломить ход матча против 
магнитогорского «Металлурга»

Дмитрий Комбаров рассказал об уходе из «Спартака», 
о съемках в кино, желании стать тренером и многом другом.

А К Ц Е Н Т

Анна Богалий считает, что нашим 
«стреляющим лыжникам» по силам 
побороться за медали ЧМ-2020

Результаты российских биатлонистов на январских этапах Кубка мира разочаровали болельщиков и специалистов. 

— Чемпионат мира 
по биатлону-2020: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6352

— За матчами чемпионата КХЛ 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6263

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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